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Вчера перед зданием Парламента [рузии члены 
«Объединенной оппозиции» окончательно подтвер
дили свой отказ от мандатов в законодательный 
орган страны, оставшись верными идее бойкота.

На состоявшемся на проспекте Руставели бри
финге лидеры объединившихся оппозиционных 
партий говорили об «однопартийном диктате» зако
нодательной власти страны, сформировавшей 
свои ряды путем фальсификации выборов. Они 
еще раз заявили, что слагают с себя полномочия 
депутатов и отказываются работать в парламенте, 
который, по их словам, является «нелегитимным

органом». От имени оппозиции заявление сделал 
бывший кандидат в президенты станы Давид 1амк- 
релидзе. Он подчеркнул, что истинная оппозиция 
не видит смысла в работе парламента, который не 
отражает мнения и воли народа. Эта воля, по мне
нию [амкрелидзе, была проигнорирована в ходе 
парламентских выборов, победу в которых, по офи
циальным данным, одержала правящая пропрези
дентская партия «Единое Национальное движение». 
Правда, часть оппозиционных депутатов, не соглас
ных с мнением [амкрелидзе, обвинила его в дикта
торстве и игнорировании коллег и открыто заявила

о своем намерении работать во вновь избранном 
Парламенте...

Так или иначе, объединившаяся «Объединенная 
оппозиция» на брифинге однозначно заявила: бой
кот состоялся! Что и было решено запечатлеть на 
фотоснимке. В память о событии, названном учас
тниками брифинга началом нового этапа своей 
борьбы. Таким останется для истории этот д ень- 
день объявленной непоколебимой решимости идти 
до конца. Идти вместе...

Дали СИМОНИШВИЛИ

Железнодорожные войска России 
не имеют права находиться в Абхаз:

Посягательства на территориаль
ную целостность [рузии. Так генераль
ный секретарь НАТО Яаап де Хооп

Схеффер оценивает ввод железнодо
рожных войск России в Абхазию. В 
еще одном комментарии российским 
средствам массовой информации, 
генсек альянса подчеркнул, что у этих 
войск нет ни мандата, ни статуса. «Они 
не должны находиться в Абхазии», - 
сказал он.

Схеффер прокомментировал и 
высказывания Дмитрия Медведева о 
НАТО. Он заявил, что не согласен с 
мнением президента России Дмитрия 
Медведева о роли Североатлантичес
кого альянса в обеспечении безопас
ности на европейском континенте. 
Медведев, отвечая 11 июня на вопро
сы участников Всемирного Конгресса

руссной прессы, заявил, что НАТО не 
решает проблем европейской безо
пасности и нет гарантий, что Северо
атлантический альянс не расширит 
военные задачи в Европе. «У меня нет 
основания считать, что система безо
пасности в Европе является универ
сальной. Что касается НАТО, то для 
решения вопроса европейской безо
пасности НАТО не годится», - сказал 
президент РФ

«Я не согласен с этой критической 
оценкой, она не оправдана», - заявил 
руководитель НАТО в пятницу по окон
чании заседания Совета Россия-НАТО 
на уровне министров обороны в пят
ницу в Брюсселе.
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Лейбористы не намерены 
входить в парламент

Политический секретарь Лейбористской партии 
Георгий Гугава ответил на заявление лидера партии 
«Картули Даси» Джонди Багатурия, который объяс
нил свое решение о вхождении в парламент тем, 
что в законодательный орган вошли и другие оппо
зиционеры, в том числе и лейбористы.

Как заявил «Медианьюс» Георгий Гугава, Джонди 
Багатурия имел ввиду под вошедшими в парламент 
лейбористами Рамаза Тевдорадзе. Хотя последний 
принял это решение самостоятельно, что не отра
зится на решении всей партии.

Достигнут консенсус
Реализация достигнутых с властями договорен

ностей создаст демократическую перспективу по
литических процессов в стране.

Об этом заявил лидер Христианско-демократи
ческого движения Грузии Георгий Таргамадзе после 
завершения консультаций между представителями 
парламентского большинства и оппозиции.

По словам Георгия Таргамадзе, консенсус достиг
нут по множеству вопросов, хотя до начала консуль
таций у них даже не было иллюзии, что власть рас
смотрит все вопросы.

«Но мы считаем, что на первом этапе те догово
ренности, которые достигнуты к этому времени, и 
реализация которых может начаться с завтрашнего 
же дня, будут очень серьезным толчком для даль
нейших отношений власти и оппозиции», - отметил 
ГеоргийТаргамадзе.

Грузинские студенты 
ознакомиться с работой 
немецкого Бундестага

«Международная парламентская стипендия» - 
программа Бундестага Германии была представле
на сегодня в тбилисском госуниверситете, сообща
ет ТВ «Алания».

У ста студентов из двадцати одной страны еже
годно есть возможность ознакомиться с процессом 
принятия политических решений и приобрести 
опыт практической работы в парламентской сфе- | 
ре. В программе уже приняли участие тысяча двес
ти сорок шесть студентов, в том числе 24 из Грузии. 
Главная цель программы - повысить интерес моло
дежи к процессу развития демократии.

Общий оборот в первом 
квартале

По официальным декларированным данным, об
щий оборот средних предприятий в первом кварта
ле текущего года составил 289,9 млн лари, или 6,5% 
всего оборота бизнес-сектора.

Выпуск продукции средними предприятиями за 
этот же период составил 178,8 млн лари, 8,2% от 
общего объема выпущенной в бизнес-секторе про
дукции.

Общий объем закупленных товаров и услуг соста
вил 216,6 млн лари, закупки предназначенных к про
даже товаров и услуг -121,1 млн лари .а общий объем 
инвестиций - 3,6 млн лари.

По видам деятельности в среднем секторе пре
валирует торговля, ремонт автомобилей, бытовых 
предметов, предметов личного потребления.

Создана временная 
парламентская комиссия

Депутаты парламента Грузии на пленарном засе
дании 13 июня 108 голосами утвердили проект по
становления о создании временной парламентской 
комиссии по восстановлению территориальной це
лостности, передает корреспондент ИА ВЕСГМ11М.

Как заявил на заседании инициатор создания ко
миссии, председатель парламентской фракции

правящей партии Петрэ Цискаришвили, функцио
нирование такого парламентского органа необходи
мо, поскольку «эта проблематика актуальна по сей 
день». «Мы считаем необходимым координацию в 
рамках полномочий парламента мероприятий, на
правленных на урегулирование конфликтов в Абха
зии и Цхинвальском регионе, парламентский конт
роль над их реализацией, содействие миротворчес
кому процессу, подготовку проектов и рекоменда
ций по этим вопросам, а также разработку предло
жений по дополнительным мерам социальной за
щиты беженцев», - отметил он. Предполагается, что 
председателем этой комиссии будет избран Шота 
Малашхиа, который был главой временной комис
сии по восстановлению территориальной целостно
сти Грузии в парламенте прошлого созыва.

В ходе заседания 102 голосами «за» и одним «про
тив» были приняты в первом чтении поправки в рег
ламент парламента, предусматривающие, в част
ности, увеличение до 15-и числа парламентских ко
митетов. И действующим ныне 13 комитетам доба 
вятся комитет по спорту и делам молодежи и коми
тет по взаимоотношениям с живущими за рубежом 
соотечественниками. Согласно этим изменениям, 
у председателей комитетов отныне будет по три за
местителя (в том числе первый заместитель), один 
из которых - от оппозиции. Минимальное число чле
нов комитета снижено с 15 до 10.

Поправками увеличивается и число вице-спике- 
ров парламента - с 3 до 7 из которых 3 будут пред
ставителями оппозиции, а также вводится пост пер
вого вице-спикера (его кандидатуру должен называть 
председатель парламента). В первом чтении 104 го
лосами «за» принят и законопроект изменений в 
закон «О парламентской фракции», согласно кото
рому минимальное число депутатов, необходимое 
для создания фракции, снижено с 7 до 6.

Проведение досрочных местных выборов осенью 
еще больше углубит политический кризис в стране

Лидер Республиканской партии Давид Усупашви- 
ли считает, что если власти проведут осенью дос
рочные местные выборы, это еще больше углубит 
политический кризис в стране.

«Последнее время распространилась информа
ция что, власти собираются провести досрочные 
местные выборы, что конституционно полагается 
через два года. Если это делается с целью разрядки 
политического кризиса, то оптимальное время для 
этого весна будущего года», - заявил Усупашвили на 
политсовете партии 13 июня.

По его мнению, выборы будут иметь смысла в том 
случае, если будет изменен Избирательный кодекс 
Грузии.

«Если власти проведут выборы осенью, они за
вершат этим тот цинл, который начала в январе, и 
это будет шаг к большему углублению кризиса. Если 
же выборы будут назначены на весну будущего года, 
будут внесены серьезные изменения в избиратель
ное законодательство и будет консенсус между по
литическими партиями, то можно обсуждать этот 
вопрос», - отметил Усупашвили

Лидер Республиканской партии в беседе с жур
налистами коснулся меморандума Христианско-де
мократического движения Георгия Таргамадзе. По 
мнению Давида Усупашвили, меморандум не име
ет ничего общего с антикризисным планом и не пред- 
ставляет пути реш ения проблем. 
«Это не антикризисный меморандум. Если этот до
кумент кому-то бы нужен для того, чтобы оправдать 
вхождение в парламент, то не стоило поднимать та
кой ажиотаж вокруг него», - заявил Усупашвили. 
Он поблагодарил тех членов оппозиции, которые 
отказались от депутатских мандатов и выразил го
товность сотрудничать с ними. Усупашвили выра
зил сожаление по поводу того, что часть оппозиции 
в конечном итоге решила войти в парламент. 
Что касается двух мажоритарных депутатов от Ца- 
герского и Лентехского районов, которые баллоти
ровались от Республиканской партии и вошли в пар
ламент, они, по словам Усупашвили, более не явля
ются членами партии. «Они будут выполнять свои 
обязательства перед избирателями», - отметил Усу
пашвили
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Что с нами
Иак это ни тяжело признавать, но сегодняшняя 

грузинская политическая жизнь сродни триумвира
ту глухого, слепого и немого...

Глуха -  оппозиция, которая все видит, однако гор
до, размахивая знаменами, упрямо шагает по выб
ранному однажды непонятному пути.

Слепа _ власть, которая все слышит, но не видит, 
и так же, с гордо поднятой головой и с апломбом, с 
не национальными политическими сентенциями 
следует в своем направлении.

А вот мой народ-онемел! Да-да, мы онемели на 
том непонятном, дискредитированном фоне, кото
рый, с одной стороны, глухие создали слепым, с 
другой -  слепые -  глухим, и с великим усердием, в 
молчании, ищем выход. По моему скромному мне
нию, лейбористы на этом фоне (своей преданнос
тью т.н. «первому показанию») сохраняют позитив, 
однако не могут преодолеть тот процентный барьер 

./видимо, из-за лозунгов социалистического содер
жания), который именуется победой.

Что же касается создавшегося в стране фона, о 
котором я говорил, он -  плод творчества журналис
тского корпуса. Хотим мы того или нет, но следует 
отметить, что грузинское мышление ныне пребыва
ет на одре протеста, и от него на законодательном 
или незаконодательном уровне отсекают все грузин
ское. Мне понятна суть мировой глобализации, но 
как гражданину одного из древнейших государств 
совершенно непонятен тот идейно-психологический 
пресс, который осуществляют над нами государства 
породы нововылупившихся «бройлеров», и который 
мы приняли и смирились.

До тех пора, пока грузинским журнализмом вер
ховодят олигархи или государственные чиновники, 
у нас не изменится ничего.

До тех пор, пока существует тотальная тесная при
частность к журналистике (всеобщая -  вне зависи
мости от образовательного ценза), положение оста
нется незыблемым.

Еще раз хочу подтвердить свое мнение (отнюдь

без претензии на истину в последней инстанции): в 
Грузии до тех пор, пока три основных постулата не 
найдут своего отражения в журналистике, положе
ние останется неизменным. И с нами начнут гово
рить о высоких категориях, в соответствии со сво
им жизненным кредо, те, кто не приемлем для на
шего народа, кто укоренял (в недалеком прошлом) в 
грузинском мышлении синдромы, отвергающие 
десять заповедей Христа.

В завершение своих рассуждений, хочу при
звать слепого -  позаботиться о создании для масс- 
медиа соответствующей законодательной базы, 
творцом ее станут действующие профессиональ
ные журналисты, которым не чужды 112 949 слов 
Толкового словаря грузинского языка. Народному 
защитнику, прекрасно знакомому с деятельностью 
Творческого союза журналистов Грузии, именно в 
этом направлении следует заострить свое внима
ние, чтобы нам снова не пришлось бежать на ма
рафонской дистанции, дабы уберечься от резино
вых дубинок.

А глухому хочу повторить, что, пока Обществен
ное вещание не будет носителем общенациональ
ной идеи не только по содержанию (разумеется, при 
редакционной независимости), но и качественно, и
будет укомплектовано представителями лишь одно
го города, ни один вопрос так и не найдет решения, 
которого мы все еще так от него ждем.

Георгий ЖОРЖОЛИАНИ
Председатель творческого союза 

журналистов Грузии

Сосо Цискаришвили:
«В Грузии нет культуры 
сотрудничества власти I

По мнению грузинского политолога Сосо Цисна- 
ришвили, история последнего времени свидетель
ствует, что в [рузии нет культуры сотрудничества 
власти и оппозиции.

Оценивая предложенный властям «Антикризис
ный меморандум», который презентовал лидер 
«Христианско-демократического движения» (еоргий 
Таргамадзе, Сосо Цискаришвили полагает, что меж
ду властью и оппозицией появилось какое-то согла
шение.

«Сомнительно, что власти рассмотрят сформи

рованные в меморандуме вопросы так, как 
того хотят авторы. Сама угроза, заложен
ная в заявление о том, что пока власти не 
рассмотрят их, состоящий из тринадцати 
пунктов меморандум, они не войдут в пар
ламент, указывает на то, что какое-то согла
шение, думаю, по данному вопросу есть», - 
высказывает свое мнение корреспонденту 
«Кавказского узла» Цискаришвили.

По его словам, предложение одной сто
роны, то есть властей, и появление мемо
рандума со стороны другой, то есть хрис- 
тиан-демократов, является чем-то новым в 
грузинской политике.

«С другой стороны, есть в этом меморан
думе такие вопросы, которые повторяют 
предыдущие требования оппозиции, и на 
которые власти так и не ответили, что тоже 
для меня не понятно. Посмотрим, какая 
часть этих требований будет удовлетворе

на», - говорит политолог
Он полагает, что еще один-два оппозиционных 

политика согласятся на спокойную работу в парла
менте.

Отметим, что, как заявил лидер «Христианско- 
демократического движения» Георгий Таргамадзе - 
корреспонденту «Кавказского узла», «Антикризис
ный меморандум был создан с целью урегулирова
ния обостренной политической ситуации в стране, 
а также создания демократических перспектив для 
политического процесса в Грузии». «Поэтому мы

предлагаем осуществление системных изменений 
в стране», - заявил Таргамадзе.

Напомним, что 7 июня прошло первое заседание 
Парламента Грузии нового состава, избранного 21 
мая, оппозиция не смогла помешать его работе. В 
своем выступлении избранный на первом заседа
нии спикером Давид Бакрадзе предложил оппози
ционным депутатам сотрудничество в новом Пар
ламенте. По словам Бакрадзе, для него как для спи
кера является приоритетом сотрудничество со все
ми силами, представленными в парламенте.

По мнению эксперта Фонда стратегических и 
международных исследований Арчила Гёгешидзе, 
оппозиция в Грузии должна пересмотреть свою так
тику и стратегию. По его словам, любая тактика оп
позиции будет верна, если она будет единой.

[рузинский Парламент состоит из 150 депутатов, 
из которых 75 было избрано по пропорциональной 
и 75 - по мажоритарной системам.

Согласно итоговым данным ЦИК, в законодатель
ный орган страны прошли пять партий. 119 депутат
ских кресел в 150-ти местном Парламенте [рузии 
заняли представители правящей партии «Единое 
национальное движение», 48 из которых - по партий
ному списку.

Второе место занял крупнейший оппозиционный 
блок «Объединенная оппозиция: Национальный со
вет - Новые правые» с 17 мандатами. 2 места полу
чила оппозиционная Республиканская партия, по 6 - 
«Христианско-Демократическое движение» и Лей
бористская партия.



Иосиф УГРЕЛИДЗЕ

НАТО: нужны ли Грузии Данайские дары?

Выход и з  ситуации, в  ином . Это, в  первую  очередь, за -  

дейст вование ф орм улы  сбалансированны х отношений 
и  с Европой, и  с Р оссией на основе взвеш енной грузин- 
сной нейтральной политини.

В мире современных политических 
конфигураций нынешний этап грузин
ского государственного строительства 
характеризуется, в первую очередь, 
активным дистанциированием от рос
сийского фактора и настойчивой дек
ларацией западных приоритетов с не
истребимым, настойчивым, безогляд
ным желанием обрести место под 
НАТО-вским зонтом. Что. исходя из 
опыта многих стран-фигурантов аль
янса как в прошлом , так и в настоя
щем, вполне понятно. Хотя и трудно 
объяснимо, с учетом сегодняшнего об
щепринятого постулата о единой ми
ровой идеологии и якобы однополяр
ной реальности окружающего мира. 
Мира, который, по утверждению 
стран-лидеров, совместными усили
ями борется с проявлениями меж
дународного терроризма.

Между тем, в свете сказанного, 
грузинская формула моделиро-. 
вания новой государственности 
пока, судя по всему, не учитыва
ет в полной мере крайне доход
чивой и весьма ценной мудрос
ти, заложенной в мысли о том, 
что даже в однополярном мире у 
страны нет постоянных друзей и 
врагов, а есть лишь собствен
ные приоритетны е интересы, в 
соответствии с которыми и дол
жен развиваться спектр отноше
ний между действующими ф игу
рантами.

НАТО -  ЛЕНЬ ВЧЕРАШНИЙ...
Как известно, точка отсчета НАТО 

(организации коллективной безопас
ности) берет начало с 1949 года. 
Вспомним - альянс был создан на 
основе договора между США, Вели
кобританией, Францией. Италией, 
Канадой, Бельгией, Нидерландами, 
Люксембургом, Португалией, Норве
гией, Данией, Исландией. Несколь
кими годами позже к альянсу присо
единились Греция и Турция, затем - 
ФРГ и Испания. Если прежде аль
янс острие своей мощи, в основном, 
направлял против СССР и стран так 
называемого социалистического ла
геря, то с развалом « империи зла» 
и поэтапной трансформацией «ла
геря социализма», функциональные 
задачи претерпели существенную 
трансформацию. Прежде глобаль
ная сеть военных формирований, в 
том числе и баз, выполняла трие
диную задачу: блокирование Совет
ского Союза и его сателлитов, осу
ществление режима военной окку
пации, с целью сохранения угодных 
США режимов, а также соблюдение 
экономическо-финансовых интере
сов американского капитала. Ныне, 
исходя из новых мировых реалий, 
обоснование целей и задач альянса 
выглядит несколько иначе. Это _- 
прежде всего, обеспечение мировой 
гегемонии признанному лидеру сво
бодного мира - США и, конечно же, 
борьба с мировым терроризмом, 
сменившая противостояние двух 
лагерей в прошлом столетии. При 
всем том НАТО нашло себе новых 
союзников в лице ряда стран Восточ^- 
ной Европы, вырвавшихся из цепей 
социализма.

Однако, по л о гике  вещ ей, с 
развалом СССР сам альянс дол
жен был сойти с политической 
дистанции и уступить место не
коей новой м еж дународной 
структуре , возм ож но, в опреде
ленной степени силового про
филя, но с кардинально иными 
уста новка м и , ори ентированны 
ми на единую общ епринятую  
мировую идеологию и создание 
единой систем ы  м еж дународ 

ной безопасности . С оверш енно 
очевидно, что в новых условиях, при 
абсолютном арифметическом боль
шинстве стран, разделяющих обще
принятые ценности, достаточно же
сткая установка на борьбу с миро
вым терроризмом в лице между
народного отступника- фундамен
талиста Усама Бин Ладена и его ок
ружения не выдерживает критики. 
Выглядят несколько гипертрофиро
ванными и весьма упорные упраж
нения США в мифотворчестве об 
иранской ядерной карте, а также по
казательные угрозы со стороны Се
верной Кореи и талибов в Афганис
тане.

Правда, как отмечается в специаль
ных изданиях, по решению, принято
му в 1991 году на заседании Группы 
ядерного планирования НАТО, США, 
тем не менее, сократили свой ядер- 
ный потенциал на территории иност
ранных государств почти на 80 про
центов. Однако, это обстоятельство не 
коснулось Турции. Более того, по за
явлениям экспертов, согласно турец
ко-американскому соглашению по 
обороне, сама Турция, на территории 
которой находятся атомные бомбы 
США, не имеет права и полномочий 
контролировать пополнение их запа

сов, хранение и возможное использо
вание.

Более того, как следует из тех же 
источников, уже в наше время-в 2005 
году - в Турции было обнародовано за
явление организации «[рин пис» о том, 
что американцы превратили военную 
базу Иджирлик в склад ядерного ору
жия.

Да и вообще, Турция, в связи с член
ством в НАТО и партнерскими отно
шениями с США, явно пока не «ге
рой нашего времени». Несмотря на 
почти полувековое членство в альян
се, она так и не сумела стать передо
вой страной или региональным ли
дером. Турции не удалось также вый
ти из «аграрного состояния», преодо
леть весьма низкий уровень мате
риального обеспечения населения. 
Достаточно примечательно в этой 
связи сравнение [рузии и Турции -
стран, и сегодня решающих, по сути, 
одинаковые задачи: преодоление бед
ности и активное включение в миро
вые цивилизованные отношения. 
Правда, у нового адепта НАТО-овских 
отношений -  (рузии - остаются в за
пасе не реализованные на сегодняш
ний день надежды . а вот у Турции, 
несмотря на некоторый экономичес
кий прорыв, обозначился явный спад

в отношениях с иностранцами, при
оритет все больше отдается опреде- 
ляющим национальным государ
ственным идеям. К чему может при
вести все это, включая вводтурецких 
войск в Северный Ирак и усиление 
внутренней курдской проблемы, - ска
зать достаточно сложно. Между тем, 
отнюдь не исключено, что [рузия, 
встав на НАТО-вские рельсы, может 
повторить турецкий сценарий эконо
мического и политического развития.
Да и наличие атомного оружия на тер
ритории ближайшего южного соседа 
-  [рузии - гораздо более серьезная 
угроза, чем работающая по сосед
ству армянская атомная электростан
ция.

Очередным туго завязанным и 
опасным узлом в грузино-американ-у 
ских отношениях может стать пере
движная станция радарного слежения 
в [рузии (против Ирана). Об этом пока 
говорится вскользь и лишь СМИ. Оче
видно, прощупываются почва и на
строения. Альтернативой же Грузии зл 
этом случае является все та же Тур
ция.

Зададимся вопросом: что является 
движущей силой расширения и уси
ления альянса, а также извлечения из 
запасников политики старых новых док
трин заокеанской державы - по-пре
жнему оставаться мировым лидером 
и к тому же «самым демократичным 
государством» ?

Начать, очевидно, следует с того, 
о чем на всех уровнях организато
ры мирового порядка и высокопос
тавленные чины альянса предпочи
тают умалчивать. Судя по всему, уже 
давно определяющими задачами 
НАТО управляют весьма меркан
тильные экономические мотивы, по 
причине которых альянс распоряжа
ется огромнейш ими денежными 
средствами, а также существенно 
влияет на товарное мировое про
изводство и осуществляет колос
сальные по масштабам закупки 
материально-технических средств. 
Это, с одной стороны, фактор зна
чительной привлекательности аль
янса для отдельных государств, не 
обладающих необходимой степе
нью самодостаточности, с другой - 
серьезный резерв регулирования 
эффективности множества миро
вых производств. Иными словами, 
у НАТО сегодня неисчерпаемые воз_- 
можности регулирования мировой 
экономики и даже влияния, в оп
ределенной степени, на уровень 
безработицы. Таким образом, име
ющийся в руках альянса экономи
ческий инструмент регулирования 
мирового порядка и мировых отно
шений нисколько не уступает его во
енному потенциалу.

В этом плане представляет интерес 
следующая общедоступная статисти
ка. Десятку стран мира, более других 
расходующих на оборону, возглавля
ют США (бюджет 2008 г.)-623 милли
арда долларов. Далее следуют Китай 
и Россия, соответственно, с 65 и 50 
миллиардами долларов. Затем Фран
ция - 45 миллиардов, Япония- 41,5 
миллиарда, (ермания и т. д. Примеча
тельно, что общие расходы на оборо
ну в мире, по оценкам 2004 года, со
ставили 1100 млрд. долларов, при том, 
что военные расходы всего мира без 
США составляют лишь 500 миллиар
дов долларов.

А ведь не лишне напомнить, что «со
циалистического лагеря», представ
лявшего угрозу цивилизованному 
миру, уже нет почти два десятка лет, 
зато военные расходы Штатов, несмот
ря на это, за пройденный период воз
росли в несколько раз...



Если терроризм и существует в 
масштабах, декларируемых США и их 
партнерами, он, тем не менее, несо
поставим с накачанными уже в новое 
время мускулами и иными возмож
ностями альянса, которые используют
ся, где придется, якобы, с целью унич
тожения гнезд и метастаз мирового 
терроризма. Опасность, таким обра
зом. думается, явно носит завышен
ный характер, а размах борьбы с ней 
не соответствует локальным и страте
гическим задачам. Скорее всего, осу
ществляемый сценарий союзников по 
блоку можно отнести к решению задач 
лишь собственной военно-экономи
ческой стратегии.

Регулируя мировой правопорядок, 
СШАиНАТО-вцы одновременно учат 
отсталые страны «демократии» аме
риканского образца, причем на всех 
континентах и во всех уголках мира, 
включая далекую от штатов Грузию, а 
также, впрочем, Зимбабве.

может прозвучать, по сути , за
метно ослабила. В свете этого 
следует отметить и достаточно 
серьезный фактор переоценки 
населением Грузии западных цен
ностей и американской демокра
тии. Брожение в умах избирате
лей с особой остротой началось 
после президентских выборов. 
Даже грузинские политики запад
ного толка громогласно заявили 
о том, что администрация США и 
наблюдатели ОБСЕ своими дей
ствиям и буквально дискредити
ровали западные ценности и, в 
первую очередь, дем ократичес
кий институционализм. Накал стра
стей в обществе настолько велик, что 
выйти с честью из предстоящих пар
ламентских выборов достаточно труд
но. Это касается как оппозиции, утвер
ждающей, что выражает волю народа, 
но при этом блокирующей народный 
радикализм, так и властей Грузии,

Чем ближ е власти Грузии будут подтягивать страну н 
альянсу, тем ближе и  реальнее признание независим ос
ти отторженных территорий, где большинство населения  
— граждане России, и, мягко говоря, отнюдь не  жаждет в 
Северо-атлантический блок...  ____________

Похоже, у Америки и их союзников 
сегодня в мире нет достойных сопер
ников. Хотя налицо и наличие сдер
живающего фактора заокеанской ге
гемонии в лице нескольких ядерных 
держав, способных поразить страте
гические цели на самом американс
ком континенте. Получается, «боль
шая игра» для США и их верных союз
ников, вдобавок ко всему, заключает
ся и в том, чтобы всеми правдами и 
неправдами ставить на место подоб
ных партнеров по мировым отношени
ям и даже управлять ими. Среди них 
особое положение занимают Россия и 
Китай. Первое государство, встающее 
на ноги и формирующее сегодня дос
таточно активно собственную полити
ку, уже почти напрямую соприкасает
ся с передовыми отрядами НАТО, ка
муфлирующими планы своего реаль
ного продвижения и запускающими в 
обращение различного рода дежур
ные оправдательные легенды, как то: 
обуздание ядерных устремлений Ира
на, афганский и иракский факторы, 
северо-корейская угроза и т. д.

Между тем, ларчик открывается 
просто. Создание мирового порядка, 
демократии заокеанского образца и 
защита жизненных стратегических 
интересов американцев, включая эко
номические и особенно энергетичес- 
кие, стали сверхзадачей для лидера 
свободного мира, использующего 
именно коллективные силы НАТО в ка
честве своего самого эффективного и 
грозного инструмента решения всех 
американских вопросов во всех точ
ках мира, в частности, и в Грузии.

«ГРУЗИНСКАЯ КАРТА»
Развернувшиеся в Грузии события, 

начиная с ноября прошлого года, ско
рее всего, похоронили миф о грузинс
кой меритократии ( власть наиболее 
одаренных), утвердившейся после так 
называемой «революции роз». Пона
добилось четыре с небольшим года 
для того, чтобы убедиться в неправо
мерности предпринимаемых дей
ствий, особенно в социальной сфере 
и преодолении бедности, а также ре
шении вопросов возвращения поте
рянных территорий. Да и реальность 
наличия независим ости и суве
ренности страны «революция 
роз», как ни парадоксально это

готовых к новациям, но не осознаю
щих пока их необходимую масштаб
ность и революционно-преобразова
тельную суть. Откровенно говоря, 
дело даже не в этом, а в том, что народ 
прозревает и понимает все в большей 
степени, чем он может заплатить за 
членство в альянсе и безальтернатив
ную государственную прозападную 
ориентацию.

Реальность, по утверждению анали
тиков, такова: кто на плебисците 5 
января сказал «да» вступлению Грузии 
в НАТО, тот, по сути, сказал «нет» воз
вращению Абхазии и Цхинвальского 
региона в состав Грузии. Этот вопрос 
проработан политиками и политолога
ми достаточно глубоко, потому оста
навливаться на нем нужды нет... Од
нако, в свете сказанного представля
ется необходимым особо подчеркнуть 
неоспоримый факт наличия прямой 
пропорциональной зависимости: чем 
ближе власти Грузии будут подтя
гивать страну к альянсу, тем бли
же и реальнее признание незави
сим ости  отторженных террито
рий, где большинство населения 
-  граждане России, и, мягко го
воря, отнюдь не жаждет в Севе
ро-атлантический блок... Кроме 
того, настораживает и другое - почему 
информационный характер НАТО- 
вской темы недостаточно доведен до 
граждан страны, в особенности на ре
гиональном уровне. Думается, не ли
шено основания предположение о том, 
что это следует отнести к сознатель
ным действиям и откровенному по
дыгрыванию адептам альянса.

Явно «непросветительская» работа 
в этом направлении может дорого 
обойтись нам и надолго оставить Гру
зию в статусе «неполноценного тер
риториально государства». Тем более, 
что и попытки так называемого наве
дения мостов с нашим северным со
седом неуклюжими жестами и лишен
ными логики действиями носят явно 
деструктивный характер.

Получается , что государство с ис
торией в тысячелетия выступает в 
роли международного провокатора по 
отношению к стране, с историческим 
опытом государственности всего лишь 
в несколько веков...

Последние заявления России в свя
зи с признанием Косово, «милитари

зация абхазского региона » еще раз 
подтверждают то обстоятельство, что 
Грузия с намеченным на декабрь по
лучением «паспорта» на вступление в 
НАТО так и не преодолеет статус не- 
состоявшегося в территориальном 
отношении государства. Вполне веро
ятно, что «НАТО-вский зигзаг» действи
тельно приведет грузинский суверени
тет и независимость в защищенную 
гавань западных стран, зато, увы, окон
чательно подведет черту под восста
новление территориальной целостно
сти Грузии. США и Россия по этому 
поводу, понятно, не будут затевать 
мировую войну. Наличие в Абхазии 
военных миротворцев практически ис- 
ключает решение вопроса путем 
«блиц криг» со стороны нынешней вла
сти, поскольку противостоящие в Аб
хазии величины просто не сопоста
вимы по всем параметрам. Да и зате- 
вание смуты до декабря может обер
нуться еще большими территориаль
ными потерями. Это реальность, от 
которой никуда не денешься...

К сожалению, и власти, и оппози
ция все еще продолжают вести себя 
так, словно Грузия напрямую грани
чит со Штатами или благополучной 
Швейцарией, а вступление в альянс 
не равнозначно состоянию вежливой 
«холодной войны» с Россией и други
ми ближайшими соседями. Тем бо
лее, что накал страстей идет по восхо
дящей, и в любой момент может быть 
спровоцировано локальное кровопро
литие.

нальных культур и языков, объек
тивно обреченных исторически на 
вымирание. Пожалуй, лишь м но
гонациональная Россия пытается 
сохранить гармонию и нацио
нальную множественность.Во вся
ком случае, таков фасад действий в 
этом направлении. Естественно, пред
ставители немногочисленной нации не 
могут ратовать за подобную дорогу к 
мировому порядку. Язык, письмен
ность, культуру мы, грузины, пронес
ли через тысячелетия не для того, что
бы похоронить их в угоду грядущей ис
торической формации.

Несколько слов о свершившемся 
факте-проведенном плебисците от
носительно вступлении Грузии в НАТО 
и динамично возросшей цифре сто
ронников этого шага. Известно, что 
статистика нередко отличается лукав
ством. Если учитывать то. что чест
ное проведение выборов вызвало се
рьезные нарекания со стороны обще
ственности, не исключается и искус
ственный рост количества голосов 
«грузинских НАТО-вцев». Да и в плебис
ците по вопросу вступления Грузии в 
НАТО приняло участие лишь больше 
половины избирателей. А что думает 
по этому поводу другая половина, до 
сих пор не известно. Так что точки над 
«I» в этом вопросе, надо полагать, рас
ставлять рано...

Вместе с тем, как подсказывает 
опыт, не следует делить шкуру неуби
того медведя. Известно, любой пово
рот межгосударственной стратегии, а

П ри этом непрем енно следует учитывать, что им енно  
усл овия  эконом ического  становления Грузии и  реш ения  
социальны х задач д о л ж н ы  стать главенст вую щ им ф ак
тором принятия прагматики объединительной политики 
в  л ю б о м  национальном  анклаве.

Между тем, выход из ситуации, 
судя по всему, в ином. Это, в пер
вую очередь, задействование 
формулы сбалансированных от
ношений и с Западом, и с Рос
сией на основе взвешенной гру
зинской нейтральной политики.
В современном мире достаточно по
добных примеров. Та же Финляндия- 
государство самостоятельное и само
достаточное, с высоким жизненным 
уровнем и весьма развитой демокра
тией - именно из-за российского фак
тора в свое время сказала «нет» вступ
лению в альянс. И что же? Десятиле
тия соседства свидетельствуют о том, 
что это было мудрое решение...

Но не только с этой точки зрения 
привлекателен политический нейтра
литет. Он достаточно прагматичен и 
показателен для сохранения нацио
нальных корней и «здорового историз
ма». Грузия - одна из немногих стран 
мира, титульный этнос которой имеет 
собственную письменность, древнюю 
литературу. Можно ли пожертвовать 
этим в угоду строительству очередной 
мировой «Вавилонской башни»? Конеч
но же - нет, поскольку полноценное 
мировое единство должно стро
иться по модели множества и со
хранения языков, культур и наци
ональных особенностей. К сожа
лению, сегодняшняя поступь в 
будущее под предводительством 
единого лидера мировых отноше
ний отличается излишней некон
структивностью  и подчас даже 
откровенным пренебрежением к 
национальному множеству. Как ут
верждают многие современные 
прагматики от глобализации, 
миру необходимы единство, уни
фикация, а не множество нацио-

тем более внутренней, в состоянии 
изменить соотношение поддерживаю
щих и не поддерживающих шаг вступ
ления страны в НАТО и подсказать бо
лее прагматичное направление. Речь 
о других конфигурациях отношений с 
абхазами и осетинами в составе еди
ного государства при участи гаранта 
полноценных и оптимальных межнаци
ональных отношений. Будут это пред
ставители России, Украины или иной 
«европейской учености», сказать в 
настоящее время достаточно трудно. 
Главное-объединиться, и тогда юрис
дикция Грузии, с границами наПсоуиу 
Рокского тоннеля, куда с большей ве
роятностью перестанет оставаться не- 
разрубленным «гордиевым узлом». 
Это та модель отношений, которая дол
жна быть задействована уже на заре 
первого десятилетия нынешнего века. 
При этом непременно следует учи
тывать, что именно условия эко
номического становления Грузии 
и решения социальных задач дол
жны стать главенствующим ф ак
тором принятия прагматики объе
динительной политики в любом 
национальном анклаве.

Говоря иначе, сверхзадача для нас 
заключается в том, чтобы уйти от из
мерений XX века и воспользоваться 
в полной мере политико-экономичес
кими инструментами нового столетия. 
НАТО в данном контексте для 
Грузии - альянс прошлого, не от
вечающий ее жизненно важным 
государственным интересам. Со
стоявшиеся парламентские выборы 
вряд ли снимут все проблемы в этом 
плане, поскольку строительство пол
ноценного государства не может быть 
инициировано без его территориаль
ной целостности.
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ИНИЦИАТИВА

РЕЛИГИЯ В ВУЗОВСКОМ ИЗМЕРЕНИИ
Прошедшая недавно по инициативе 

факультета экономики и бизнеса Тбилис
ского государственного университета 
конференция «Христианство и экономи
ка» - начало новых взаимоотношений 
между первым вузом страны и Право
славной [рузинской церковью. Их осно
ва двуедина и подчинена определяющим 
идеям нынешней реальности - с одной 
стороны, всячески способствовать укреп
лению духовности, с целью все более 
объемного проявления ее определяю
щих постулатов студенческой реальнос
ти, с другой - приближение церковных 
интересов к хозяйственной прагматике.
В то время, как во многих развитых и 
просвещенных странах религиозное 
поле сужается, в нашей стране тенден
ция духовного развития проявляется все 
более активно. Это отрадный факт, сви
детельствующий о том, что на пути сбли-' 
жения (рузии с цивилизованным миром 
приводной ремень отношений раббтает 
отнюдь не в одну сторону. Налицо в на
шей сегодняшней жизни и такие сфе
ры, которые не просто представляют ин
терес сами по себе, но могут, как гово
рится. стать примером подражания в 
той же Европе, а если потребуется-то и 
за океаном.

Вот что сказал в беседе с корреспон
дентами « СГ» один из авторов универ
ситетской инициативы, декан факульте
та экономики и бизнеса ТГУ, ассоции
рованный профессор Джамлет Джанд- 
жгава:

-Передсамой конференцией «Хрис
тианство и экономика» мы побывали 
большой «факультетской делегацией» в 
исторической области [рузии Тао- Клар- 
джети, находящейся в настоящее время 
на территории Турции. Целью этой поез
дки было посещение исторических оча
гов грузинской духовности-великолеп
ных старинных храмов, которые под на
тиском времени пришли в такое состоя
ние, что могут попросту исчезнуть с лица 
земли. Эта будет невосполнимая потеря 
не только для фузинской культуры, но и 
для нашей духовности. Правда, втех ме
стах, куда доходят туристские тропы, за 
храмами еще кое-как приглядывают, но 
на остальных территориях они на грани 
полного разрушения. Мы посетили не
сколько храмов, увиденное, как говорит
ся, превзошло все наши ожидания, под
твердив, что [рузия была в свое время 
развитой страной именно благодаря 
единству государственных и духовных 
интересов.

-А как относится к грузинским 
памятникам прошлого местное на
селение?

-Оно недостаточно осведомлено. Од
нако сам по себе приезд в глухие места 
иностранцев, как им представляется, по 
неизвестным причинам, вызывает, в 
общем-то, настороженность, а вот наши 
земляки этим наездам рады, но сами с 
разрушительными процессами ничего 
не могут поделать. Хотя рады помочь. В 
одном из исторических мест рядом с 
нашим храмом соседствует минарет. Его 
смотритель с грузинскими корнями, 
вместе с тем, оказывает посильную по
мощь и храму своих предков, следит за 
ним по мере сил и возможностей.

О своей поездке и впечатлениях мы 
рассказали ректору. В результате при
нято решено, что наш университет по
может восстановить один из храмов Тао- 
Кларджети. Пока прорабатываются со
ответствующие варианты, не исключе
но, что в храмовых работах примут уча
стие и наши студенты. Эта идея воспри
нята весьма активно, что свидетельству
ет не только об интересе к историчес
ким памятникам, но и к преодолению 
еще одной ступени на пути укрепления и 
развития нашей духовности.

- Расскажите, пожалуйста, под
робнее о тематической конферен
ции, организованной недавно фа
культетом.

- Она стала как бы цементирующим 
фактором нашей религиозной направ
ленности и тематически объединялась 
в рамках «Христианства и экономики». 
Назову лишь несколько прорабатывае
мых тем, чтобы стала понятна суть обо
юдного интереса к новым отношениями 
между экономическим факультетом ТГУ 
и [рузинской Православной церковью: 
«Организация образования в сфере уп
равления церковно - монастырской эко
номикой», «Роль грузинской церкви в 
деле безопасности миграции»,

«Перспективы развития экономики в 
Болнисской епархии», «Развитие хозяй
ственной деятельности в Степанцминдс- 
кой и Хевской епархиях»,

«Христианство и развитие виногра
дарства-виноделия в (рузии». Остается 
добавить, что по направлению было про
читано более сорока докладов, а общее 
число участников конференции оказа
лось достаточно солидным.

- Не секрет, что в последнее вре
мя, благодаря Патриарху Грузии, 
предпринимаются интересные и 
значительные шаги в церковной 
жизни...

- Это, действительно, так. Мы же, в 
свою очередь, задачу видим в том, что
бы в церковных епархиях развивалась 
приемлемая хозяйственная сфера, биз

нес, предпринимательство, и тем самым 
решались на местах социальные вопро
сы и вопросы занятости. К примеру, в 
Хевской и Степанцминдской епархиях в 
связи с этим уже оказалась при деле 
значительная часть населения. Среди 
духовныхлиц, занятых хозяйством, есть 
лица, закончившие наш факультет.

Выступая на конференции, я отме
тил, что, благодаря предпринятым ме
рам, восстановлено производство уни
кальных сортов винограда Оджалеши, 
задействовал марани и розлито до 1000 
литров вина, изготовленного согласно 
европейским стандартам. В ближайшее 
время будет построено форелевое хо
зяйство, завезены из (олландии высоко
продуктивные коровы, получат соответ
ствующее развитие пчеловодство и кро
лиководство. Словом, мы заинтересо
ваны в том, чтобы во всех епархиях раз
вивался православный и честный биз
нес. А сама религия, в свою очередь, 
еще более активно проявляет свою 
благую оздоровительную суть. Не ис
ключено, что здоровая доходная эконо
мика привлечет к сельскому труду оттор
гнутое по разным причинам от него на
селение. Все это по мере масштабнос
ти станет отрадным проявлением со
юза вузовских и религиозных отноше
ний.

Остановлюсь еще на одном примеча
тельном примере. В Болнисской епар
хии в результате хозяйственной активно
сти закладывается основа нового пра
вославного села Цугругашени по типу 
кибуц. Возводить его будут студенты. 
Понятно, сколь большие возможности, 
судя по опыту некоторых стран, имеют 
эти формы производственно-бытовых и 
социальных отношений.

В нынешнем году у нас предусмотре
но проведение еще нескольких конфе
ренций. Однако их задачи несколько 
шире, чем прошедшей. Эти мероприя
тия будут посвящены взаимоотношени
ям с грузинским бизнесом. Все это раз
ворачивается на фоне торжеств, посвя

щенных 90-летнему юбилею нашего уни
верситета.

-Что вы можете сказать о зару
бежных межвузовских отношени
ях?

-Что касается взаимоотношений с 
зарубежными высшими учебными заве
дениями, в частности, европейскими, 
то они у нас приняли достаточно интен
сивную форму. К слову, буквально на 
днях двое наших студентов приглашены 
на учебу в [ёрманию. Один из них из 
Абхазии, а другой -  из Самачабло. Троих 
наших студентов примет Варшавский 
университет. Несколько же профессо
ров и учащихся отправятся в Бременс
кий университет. Этим университетом 
для профессоров, в рамках шестиме
сячного проекта, установлена стипендия 
в размере 650 евро в месяц.

Мы недавно встречались также с 
представителями университетов Тарту, 
Вильнюса, Каунаса, Риги и авторитет
ных частных вузов. Речь все о той же 
модели межвузовских отношений, обме
не студентами и опытом.

Нельзя не отметить еще один важный 
факт из жизни нашего университета.

В ближайшем будущем на террито
рии высотных корпусов ТГУ начнется 
строительство «1ородка знаний». На эти 
цели выделяется 250 миллионовлари. 
Это будетул ьтрасовременный комплекс 
с жилыми корпусами, плавательными 
бассейнами и кортами. Комплекс отно
сится к совместному проекту грузинско
го государства и бизнеса.

Через несколько лет городок при
близит нашу образовательную систему 
к системам самых благоустроенных уни
верситетов.

Главное заключается в том, чтобы 
этим закономерным и целенаправлен
ным проектам не помешали какие-либо 
чрезвычайные обстоятельства, а поли
тика созидания не покидала мирного рус
ла.

Марика КАЛАНДАДЗЕ 
Юрий ГВИНДАДЗЕ
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Навказска школа бизнеса КШБ, со- 
'* зданная в 1998 году -  единственное в 

стране грузинско-американское учеб
ное заведение такого профиля. Она 
была открыта по инициативе Тбилис
ского госуниверситета, Грузинского 
технического университета и Тбилис
ского института экономических отно
шений при непосредственном содей
ствии университета Атланты -  штат 
Джорджия, который входит в десятку 
лучших учебных заведений США. Ак- 
тивноеучастие приняли Европейский 
фонд и американское информацион
ное агентство (1131А). Благодаря высо
кому качеству образовательных про
грамм КШБ первой среди учебных 
заведений страны присвоен знак «Гру
зинского качества».

На конкурсной основе тогда дирек
тором школы бизнеса был назначен 
30-летний талантливый специалист 
Каха Шенгелия. Он окончил истори
ческий факультет Тбилисского госу
ниверситета и высшую школу бизне
са. Продолжил учебу в США, в Харт
фордском университете, а затем 
окончил магистратуру по специально
сти международный финансовый ме
неджер. В течение двух лет работал в 
Нью-Йорке.

[коле

- Нынешняя жизнь выдвигает высо
кие требования при подготовке специ
алистов международного уровня, - го
ворит К.Шенгелия. Необходимо было 
создать учебное заведение с между
народным статусом. Сегодня у нас сту
денты обучаются на английском язы
ке по американской программе уни
верситета штата Джорджия. В школе 
созданы все условия для плодотвор
ных занятий, уровень обучения впол
не соответствует международному. 
Нельзя не отметить и высокий про
фессионализм профессорско-препо
давательского состава.

И на самом деле многие препода
ватели прошли стажировку в США, а 
остальные имеют дипломы престиж
ных европейских высших учебных за
ведений.

К примеру, Борис Лежава прошел 
стажировку в университете штата 
Джорджия. Читает лекции по марке
тингу. Знание в этой сфере поможет 
будущим молодым специалистам в их 
дальнейшей деятельности. По мнению 
преподавателей, в школе учебно-вос
питательный процесс составлен с уче
том международного уровня образо
вания. Будущие бакалавры и магист
ры с первых же дней учебы серьезно

бизнеса — 10 лет
берутся задело. Ведь именно высоко
квалифицированные специалисты 
должны укрепить грузинскую экономи
ку. Но это должны быть нацелены все 
вузы, независимо оттого, платные они 
или бюджетные.

- Подготовка специалистов проходит 
по двухступенчатой программе, - про
должает К.Шенгелия. -  Первая предус
матривает четырехлетнее обучение и 
получение не только диплома о высшем 
образовании, но и присуждение степе
ни бакалавра. Вторая позволяет полу
чить знания и степень магистра по де
ловому администрированию (МВА). 
Будущие магистры, которые в заверша
ющем семестре учебы успешно сдадут 
экзамены, получат диплом МВА.

Успешно реализуется совместная 
программа [ренобольской (Франция) и 
Кавказской школ бизнеса для будущих 
магистров по бизнес-администриро-

нистрированию(МВА), выданный Выс
шей школой бизнеса Гренобля. И вто
рой, предусматривающий междуна
родную степень магистра бизнес-ад^- 
министрирования (1ЕМВА) Кавказской 
школой бизнеса.

В нашей школе можно освоить спе
циальности менеджмента, маркетин
га, по финансам, администрирова
нию здравоохранения и другие. При
чем, учеба ведется только на английс
ком языке. Лекции читают и семина
ры проводят как грузинские, так и аме
риканские специалисты.

Конкурс на поступление в нашу шко
лу большой. Школа еще уникальна и
тем, что ее выпускники в дальнейшем 
могут также продолжить учебу в США, 
а лучшим студентам предоставляется 
возможность пройти двух-трехмесяч- 
ную стажировку в вузах штата Джорд
жия.

ванию. Это динамичная, гибкая про
грамма позволит перспективным ме
неджерам приобрести новые навыки с 
целью достижения успехов в современ
ной глобальной сфере бизнеса.

Впервые это программа позволит 
также практикующему менеджеру по
лучить два параллельных диплома. 
Один-«стандартный» по бизнес-адми

Сегодня у нас обучаются студенты 
из разных стран мира. На сегодня 
наша школа обладает аккредитацией, 
выдаваемой «Ассоциацией развития 
менеджмента стран Центральной и 
Восточной Европы», тем самым она 
стала первой, имеющей такого рода 
аккредитацию в регионе Южного Кав
каза.

Расширяются международные связи
75 руноводителей престижных^ 

вы сш их учебны х заведений  
стран Бостона и  Запада приня
л и  участие в торжествах по по
воду  50-летия университета Си- 
р и йсной  Арабсной Республини  
и з  города А леппо. Среди п р и 
глашенных был и  президент Ас
социации взаимоотношений Гру
зи и  с арабсними странами, рен- 
тор Тбилиссного института Азии  
и  Аф рини проф ессор  Гурам Чи- 
новани.

Университет в Алеппо -  одно из 
высших учебных заведений на Ближ
нем Востоке, - говорит г-н ГЧиковани. 
Еще в 1994 году мы установили с ним 
деловые, дружеские отношения. За 
это время часто обменивались сту
дентами и преподавателями, устраи
вали совместные конференции и се
минары на актуальные проблемы. В 
нашем институте успешно окончила 
аспирантуру на грузинском языке (ади 
Джавиш. Она вместе с лектором-ара- 
бистом вуза Мариной Тхинвалели пе
ревела на грузинский язык стихотвор
ный сборник известной кувейтской по

этессы Суад Ас-Сабах и сборник араб
ских рассказов.

В Алеппо у меня были интересные 
встречи с коллегами из Йеменского, 
болгарского, испанского, кувейтского, 
марокканского, финского и других уни
верситетов. С ними наметили план 
дальнейших действий по расширению 
и укреплению взаимоотношений, в ча

стности, по разработке совместных 
научных проектов, проведению конфе
ренций по актуальным проблемам об
разования. Уже до конца лета, напри
мер, группа грузинских студентов на
шего института отправится на стажи
ровку в университет Алеппо.

Как президент Ассоциации взаимо
отношений (рузии с арабскими стра
нами, продолжает ГЧиковани, я был 
приглашен в Дамаск, в Министерство 
культуры страны. Здесь встретился с 
известным сирийским драматургом 
Наджи Саманом, писателем и пере
водчиком литературы, доктором Шав
кат Юсефом, который перевел «Квачи 
Квачантирадзе» М.Джавахишвили на 
арабский язык, [отов к изданию также 
роман Амирэджиби «Дата Ту ташхия».

НеизггГадимое впечатление остави
ла у меня беседа с большим другом [ру
зии, активистом Исламской цивилиза
ции господином Мохедином [унаимом.

Интересные и содержательные 
встречи были с писателем Низаром

Халили, который еще в 80-е годы про
шлого столетия перевел поэму Ш.Рус
тавели «Витязь в тигровой шкуре». 
Недавно он завершил перевод рома
на Григола Абашидзе «Лашарела», в 
редактирование которого мне при
шлось внести свою скромную лепту.
Н.Халили подготовил к изданию и из
вестное произведение Курбана Саида 
«Али и Нино», где повествуется о стра
стной любви девушки и азербайджан
ского парня Али.

Как отметил в заключение ГЧикова
ни, в конце июня в Кутаиси при непос
редственной помощи Тбилисского ин
ститута Азии и Африки и кутаисского 
университета имени Ак.Церетели со
стоится IV Международная конферен
ция востоковедов, в работе которой 
примут участие арабские писатели, 
а также представители Турции, Ирана, 
Ирака, Египта, Армении и России. 
Тема конференции-«[рузия-Ближний 
Восток: исторические и культурные 
взаимоотношения».

Полосу подготовил Роберт МЕГРЕЛИШВИЛИ
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Гуманитарная организация САВЕ 
1п1егпаДопа1 готовится отметить 15- 
летний юбилей своей деятельности на. 
Южном Кавназе. Ее представители 
впервые прибыли на Южный Кавказ в 
1993 году. С этого периода САВЕ 
1п1егпа1юпа1 стала оказывать помощь 
грузинским беженцам.

САВЕ 1п1егпа1юпа1 - это негосудар
ственная организация, миссия кото
рой сократить уровень нищеты по все
му миру посредством разнообразных 
программ, призванных дать людям 
дополнительные возможности. Эти 
программы направлены на борьбу с 
факторами, обостряющими нищету, 
и на выявление долгосрочных реше
ний. По программам САВЕ ведется 
следующая работа: помощь семьям в 
увеличении производства продуктов 
питания и организации эффективно

го управления ресурсами; обучение 
способам предотвращения недоеда
ния; обеспечение гуманитарным про
довольствием в кризисных ситуациях; 
строительство и поддержка эксплуата
ции системы снабжения чистой водой 
и санитарии.

Если вначале в Грузии деятельность 
САВЕ 1п1егпа1юпа1 носила гуманитар
ный характер, то в последующем ее 
программы, осуществляемые совме
стно с местными партнерскими орга
низациями, ставили своей целью ока
зание содействия экономическому 
развитию и борьбе с бедностью. Сель
ское хозяйство, здравоохранение, ин
фраструктура -  эти и другие сектора 
стали пространством реализации про
ектов САВЕ 1п1егпаДопа1. Девиз ее дея
тельности -  «Боремся с бедностью, 
защищаем достоинство».

В рамках проектов САВЕ 1п1етай'опа1 
ахалцихские фермеры овладевали 
новыми методами земледелия. В час
тности, идет процесс переподготовки 
картофелеводов, который приносит 
реальные результаты. САВЕ 
1п1егпа1юпа1 участвовала в трехлет
ней программе общественного инвес
тирования , направленной на развитие 
сельских общин, расположенных 
вдоль трассы нефтепровода Баку-Тби- 
лиси-Джейхан. В настоящее время 
дополнительно к ней она реализует 
проект «Фермер и рынок».

САВЕ 1п1егпа1юпа1 осуществляет 
проект «Содействие развитию сельс
ких ассоциаций Грузии». В его рамках 
подготовлено аналитическое исследо
вание «Местная экономическая поли
тика в регионах Самцхе-Джавахети и 
Квемо-Картли».

Программа 
Бундестага 
«Международная 
парламентская 
стипендия (1Р8)»

Посольство Германии в Грузии в 
Тбилисском госуниверситете им. 
Ив. Джавахишвили провело инфор
мационную  встречу, на которой 
представило программу бундестага 
«М еждународная парламентская 
стипендия (1Р5)».

Бундестаг Германии в рамках про
граммы в сотрудничестве с берлин
скими университетами ежегодно 
дает возможность 100 студентам из 
21 страны лично ознакомиться с 
процессом принятия политических 
решений и приобрести опыт прак
тической работы в парламентской 
сфере.

До этого момента в программе 
участвовали 1246 студентов, в том 
числе 24 из Грузии.

Цель программы «Международ
ная парламентская стипендия»-по
высить интерес молодежи к процес
су развития демократии.

На мероприятии в.ТГУ особенное 
внимание было уделено инф орма
ции о целях программы и процеду
ре внесения заявок.

В рамках программы транспорт
ные расходы, а также все расходы 
за проживание, питание,страхова
ние и еж емесячную  стипендию  
возьмет на себя Бундестаг Герма
нии.

В  борьбе со С П И Д ом  прогресс налицо, 
но до глобальны х целей ещё далеко

Правительства стран рассмот
рели международные меры борь
бы со СПИДом на совещ ании на 
вы соком  уровне в рам ках Гене
ральной А ссам блеи ООН 10-11 
июня.

Согласно докладу Генерального сек
ретаря ООН Пан Ги Муна, подчёркива
ющему спад новых случаев инфици
рования ВИЧ и смертей от СПИДа в 
последнем десятилетии, инвестиции 
в меры противодействия СПИДу за 
прошедшие 10 лет начали приносить 
плоды.

Однако Глава ООН также предуп
реждает, что, несмотря на сдвиги и на 
увеличение ресурсов на борьбу со 
СПИДом — до 10 миллиардов долла
ров США в прошлом году — разрыв 
между предоставленными ресурсами 
и реальными потребностями являет
ся препятствием на пути к достижению 
целей всеобщего доступа. «Если уро
вень ресурсов, поступающих в распо
ряжение программ по ВИЧ в странах с 
низким и средним уровнем доходов, 
не повысится в ощутимом масштабе, 
добиться универсального доступа к 
профилактике СПИДА, лечению, ухо
ду за больными и их поддержке миру 
не удастся», - сказал он.

Г-н Пан представил свой доклад Ге
неральной Ассамблее ООН на сове
щании по проблемам СПИДа на высо
ком уровне, которое проходило 10-11 
июня в Нью-Йорке, в штаб-квартире 
ООН. Во время совещания страны- 
участницы и представители граждан
ского общества проанализировали, в 
какой мере достигнуты цели, принятые 
Ассамблеей в своей Декларации о

приверженности делу борьбы с ВИЧ/ 
СПИДом 2001 года и её Политической 
декларации по ВИЧ/СПИДУ 2006 года.

Д-р. Питер Пиот, Исполнительный 
директор Объединённой программы 
ООН „по борьбе с ВИЧ/СПИДом 
(ЮНЭЙДС) похвально отозвался о док
ладе Генерального секретаря ООН и 
подчеркнул острую необходимость 
интенсифицировать усилия по профи
лактике СПИДа. «Ежедневно, почти 
7000 человек заражаются ВИЧ из-за 
того, что у них нет доступа к проверен
ным методам профилактики переда
чи болезни - и это не является неиз
бежным. Настало время действовать», 
-заявил он.

Доклад Генерального секретаря так
же освещает беспрецедентное расши
рение доступа к антиретровирусному 
лечению, уровень которого в 2007 г 
повысился на 42%. Мишель Казачкин, 
Исполнительный директор Глобально
го Фонда для Борьбы со СПИДом, ту
беркулёзом и малярией заявил: «В 
2007 число людей, пользующихся ле
чением, достигло почти трёх милли
онов; в том числе175 миллиона, кото
рые получают лечение по програм
мам, поддерживаемым Глобальным 
Фондом. Это замечательное достиже
ние доноров, технических партнёров, 
таких, как например ЮНЭЙДС и его 
коспонсоры, и в первую очередь тысяч 
сотрудников здравохранения и обще
ственных работников по всему миру. 
Оно доказывает, что можно сделать 
при наличии глобальной и политичес
кой воли в требуемых масштабах».

Доклад Генерального секретаря ос
нован на анализе входных данных, пре

доставленных национальными прави
тельствами и отражающих достиже
ния в мерах противодействия ВИЧ. На 
19 марта 2008,147 стран подали наци
ональную отчётную информацию по 25 
ключевым показателям, разработан
ным, чтобы отследить претворение в 
жизнь Декларации о приверженности 
делу борьбы с ВЙЧ/СПИДом 2001 года.

Совещанием высокого уровня по 
СПИДу откроется Пленум Генеральной 
Ассамблеи. С заявлениями выступят 
Председатель Генеральной Ассамблеи, 
Генеральный секретарь ООН, Исполни
тельный директор ЮНЭЙДС, Директор 
Национального Йнститута США по ал
лергическим и инфекционным заболе
ваниям и ВИЧ-положительный член 
сети Иоординации поиска эффектив
ных действий против СПИДа.

По приблизительным оценкам, на 
декабрь 2007 года во всём мире было 
33,2 миллиона ВИЧ-инфицированных 
(в диапазоне от 30,6 до 36,1 миллиона). 
Ежегодный темп прироста новых слу
чаев ВИЧ-инфекции за последние де
сятилетия по-видимому сократился. В 
2007 году было приблизительно 2,5 
миллиона новых случаев ВИЧ-инфек
ции, ниже, чем 3,2 миллиона в 1998 
году. Число смертей вследствие СПИ
Да снизилось от 3,9 миллиона в 2001 
году до 2,1 миллиона в 2007

Доступ к антиретровирусному лече
нию получили 3 миллиона человек в 
странах с низким и средним уровнем 
доходов, то-есть, 30% всех, в нём нуж

дающихся. Несмотря на наличие ма
териально доступного лечения тубер
кулёза, в 2007 году только 31% чело
век, коинфицированных ТБ/ВИЧ, полу
чали как антиретровирусные, так и ан
титуберкулёзные препараты.

В 2007 году 68% общего числа ВИЧ- 
инфицированых взрослых, 90% ВИЧ- 
инфицированныхдетей всего мира и 
76% всех смертей от СПИДа приходи
лись на Суб-Сахарную Африку. Суб- 
Сахарная Африка — наиболее пора
жённый регион, где СПИД остаётся од
ной из основных причин смертности. 
По всему миру, женщины составляют 
половину ВЙЧ-инф ицированных 
взрослых, однако 61% инфицирован
ных женщин живут в Суб-Сахарной 
Африке.

Хотя прирост новых случаев инфек
ции в мировом масштабе сократился, 
в ряде стран число впервые инфици
рованных человек возросло. И этим 
странам относятся Китай, Индонезия, 
Россия и Украина, страны Европейс
кого Союза и Северной Америки.

В ряде наиболее тяжко поражённых 
стран, таких как Лесото, Свазиланд и 
Южная Африка, число новых случаев 
заражения пока не снизилось. Более 
того, даже там, где уровень инфици- 
рованности стабилизировался или 
понизился, масштабы эпидемии про
должают вызывать тревогу —  в осо
бенности в Суб-Сахарной Африке, где 
ВИЧ остаётся одной из основных пре
град на пути к развитию.

Полосу подготовил Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

САКЕ 1п1егпаИопа1 :
15 лет на Ю жном Кавказе
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В селе Акети при финансировании МСО 
А Ф и п и л п р ! .  н п и п р  тгакловолческое хозяйство

В селе Акети в [урии при финанси
ровании Фонда «МШеппшт СНаПепде 
0еогд1а» (МСС) открылось новое пче
ловодческое хозяйство.

В рамках программы развития аг
робизнеса индивидуальный пред
приниматель Тамаз Глонти получил от

МСС грант в 19,5 тыс. 
долларов. На сред
ства гранта предпри
ниматель см ог рас
ш ирить сущ ествую
щее хозяйство и про
изводить высококаче
ственный мед в сотах. 
В частности, средства 
затрачены на приоб
ретение 150 пчелиных 
семей, 100 новый улей 
и необходимого ин
вентаря.

Продукт, весом нет
то 350-400 граммов, 
будет расфасовывать
ся в картонные короб

ки высокого качества, и реализовы
ваться в тбилисских супермаркетах и 
ресторанах. В результате осуществле
ния проекта будет трудоустроено 5 
человек.

В рамках проекта развития агро
бизнеса МСС уже принял решение о

финансировании 68 проектов на об
щую сумму 2,9 млн. долларов, что 
предполагает создание около 1 тыс. 30 
новых рабочих мест.

Напомним, что в сентябре 2005 года 
м еж ду правительством Грузии и 
«МШепшт СНаПепде СогрогаНоп» под
писан контракт о выделении финансо
вой помощи (рузии в размере $ 295.3 
млн. в рамках правительственной про- 
граммы США «МШепшт СНаНепде 
Ассоип!». Целью пятилетней програм
мы является сокращение уровня бед
ности и стимулирование экономичес
кого роста в различных регионах [ру
зии.

Одним из компонентов данной про
граммы является оказание содействия 
развитию агробизнеса. Общая сто
имость: $15 млн. Сумма будет затра
чена на оказание технической помо
щи, предоставление грантов ферме
рам и развитие производства сель
хозпродукции, которая будет посту
пать на внутренний рынок.

Всемирный банк: 22,7 млн. лари
Исполняющая обязанности пред

ставителя Всемирного банка в [рузии 
Тамар Сулухия и министр финансов 
[рузии Николай [илаури подписали 
договор о выделении Грузии 227 млн. 
лари на поддержку четвертого мероп
риятия по преодолению бедности.

Решение о выделении бюджету [ру
зии очередной суммы было принято 
на заседании Совета директоров ВБ 27 
мая. Это последний этап предусмот
ренных стратегией Всемирного банка 
четырех мероприятий по сотрудниче
ству с [рузией.

Финансирование предназначено 
для продолжение реформ в государ

ственном секторе с целью обеспече
ния его прозрачности, подотчетности 
и эффективности, улучшения обслу
живания секторов электроэнергии и 
газа. Кроме того, мероприятия четвер
того этапа направлены на улучшение 
среды в частном секторе, сферах со
циальной защиты, образования и 
здравоохранения. Программа осуще
ствляет мониторинг выполнения пла
на развития тысячелетия.

Мероприятия поддержки преодоле
ния бедности являются узловым ком
понентом стратегии по сотрудниче
ству с [рузией, которую совет испол
нительных директоров Всемирного

банка утвердил 15 сентября 2005 года. 
Данная стратегия предусматривала 
оказание [рузии финансовой помощи 
в размере 143 млн лари в период 2006- 
2009 годов. В июне 2008 года был со
ставлен доклад, согласно которому 
оказанная ВБ помощь [рузии уже пре
высила 166 млн долларов.

С самого начала сотрудничества ВБ 
с [рузией, с 1995 года Ассоциация меж
дународного развития профинансиро
вала в [рузии 45 проектов, выделив для 
них 52 кредита и гранта на общую сум
му 962,5 млн долларов. Срок погаше
ния кредитов - 20 лет, со льготным 10- 
летним периодом.

Клуб
реформаторов»

В знак вхождения [рузии в мировую 
десятку стран-реформаторов, мини
стру экономики страны Екатерине 
Шарашидзе в Нью-Йорке был вручён 
специальный приз. Как сообщили в 
пресс-службе Минэкономики, церемо
ния прошла в здании Нью-йоркской 
фондовой биржи.

Всемирный банк и Международная 
финансовая корпорация ежегодно оп
ределяют десятку лучших стран-ре
форматоров. Реформы должны быть 
проведены в 10 разных сферах, среди 
них - начало бизнеса, регистрация 
имущества, защита инвесторов, нало
говая система, внешняя торговля и так 
далее.

В специальном опросе Всемирно
го банка и Международной финансо
вой корпорации принимают участие 
до 5 000 респондентов. Опрос прово
дится среди юристов, экономистов, 
бухгалтеров и судей. В результате 
данных исследований, Грузия за пос
ледние 3 года заняла одно из веду
щих мест в рейтинге. В сфере веде
ния упрощенного бизнеса [рузия вхо
дит в двадцатку и опережает такие 
страны, как [олландия и Франция.

В Нью-Йорк Шарашидзе пригласил 
«Клуб реформаторов». Это один из ве
дущих мировых форумов, в котором в 
нынешнем году, помимо Грузии, при
няли участие еще семь стран, среди 
них Египет, Македония, Колумбия, 
Болгария.

Десятилетие высоких цен на продукты питания
Министр сельского хозяйства США 

Эдвард Шейфер отразил огонь кри
тики по поводу американской биотоп- 
ливной политики на встрече с миро
выми лидерами, на которой состоя
лось обсуждение глобального продо
вольственного кризиса.

Шейфер занял наступательную по
зицию на пресс-конференции где 
обсуждался продовольственный сам
мит, который состоялся в Риме. Он 
заявил, что, по подсчетам министер
ства сельского хозяйства, производ
ство биотоплива ответственно только 
за 2-3% глобального увеличения цен 
на продовольствие, при этом биотоп
ливо способствует снижению потреб
ления сырой нефти на миллион бар
релей в сутки.

«Мы думаем, что в Соединенных 
Штатах Америки-да и во всем м ире- 
при немыслимом росте цен на нефть 
и нефтепродукты, одним из разумных 
способов действия является произ
водство биотоплива, которое воспол
няемо, менее вредно для окружающей 
среды и способствует снижению зат
рат»,-отметил он.

Замечания Шейфера прозвучали 
на фоне нарастающей критики со сто
роны иностранных лидеров и конгрес
сменов по поводу производства этано
ла и биотоплива в условиях роста цен 
на продукты питания в развивающих
ся странах, недоедания и угрозы голо
да в беднейших странах.

Всего за несколько часов до его вы
ступления в Париже был представлен 
доклад, призвавший страны пере

смотреть биотопливную политику в 
контексте роста цен на продоволь
ствие.

«Энергетические, природоохран
ные и экономические последствия 
производства биотоплива из сельско
хозяйственного сырья в лучшем слу
чае скромны, а иногда даже негатив
ны, -  говорится в докладе, подготов
ленном Продовольственной и сельско
хозяйственной организацией ООН и 
Организацией экономического со
трудничества и развития (ОЭСР). -  
Можно рассмотреть альтернативные 
подходы, которые предлагают боль
шие преимущества с меньшим побоч
ным эффектом для рынка».

Бывший главный экономист мини
стерства сельского хозяйства Кит Кол
линз, который ушел в отставку в янва
ре, заявил, что производство этанола 
способствует повышению спроса на 
кукурузу-основную кормовую культу
ру для животных и составляющую мно
гих рационов. Он сказал, что решение 
Конгресса о льготах на производство 
этанола потребует от фермеров выра
щивать больше кукурузы для перера
ботки в биотопливо за счет кормовой 
кукурузы и прочих пищевых злаков.

«Вы создаете огромное повышение 
спроса, -  заявил Коллинз, который 
подчеркнул, что он не против этанола 
в принципе. -  Это повышение, которое 
будет способствовать росту цен на 
продовольствие».

В докладе ООН, представляющем 
собой глобальный прогноз развития 
сельского хозяйства до 2017 года, го

ворится, что цены на сельскохозяй
ственные зерновые культуры останут
ся на повышенном уровне на протяже
нии следующего десятилетия из-за 
фундаментальных перемен в спросе, 
хотя постепенно они снизятся с нынеш
них высот.

Поскольку недавний скачок цен на 
зерно и в целом на продукты питания 
отчасти обусловлен временными фак
торами, такими как засуха, в докладе 
прогнозируется, что цены должны сни
зиться, как только погодные условия 
нормализуются и урожай злаков улуч
шится.

«Мы все-таки надеемся, что они но
сят временный характер», -  отметил 
генеральный секретарь ОЭСР Анхель 
[урриа, говоря о возможных послед
ствиях продолжающихся изменений 
климата для сельскохозяйственного 
производства.

Помимо пересмотра этаноловой 
политики, правительства должны пе
ресмотреть торговую политику, в час
тности введение запрета на экспорт, 
который не позволяет фермерам 
пользоваться преимуществами повы
шения мировых цен на сельскохозяй
ственные товары, говорится в докла
де.

Доклад также призывает те страны, 
которые препятствуют разрешению 
генетически модифицированных зла
ков, задуматься об использовании та

ковых с целью увеличения урожая.
Ожидаемыми причинами повышен

ных цен на протяжении следующего 
десятилетия станет удвоение произ
водства биотоплива, рост цен на энер
гоносители, который приведет к повы
шению стоимости производства зла
ков и транспортировки продуктов пи
тания, а также повышенный спрос на 
продукты питания и корма для живот
ных в наиболее богатых развивающих
ся странах, где доходы растут, говорит
ся в докладе.

Цены на растительное масло, как 
ожидается, останутся на максималь
ном уровне -  на 80% выше средних цен 
за период с 1998 по 2007 годы. Цены на 
пшеницу, кукурузу и сухое обезжирен
ное молоко, по прогнозам, будут на 40- 
60% выше, на сахар -  на 30%, на говя
дину и свинину -  на 20% выше. Произ
водство биотоплива будет ответствен
но примерно за треть ожидаемого ро
ста цен на растительное масло и зер
но.

Но авторы доклада предупредили, 
что цены на зерно могут оказаться бо
лее переменчивыми из-за малопред
сказуемых погодных условий, спекуля
ций на фьючерсном рынке сельскохо
зяйственных товаров и недостаточных 
запасов зерна.

Ожидаемое повышение цен на зер
но будет иметь наиболее серьезные 
последствия для бедных стран.

Полосу подготовил Гиви ИНАСАРИДЗЕ
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Э х о  б ы л о  в  А б х а з и и .
Крушение империи и национально- 

освободительное движение, охватив
шее все советское пространство, ес
тественным образом затронуло инте
ресы и малочисленных народов. В пе
риод «парада суверенитетов» автоном
ных республик на всей территории 
бывшей империи Абхазия не могла ос
таваться в стороне от этих процессов, 
что надо было предвидеть и учесть. Но 
в тогдашней Грузии до того ли было...
В этом, на мой взгляд, в значительной 
степени и состоит корень зла! Пото
му-то и следует рассматривать воен
ный конфликт в Абхазии как следствие 
недальновидной и непродуманной 
(если не сказать преступной) полити
ки грузинского руководства, пришед
шего к власти путем переворота.

Несмотря на то, что расстановка 
сил и политическое противостояние к 
тому времени достигали, по сути, кри
тической отметки, мир в Абхазии ещё 
можно было сохранить. Но все чего-то 
ждали - в Тбилиси в ожидании наблю
дали за ходом процессов, абхазское 
руководство на месте выжидало слу
чая... И э то произошло! Ошибоч
но было бы рассматривать события 
таким образом, будто лишь абхазы 
или внешние силы повинны в случив
шейся трагедии, а наша причастность 
к ней минимальна. Отнюдь! Грузинс
кое руководство в значительной сте
пени повинно во всём, что произошло 
в Абхазии. Оно не просто следило и 
ждало! Оно делало всё для углубле
ния политического противостояния и 
общественной дестабилизации в Аб
хазии -не  делая ничего, чтобы приос
тановить назревавшую военную кон
фронтацию и предотвратить траги
ческое развитие событий. С его сто
роны не было выдвинуто ни одно кон
структивное предложение для урегу
лирования существовавших в автоно
мии проблем. Десятилетиями оно 
придерживалось тактики: «чем бы 
дитя ни тешилось, лишь бы не плака
ло». Политический дальтонизм, близо
рукость (если не слепота) или преда
тельство?! Видимо, и то, и другое, и 
третье -  все вместе!

Противоречия и политическое про
тивостояние, имевшие место в Абха
зии, могли и должны были быть урегу
лированы мирным и только мирным 
путем. У подобного подхода не было 
альтернативы: фатальной неизбежно
сти войны не было! Однако сторонами 
были полностью проигнорированы 
возможности традиционного подхода 
курегулированию накопившихся про
блем, а высшим руководством Грузии 
(которое незадолго до того совершило 
кровавый переворот в Тбилиси, вос
пользовавшись политическим кризи
сом и хаосом в обществе, в стране), 
якобы, с целью охраны транспортных 
коммуникаций и иных объектов. Вме
сто ввода полицейских и омоновских 
подразделений, без учета создав
шейся общеполитической ситуации в 
регионедаивстраневцелом, вопре
ки здравому смыслу и трезвому рас
чету, был осуществлен маршевый пе
реход танковых формирований в Аб
хазию. Увы, повлекший за собой жес
токое кровавое противостояние и ни
чем не оправданные множественные 
человеческие жертвы, депортацию 
сотен тысяч мирного населения, раз
рушение городов и сел, разорение уч
реждений и культурных объектов Аб
хазии. Таковы итоги этого бездумия и 
вандализма!

Приходится признать: военный кон
фликт в Абхазии был нужен всем. Ну
жен был он и абхазскому руководству, 
об этом, кстати, не раз заявившему 
громогласно. Военный конфликт в 
Абхазии был нужен и России для ее 
далеко идущих имперских целей!.. Но

Наполеон МЕСХИЯ
Известный нейрохирург, про

фессор. Основатель нейрохирурги
ческой службы (г Сухуми) в За
падной фузии. Автор нескольких 
методов хирургического и  консер
вативного лечения нейрохирурги
ческих больных. Депутат Верховно
го Совета Абхазской автономний 
республики. Заместитель Предсе
дателя Верховного Совета Абхазии.

более всего он нужен был тогдашнему 
руководству Грузии. В частности, для 
перевода существовавшей в стране 
политической ситуации в иное русло. 
Необходимо было общественное мне
ние отвлечь от произошедшего в Тби
лиси и привлечь его к другой, более 
важной проблеме. И эту проблему, 
при отсутствии, надо было придумать, 
надо было создать! Неизбежной граж
данской войне следовало придать 
иную, более вескую-этническую-ок
раску. Нужна была политическая дес
табилизация другого уровня, другого 
качества -  как воздух, нужен был этно- 
конфликт! Иначе военная хунта не 
удержалась бы у власти, сметенная 
гражданской войной!

Они это понимали, и теперь дело 
оставалось за случаем - необходима 
была лишь маленькая искорка, и по
жар был обеспечен! Условия для это
го были, они реально существовали в 
Абхазии. И руководство Грузии идёт на 
это с тем, чтобы энергию народа, век
тор его усилий развернуть и напра
вить в другую сторону, а потом пред
стать перед ним - перед своим наро
дом (если он свой!) - в мантии Мес
сии, в обличьи Спасителя. Так был об
манут народ!

Конфликт в Абхазии подогревался 
необузданной амбицией как местной 
экстремистски настроенной части об
щества, лидеров партии войны, рвав
шихся к власти, так и (что самое глав
ное!) лидерами военной хунты, верхов
ным её руководством -  самим госпо
дином Шеварднадзе. Его роль особа и 
уникальна! Во всей этой истории он 
стоит особняком!

После развала советской империи 
он, бывший руководитель внешнепо
литического ведомства СССР, с помо
щью и при непосредственной поддер
жке международных реакционных сил 
готовит и осуществляет военной пе
реворот в Грузии, свергает законное, 
народом избранное правительство, 
огнем и мечом и кровью приходит к 
власти. Это была ему плата за услуги в 
деле развала советской империи. Но 
Грузию тогда в мире мало кто знал, а 
он, «главный архитектор международ
ной демократии», привык вращаться 
на орбите сильных мира сего и хочет 
вновь туда подняться. Но как?! А тут 
надо и у власти удержаться! А это не

просто!.. Выход был найден! И он был 
очень прост: не гражданская война, а 
межнациональный конфликт-нужен 
был межэтнический конфликт, но не 
такой, который мог быть локализован 
и низведён, как в 1989 году, до просто
го столкновения, а такой, что мог быть 
интернационализирован и вынесен за 
пределы признанных международным 
сообществом государственных гра
ниц, скажем, в Женеву или ещё куда- 
нибудь!.. Вот тогда всеобщее внима
ние, внимание международного сооб
щества, лидеров глобализма - блюс
тителей нового миропорядка - можно 
будет привлечь к себе... Вот, мол, ви
дите, в каком оказался положении... 
Помогите! Я вам - тогда, а вы мне-те
перь... Расчет был прост, он был юве
лирно выверен: танковый поход в Аб
хазию, и он снова на коне! Он снова 
стал встречаться с друзьями из ма
сонского ложа, с сильными мира сего, 
выступать на международных фору
мах на всех уровнях и с высоких три
бун делиться опытом, как побеждать 
свой народ, как разжигать межэтни
ческие конфликты и как потом их раз
решать... Воистину - от комедии до 
трагедии всего лишь пол шага!

А что народ?!... И вообще - причём 
тут народ или его интересы?! Ему нет 
дела до народа. Для таких, как он, ты
сячи жертв-это всего лишь статисти
ка! Такова логика его и ему подобных! 
Таковы вехи жизни и деятельности 
людей, оказавшихся в плену собствен
ных болезненных амбиций, личных 
иллюзий и больной психики...

Итак, в Абхазии проблемы были, и 
не малые. Но Абхазия не была установ
лена на колесах, и абхазы (со всем 
народом, в том числе с двухсотпяти
десятитысячным грузинским населе
нием) не в состоянии были ее за Псоу 
перенести. С ними надо было гово
рить, с ними можно было договорить
ся. Нужен был диалог, и только!

Следует повторить: были пробле
мы, но они были определенного свой
ства. Их надо было и можно было ре
шать иным, мирным путем, путем 
мирного политического диалога. Но тут 
речь идёт и о других проблемах, о тех 
судьбоносных проступках и пробле
мах, которые искусственно и искусно 
создавало грузинское руководство. Их 
оно создало немало, а затем стоичес
ки их преодолевало! Во всяком случае, 
делало вид! В самом же деле реализо
вывало свои безумные и коварные за
мыслы : Шеварднадзе надо было удер
жаться у власти, а для этого надо было 
двинуть танки в Абхазию. Причины 
были, и нужен был лишь повод. А по
вод нашёлся: беспредел на железной 
дороге!

Но в дальнейшем оказалось, что 
железная дорога тут ни причём. Ока
зывается, надо было отстаивать тер
риториальную целостность страны! 
Было бы смешно, если бы не было пе
чально!..

На первый взгляд, что же здесь осо
бенного? Правительство свои Воору
жённые Силы вправе перемещать на 
территории своей страны в любом 
направлении. Такое право ему дано и 
защищено Конституцией -  главным 
законом, гарантом правопорядка в 
государстве. Но с одним условием: 
правительство должно быть законным, 
и в стране должна быть Конституция, 
стоящая на страже прав и свобод 
граждан, всего народа, а не части его, 
на охране правовых и политических 
устоев государства. Однако тут было 
всё, но не было главного - не было ни 
Конституции, ни народом избранного 
правительства. А всего лишь кровавая 
хунта, свергнувшая законное прави
тельство и неправомерно приостано
вившая Конституцию государства -

незаконная власть, опиравшаяся на во
оруженные соединения, укомплекто
ванные, в основном, криминальными 
элементами -  на бандформирования. 
Вот почему был ввод танковых фор
мирований в Абхазию неконституци
онным и неправомерным. Это, конеч
но же, был преступный шаг! Это, ко
нечно же, было предательство!..

Конфликт в Абхазии не стал, меж
ду тем, межэтническим и возник не на 
религиозной основе. Это был чисто 
внутренний, политический конфликт!
В основе его лежали, помимо приве
денных обстоятельств, гипертрофиро
ванные требования и нереальные при
тязания этнического меньшинства в 
Абхазии. Их интересы можно было 
учесть, и проблемы могли быть уст
ранены, но для этого нужна была по
литическая воля сторон... А ее-то как 
раз не было! Дефицит её и привел к 
кровавому противостоянию. Это был 
конфликт незаконного руководства Гру
зии с собственным народом!

Конфликт в Абхазии готовился 
тщательно, ему предшествовали нео
днократные карательные экспедиции 
в Самегрело - геноцид колхов: на пра
вом берегу Ингури в них стреляли как 
в грузин, а на левом - как в негрузин!..
В этом и состояла трагедия грузинс
кого народа, трагедия нации... Но она 
была нужна! Карательные экспедиции 
были необходимы: предварительно 
надо было подавить сопротивление 
сторонников президента Гамсахурдиа 
в Самегрело, а затем и в Абхазии, на
садить хаос и беспредел, в том числе 
и на железной дороге, максимально 
ослабить тыл, чтобы затем совер
шить танковый бросок и сдать Абха
зию. В итоге, главным следствием 
конфликта явились бесчисленные че
ловеческие жертвы, нарушение тер
риториальной целостности государ
ства и депортация сотен тысяч корен
ного населения, духовно-психологи
ческий геноцид собственного народа, 
отчуждение абхазов и нарушение 
кровно-родственных связей между 
ними и грузинами. Хоть и частично, 
но, с подачи Шеварднадзе, сверши
лась давнишняя мечта проимперских 
сил России-Грузия без грузин!.. Вре
менно, но тем не менее!. Вот главный 
итог этого безрассудства и предатель
ства!.

В результате Абхазия одичала, в 
особенности юго-восточная её часть. 
Опустевшие дома занимаются чужа
ками, в том числе и пришельцами -  
«свято место пусто не бывает!». Име
ет место неслыханная экспансия рос
сиян! При углублении текущих процес
сов и тенденций со временем под уг
розой может оказаться судьба самих 
абхазов как этноса, как нации. Они 
исчезнут с лица земли. Примеров 
тому немало!..

В этом и состоит главный, настора
живающий итог конфликта для самых 
абхазов!

Где же выход? Он только в одном: 
абхазы должны вернуться к своим из
начальным корням, к своему истори
ческому опыту-они часть колхидской 
культуры и только в содружестве с кол- 
хами, с грузинами в целом, могут со
хранить свою самобытность и мен
тальность как нация. В ином случае 
они поставят под угрозу саму перспек
тиву, будущее народа. Это надо при
знать, и об этом следует помнить!

Обиду и боль надо превозмочь! 
История знает немало случаев, когда 
народ стоял перед выбором -  быть или 
не быть! Тут только здравый смысл, 
разум и трезвый расчёт должны во
зобладать. Это единственно правиль
ный путь выхода из кризиса!

Стороны - как грузинская, так и аб
хазская -должны, прежде всего, оста
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ная риторика здесь не помогут, нужен 
уравновешенный и взвешенный под
ход! Урегулирование отношений с Рос
сией -  это очень важное, если не ре-

новиться, присесть, вздохнуть глубо
ко и призадуматься. Призадуматься 
над тем, как и почему всё это произош
ло. Призадуматься и вспомнить сказ 
о том, как и почему перессорились два 
зверя, и что сталось с их лакомым кус
ком мяса, когда они в смертельной 
схватке изрядно приустали и решили 
передохнуть... Надо подумать и над 
тем, что лучше: быть в объятиях рус
ского медведя или рядом с собачон
кой, которая иногда хоть и кусается, 
но, всё таки, друг человека!..

Если дороги судьба и будущее сво
его народа, его перспективы, сторо
ны должны объявить мораторий, 
отойти от демонстрации силы и от 
всякой, в том числе и от военной ри
торики. Должны успокоиться, загля
нуть Правде в глаза, признать свои 
ошибки и дать политическую и пра
вовую оценку случившемуся, со все
ми вытекающими отсюда правовыми 
и юридическими выводами и послед
ствиями. Это главное условие, это 
начало всех начал!

Это не может не смягчить проти
востояние. Это повисит степень пони
мания и доверия друг к другу, что по
зволит им сесть за стол переговоров. 
Этого можно достичь лишь при оза
боченности судьбой и будущим свое
го народа. Это можно сделать лишь 
через признание собственных ошибок 
и через покаяние! Иного нет! Всякое 
другое -  это очередное безумие с ещё 
более тяжкими последствиями для 
сторон!.. Не следует забывать об 
этом!..

Надо признать, что у каждой из сто
рон есть своя правда! Каждая из сто
рон должна признать и поклониться 
ей, её Величеству Правде, помня при 
этом, что Правда эта разная у Сторон, 
и каждая из них отдельно не может 
быть тождественна Истине -  на раз
ных берегах одной реки не могут быть 
две Истины! Истина-она всегда одна, 
а в нашем случае заключается в том, 
что абхазы в самом деле не свалились 
с неба, как полагают некоторые горе- 
политики, а жили они издревле бок о 
бок с грузинами, одни чуть севернее, 
другие - чуть южнее. Периодически 
менялись их этнические границы то в 
одном, то в другом направлении, но 
жили они всегда на одной и той же зем
ле -  на территории нынешней Абха
зии. Это историческая правда, и ни
куда от этого не уйти! Это такая же 
правда, как и то, что абхазы и колхи, а 
стало быть - грузины, на совместное 
проживание и на сосуществование об
речены самым Всевышним! Они жили 
и могут жить вместе, если бы им не 
мешали!..

Абхазию в грузинское правовое 
поле можно вернуть лишь совместно 
с этническими абхазами. Это возмож
но лишь признанием ошибок и покая
нием -  покаянием перед своим, пе
ред обоими народами! Да, только так, 
только через признание ошибок! С 
нами от этого ничего не случится, с нас 
ничего не убудет. Ведь извинился не
мецкий народ перед остальным ми
ром за фашизм, однако, это отнюдь 
не принизило его национальное досто
инство и международный авторитет. 
Напротив! Почему бы нам не последо
вать примеру [ермании?!

Абхазский народ, с учётом его мен
талитета, можно развернуть лицом к 
себе лишь через Правду! Только через 
Правду, только посредством правди
вого диалога. И только совместно с ним 
можно снять проблемы и восстано
вить мир и согласие. Пусть не дума
ют, что народ можно свалить или по
ставить на колени! Помимо его воли, 
народ не принудить к миру! Ошибает
ся тот, кто рассматривает народ и рас
ценивает его возможности, с учётом

одних лишь статистических данных. 
Это равно, что о достоинстве человека 
судить лишь по росту или по иным вне
шним параметрам. Но в нашем слу
чае статистика предстаёт иной сторо
ной -  она не убеждает, она не на руку 
абхазам!.. Право на самоопределение 
даётся нынче не этносу, а народу, и 
17% этническое население не в пра
ве, без учёта интересов остальной 
части населения, требовать нереаль
ные вещи -  выход из состава государ
ства. По международному праву, такая 
статистика и такой процентный состав 
не может удовлетворять международ
ным стандартам. Об этом надо знать 
и помнить всем. Надо полагать, что 
абхазы знают и понимают это. Вот о 
чём надо было говорить и следует го
ворить с ними и теперь! Лишь так 
можно приостановить текущий и всё 
углубляющийся процесс взаимного 
отчуждения и преодолеть недоверие 
между народами.

Итак, только через диалог и только 
непосредственно с этническими абха
зами можно вернуть изгнанное корен
ное население к родным очагам в Аб
хазию -  в правовое поле грузинской 
государственности, а о её государ
ственно-правовом устройстве в соста
ве единого государства и об условиях 
и конституционных гарантиях догово
риться можно.

Отдельный вопрос-это вопрос ин
теграции Абхазии в состав России. 
Это однозначно нереально! Это нео
днократно давали понять мировое со
общество, ООН и Россия - в том чис
ле. Более того, безучастия изгнанно
го четырёхсоттысячного коренного 
населения, без учёта его интересов, 
нельзя решать судьбу Абхазии. По
мнить следует и об этом!

Думаю, абхазы всё это хорошо по
нимают! Надо полагать, они сделают 
правильный выбор. Тут надо всё отбро
сить и - ради интересов грядущих по
колений-следует сделать единствен
но разумный и правильный шаг -  са
мим сесть за стол переговоров!

Для начала можно рассмотреть 
вопрос Самурзакано и самурзаканцев, 
которые, как известно, сами, забла

говременно и отдельно от Абхазии, 
вместе с населением Кодорского уще
лья, под протекторатом Мингрелии, 
вошли в состав Российской империи. 
Об этом почему-то не говорят, это по
чему-то умалчивается! А чем это не 
аргумент?!.

Если абхазы основным своим ар
гументом считают тот факт, что они 
до революции в России не входили в 
состав (рузии и поэтому не признают 
[рузию правопреемником интересов 
Абхазии, в противовес этому, почему 
не рассмотреть отдельно интересы 
самурзаканцев, преобладающей ча
сти коренного населения Абхазии - от 
Ингури до Мокви?! Не говоря ничего 
об остальных, надо спросить у самур
заканцев, как и у населения Кодорс
кого ущелья, как представляют они 
себя вне исторической родины, вне 
[рузии, и хотят ли они в Россию?!. Вот 
в чём вопрос! Почему же не спраши
вают об этом у них, у этнических гру
зин, и без них решают их судьбу?! Вот 
почему без учёта интересов коренно
го, а ныне изгнанного многочисленно
го населения Абхазии нельзя решать 
её судьбу!

Над этим и над всеми остальными 
вопросами следует подумать вместе. 
Уверен, так легче и лучше сумеем по
нять друг друга и договориться.

Следует сделать шаг, а за ним пос
ледует другой! За партнёром дело не 
станет-движение приобретёт двусто
ронний характер. Только двустороннее 
движение, движение навстречу друг к 
другу может вывести процесс из тупи
ка, и диалог может стать более конст
руктивным и плодотворным. Таковым 
он может быть только лишь при усло
вии, если Россия, с ее так называемы
ми миротворцами, покинет Абхазию. 
Пока они там, не будет диалога, и не 
следует ждать подвижек в переговор
ном процессе!

Вопрос урегулирования российско- 
грузинских отношений стоит особня
ком и зависит, в основном, от усилий 
грузинского руководства. Здесь, как 
убедились, НАТО не панацея! Надо са
мим искать пути урегулирования от
ношений с Россией. Эмоции и воен-

шающее условие на пути достижения 
цели, равно как и то, кто будет участво
вать в переговорном процессе.

Диалог надлежит вести не только в 
рамках общепринятых и утверждён
ных на практике форматов, но и меж
ду представителями разделённого 
войной абхазского общества. Ведь им 
придётся жить вместе, поэтому, преж
де всего, им следует решать судьбу 
Абхазии и её будущее. Поэтому за 
столом переговоров с грузинской сто
роны должны сидеть, вместе с други- 
ми, и представители изгнанного из 
Абхазии населения. Это они облада
ют, в первую очередь, наряду с этни
ческими абхазами, равными права
ми на Абхазию. Вот почему их учас
тие в переговорном процессе приоб
ретает особый смысл и большую, вы
годную нам, легитимность. Это суще
ственный момент, и этим не следует 
пренебрегать! Представители депор
тированного населения,облечённые 
соответствующими полномочиями и 
обязанностями, могут внести новую, 
свежую струю и вывести переговор
ный процесс из состояния стагнации. 
Тогда он приобретёт более динамич
ный и конструктивный характер.

Итак, ключи к урегулированию гру
зино-абхазского конфликта лежат на 
пересечении интересов абхазского и 
грузинского (прежде всего - изгнанно
го из Абхазии) населения, при усло
вии урегулирования отношений с Рос
сией! Прежде всего, с ним! Только в 
таком случае усилия здравомысля
щих представителей сторон могут вы
вести переговорный процесс из тупич
ка и привести к сближению позиций 
и сбалансированности интересов. 
Только так возможно возвращение 
Абхазии в грузинское правовое поле, 
в состав грузинской государственно
сти. Другого пути нет, и всякому дру
гому следует решительно предпо
честь разумный и единственно пра
вильный п уть -путь  мирных перего
воров и консенсуса.
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Настоящее и будущее 
Общественного вещателя

Тан можно обозначить тему беседы 
за «круглым столом», состоявшейся в 
тбилиссном Международном пресс- 
центре «РИА Новости».

Участники дискуссии заострили 
внимание на ситуации, создавшейся 
в Общественном вещателе [рузии, су
ществующих проблемах и перспекти
вах дальнейшего развития.

За «круглым столом» расположи
лись: Леван Гахеладзе-и.о. председа
теля Попечительского совета, а также 
члены совета Ирма Сохадзе, Марина 
Векуа и (еоргий Анчабадзе.

Работа «вещателя» уже несколько 
месяцев остается предметом спора 
между властями и оппозицией, счита
ющей, что телеканал необъективно 
освещает ситуацию в стране. Каким 
должно быть общественное телевиде
ние, как видят его работу зрители, с 
какими проблемами сталкивается те
леканал... Обо всем этом шла речь на 
этой встрече.

Менеджмент намерен осуществить 
закупку телевизионных программ, что 
вызовет сокращение штатов. Об этом 
заявил Леван [ахеладзе, который ска
зал, что поддерживает видение генди
ректора канала Левана Кубанеишви- 
ли. Будут объявляться тендеры, кон
курсы, оформляться договора...

Вместе с тем, по информации Ле
вана [ахеладзе, на канале останется 
информационная служба, которая 
продолжит подготовку новостных вы
пусков. Останутся также несколько 
структурных единиц- группа трансля
ции и обслуживающий персонал сту
дий в минимальном количестве.

- Определенное количество из почти 
тысячи сотрудников, которые сегодня 
работают на «вещателе», больше не 
будет состоять в штате вещателя, - 
заявил он. -  Это не означает, что мы 
отказываемся от этих людей. Они мо
гут создать независимые студии и в 
такой форме сотрудничать с каналом. 
Мы предложим им студии и оборудо
вание для производства программ. У 
действующих сегодня студий нет таких 
возможностей, какие есть у Обще
ственного вещателя.

Член попечительского совета Мари
на Векуа заявила, что при ощутимом 
дефиците профессиональных кадров 
Попечительский совет не имеет пра
ва вмешиваться в кадровую политику.

[оворя о перспективах, [ахеладзе 
заявил, что в ближайшее время из 
Лондона прибудут представители ВВС 
с целью оформления контракта с гру
зинскими партнерами.

- Это будет первый этап, который

предусматривает переподготовку все
го корпуса сотрудников, в том числе, в 
освоении современной журналистс
кой техники, - сказал [ахеладзе.

Касаясь вопроса о развитии радио
вещания, он сообщил, что Обществен
ное радио намерено возобновить со
трудничество с «Немецкой волной», и 
предложение об этом получено от по
сольства [ермании в [рузии, но пока 
конкретные детали будущего сотрудни
чества - в стадии доработки.

[ахеладзе также сообщил журнали
стам о генеральном плане развития 
канала, согласно которому, после пе
рехода на цифровое вещание, поми
мо основного, то есть, чисто инфор
мационного канала, будет работать 
спортивный, кино-и культурно-позна
вательный каналы.Они будут откры
ваться поэтапно, что же касается циф
рового вещания, то, по словам [ахелад

зе, его осуществление, в соответствии 
с планом, должно произойти в течение 
полутора лет.

Собравшиеся в зале журналисты 
спросили руководителей Обществен
ного вещателя об отношении к ним 
властей.

- Давления на самом деле не было, 
во всяком случае, за последние два 
месяца, в течение которых мы нахо
димся здесь, - заявил [ахеладзе.

Марина Векуа добавила, что ненад
лежащее освещение акции протеста, 
проходившей 26 мая, было вызвано 
дефицитом профессиональных кад
ров, а не каким-нибудь злым умыслом.

Наличие какого-либо давления со 
стороны властей также опровергла и 
Ирма Сохадзе.

-Давления мы не ощущали, - заяви
ла она. - Хочу верить, что сегодня вла
стям на самом деле невыгодно, чтобы

это телевидение было тенденциозным 
и карманным, как, к сожалению, по сей 
день называют нас...

По словам Левана [ахеладзе, совет 
желает расширения своих полномо
чий путем внесения изменений в за
конодательство.

- Ныне у нас споры возникают лишь 
в связи с расширением своих право
мочий, - завили в заключение участ
ники «круглого стола». -  Позиции нео
днозначные, хотя все они продиктова
ны желанием создать лучшее вещание 
в нашей стране... В остальном у нас 
мир и взаимопонимание, что, надеем
ся, позволит лучше отражать чаяния 
нашего народа и служить его интере
сам. И в то же время соответствовать 
велению времени.

Мурад АЛАШВИЛИ 
Ф ото автора

Конкурс на «Общественном вещателе»
«Общественный вещатель» [рузии (ОВГ) объявляет конкурс на вакансию 

специалиста в департаменте стратегического планирования.
Требования к претендентам:
- университетская степень в бизнесе, менеджменте или других родствен

ных сферах;
- мотивированность, энергичность, трудолюбие, дисциплинированность, 

чувство ответственности, честность, желание приобрести образование и 
опыт;

- способность к независимой и командной работе;
- организаторские способности;
- хорошее знание основ стратегического планирования, систем менедж

мента, структурного развития, антикризисного менеджмента и т.д.;
-свободное владение английским языком (преимуществом будут пользо

ваться конкурсанты, получившие в 1ЕИ5 6,5 и более очков);

- знание других иностранных языков считается дополнительным преиму
ществом;

- владение офисными компьютерными программами (\А/огф Ехсе1,1п1егпе1, 
ОиНоокапб Ро\л/егРо1пф

-хороший навык печатания (на грузинском и английском языках);
-сильные личностные качества, профессиональная этика, профессиональ

ная презентабельность;
- в качестве преимущества зачтется профессиональный опыт.
Кандидаты должны направить свои СУ фотографию и мотивационное пись

мо на английском языке (с обоснованием претензии на должность) на эл.

Крайний срок приема за я в о к-20 июня 2008 года.

М е сЛ а .д е
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Ньюсрум РИА Новости был презентован на Всемирном
конгрессе редакторов

Главны й редактор «Р И А  
Новости» Светлана Миронюк 
ознакомила зарубежных кол
лег с преимуществами уни
кального интегрированного 
ньюсрума, открытого в янва
ре; этого года в головном оф и
се Агентства в Москве.

На состоявшемся в шведском 
городе Гетеборг 61-м конгрессе 
Всемирной газетной ассоциации 
(\УАГч) главный редактор «РИ А  
Новости» выступила с докла
дом по ключевой теме «Интег
рированные ныосрумы: когда, 
как и зачем». Основой для док
лада послужил опыт первых 
пяти месяцев работы уникаль
ного двухэтажного ньюсрума 
российского Агентства.

«В  то время как крупные за
падные СМИ сначала проекти
руют ньюсрум, а гютом подбира
ют под него новое здание, «РИ А 
Новости» в силу обстоятельств

применило реверсивную логику, 
спроектировав ингехрированный 
ньюсрум в двухэтажном помеще
нии, в котором шел полным хо
дом ремонт», - сказала Светлана 
Миронюк. «Для более эффек
тивного взаимодействия подраз
делений основного первого и 
вспомогательного второго эта
жей используются технические 
средства: от цифровых панно 
с видеоизображением и табло 
с «молниями» до громкоговоря
щей связи», - добавила она.

Доклад «РИ А  Новости» выз
вал немалый интерес среди уча
стников форума, что подтверж
далось большим количеством воп
росов, интервью и запросов на 
дотюлшпельную информацию.

«Оцта-що. что «РИ А Новости» 
как российское СМИ представи
ло вниманию редакторов ведущих 
гтечаплых и он-лайн изданий мира 
собственный продукт - опыт вне

дрения передовой практики дтай- 
на редакционного пространства и 
выстраивания редакционного про
цесса», - сказал вице-президент 
российской Гильдаи нсдая'.ктпте- 
[нюдической печати Евгений Абов.

Директор регионального офи
са консультационной компании 
Ишоуайоп Хуан Сеньор счита
ет, что развитие печатных и 
.электронных (М П  в современ
ных условиях требует выработ
ки стратегии, охватывающей все 
творческие и бизнес подразде- 
ления, в первую очередь редак
цию. «Пресюраювание СМИ не 
представляется возможным без 
преобразования ньюсрумов», - 
полагает Сеньор.

Всемирная газетная ассоциа
ция (\\гог1с1 АззостаКоп о (  
Хелуйрареге) была основана в 
1948 году. На ;щиный момент 
она объединяет 72 нац ио
нальные газетные ассоциации, 
индивидуальных членов - топ- 
менедже|Х)в газет из 102 стран 
мира, а также 13 национальных 
и международных информаци
онных агентетв, фонд СМИ, ряд

дочерних региональных и все
мирных объединений прессы. 
Члены ассоциации представ
ляют в общей сложности бо
лее 18 тысяч мировых изда-

НЗДОПВЛДСТМЯ ИНФЛЯЦИЯ
Рост цен в России опровер

гает одно за другим обещания 
властей но их сдерживанию. Как 
сообщил 5 июня Росстат, инф
ляция за январь-май 2008 года 
достигла 7,7%. Таким образом, 
даже подкорректированный 
официальный прогноз но инф
ляции -  10,5% за весь год — 
выглядит абсолютно невыполни
мым. Правительство и Центро
банк до сих пор, как ни стара
ются, не научились управлять 
ни ценами на продовольствие, 
ни монетарной инфляцией.

В начале 2008 года российс
кий министр финансов Алексей 
Кудрин обещал, что инфляция 
к концу года ни в коем случае 
не превысит 8,5%. На то, но 
его мнению, были две основные 
причины: мировые цены на про
довольствие больше не будут ра
сти такими же быстрыми тем
пами, как в 2007-м; а приток 
иностранного капитала в стра
ну (и соответственно рост де
нежной массы) замедлится.

Однако официальный прогноз 
по инфляции на 2008 год с тех 
пор уже повышен до 10,5%. Пос
ледние же данные Росстата, явно 
показывают, что и эта цифр бу
дет перекрыта: инфляция в мае 
составила 1,4% и, таким обра
зом, уже за первые пять меся
цев 2008 года достигла 7,7%. При 
атом инфляция продолжает ус
корение в годовом исчислении, 
составив за последние 12 меся
цев 15,2% (на конец апреля этот 
показатель составлял — 14,3%).

Отметим, что нынешние тем
пы инфляции намного превос
ходят 2006 год, когда инфля
ция вышла из-под контроля 
только во второй половине года, 
составив но его итогам почти 
12%. В мае прошлого года рост 
цен был еще на приемлемом 
уровне — 0,6%.

Сейчас, как и в конце про
шлого года, основным ускори
телем инфляции в России оста
ются цены на продовольствен
ные товары: в мае они повыси
лись на 2,1%, а в январе-мае -  
на 10,2%. Такая структура ин
фляции, разумеется, болезнен

нее всего отражается на мало
имущих слоях населения, рас
ходующих практически все свои 
денежные средства на еду. Об 
этом наглядно свидетельствует 
стоимость ежемесячного мини
мального продуктового набора, 
которая растет еще стремитель
нее: за май она выросла на 4,1%, 
а с начала года на_ 19,6% и сей
час составляет 2155 рублей 

Теперь в правительстве все 
надежды связывают с сезон
ным замедлением роста цен на 
продовольствие. 1> июне рост 
цен благодаря этому фактору 
может замедлиться до 0,8-1 /о. 
Но это говорит лишь о том, 
что в правительстве с про
шлого года не осознали своих 
ошибок. Инфляция в 1% для 
июня — это очень много. В 
2002-2006 годах в этом меся
це она была существенно ниже. 
Однако в 2007 году, впервые 
за долгие годы достигла в пер
вом месяце лета 1%. Это про
изошло в том числе и из-за вве
дения новых правил торговли 
на продовольственных рынках 
(запрет на работу мигрантов), 
приведших к удорожанию пло
доовощной продукции. Сейчас 
гое ре гул я горы наступают на 
новые грабли, что грозит по
требителям повторением про
шлогоднего антирекорда: вве
ден запрет на ввоз овощей и 
фруктов из Турции, включая 
такие основные продукты по
требления россиян как поми
доры и картофель.

Если инфляция в июне соста
вит, как рассчитывают в прави
тельстве. 0,8-1%, то только за 
первое полугодие рост цен в Рос
сии достигнет 8 ,5-8,7% . По 
оценке экономиста инвестици
онного банка «Траст» Евгения 
Надоршина, в этом случае мож
но ставить креет на планах удер
жать инфляцию в рамках 10,5%. 
«И 2008 году можно увидеть 12% 
и выше», - считает он.

Банк России борется с инф
ляцией со своей стороны, пыта
ясь сдержать рост денежной 
массы. Для .этого он повышает

ставку рефинансирования и нор
мативы осязательного резерви
рования (т .е .  зам орозки ) 
средств коммерческих банков. 
Однако два-три года назад ЦБ 
«изобрел» еще один способ борь
бы с инфляцией — периодичес
кое укрепление номинального 
курса рубля и к доллару, и к 
евро одновременно. Первый зам
пред ЦБ Алексей Улюкаев даже 
вывел тогда свою «формулу» 
борьбы с ценами: укрепление 
рубля к бивалютной корзине на 
0,3% снижает инфляцию на 1%.

Идея состояла в том, что де
шевый импорт будет сдерживать 
внутренние цены. Ее авторы не 
учли только одного, что полити
ка постоянно укрепляющегося 
рубля сделала очень выгодными 
внешние заимствования, усили
ла приток капиталов и, соответ
ственно, рост рублевой денеж
ной массы. По итогам как 2006- 
го, так и 2007-го годов денеж
ная масса в России вырастала 
почти в 1,5 раза. При подобном 
увеличении денежных средств в 
обращении удержать инфляцию 
в пределах однозначной цифры 
не представляется возможным. 
Однако в конце мая глава ЦБ 
Сергей Игнатьев заявил, что не 
исключает дальнейшего укрепле
ния номинального курса рубля в 
ближайшие месяцы. Выходит, 
что ЦБ не отказался от такой» 
способа борьбы с инфляцией, 
который, в конечном счете, мо
жет ее ускорить.

Тем  временем население, 
слегка оправившись от шока, 
каким был внезапный скачок 
цен прошлой осенью, начинает 
приспосабливаться к жизни в 
условиях постоянно ускоряющей
ся инфляции и переходит к ин
фляционной модели поведения, 
вспоминая печальный опыт 90- 
х годов. Объем депозитов в бан
ках сокращается; люди стремят 
ся потратить деньга, пока они 
не обесценились. А из-за этого 
цены растут еще быстрее.

Олег МИТЯЕВ, 
экономический обозреватель 

«РИА Новеете»

ний. Ш таб-квартира органи
зации находится в Париже.

В сентябре прошлого года 
«Р И А  Новости» стадо ассоции
рованным членом \УАГ^.

. м м

РЕДАКЦИЯ СТРАН С 1 Г I  М Л ТШ  -  
НБЕДИТЕЯЬ ЯЕРВОГО Е1РАЗИЙСК0ГВ 
КОПИРЕ! Э Л Е П Р Ш Ы Х  С И

Редакция стран 
С Н Г и Балтии Р И А  
«Новости» стала по
бедителем 11ервого 
Евразийского кон 
курса электронных 
СМ И «Гуманитарное 
сотрудничество во 
имя процветания». 
Конкурс состоялся в 
М оскве, в рамках 
Четвертого Иж|хх)ю- 
рума-Евразия.

В числе органи
заторов Инф офору- 

ма бы ли парламенты России, Казахстана и Белоруссии. 
Поддержку мероприятию оказали Совет Безопасности Рос
сии, М И Д  Р Ф , Федеральное агентство по культуре и массо
вым коммуникациям, а также ряд международных органи
заций: Исполком С Н Г, О Д К Б  и Ш О С .

Проблемы развития электронных СМ И  в евразийском ре
гионе, информационная безопасность молодого поколения в 
глобальной информационной среде — традиционные темы, 
обсуждаемые на Инфофоруме.

Редакция стран С Н Г и Балтии Р И А  «Новости» (руководи
тель -  Алан Касаев) стала лауреатом за больш ую  организа
ционную работу' и освещение в электронных СМ И стран Со
дружества интеграционных процессов в гуманитарной сфере.

Р И А  «Н овости» бы ло единогласно выбрано нашей комис
сией за вклад в освещение проблем в информационной сф е
ре на евразийском пространстве в течение многолетней ра
боты, - сказал ответственный секретарь Оргкомитета кон
курса Александр Ж уков. - Конкурентов в этой сфере у аген
тства нет, это бы ло заметно. Глубокие материалы редакции 
действительно востребованы, нужны сегодня».

Только  за последний год силами Р И А  «Новости» бы ло под
готовлено и широко распространено в рамках информаци
онных обменов более тысячи статей и комментариев веду
щих экспертов, государственных, общественных и научных 
деятелей практически из всех постсоветских стран.

Среди других лауреатов Евразийского конкурса (.М И : м еж 
государственная телерадиокомпания «М ир», общественный ин
формационно-аналитический Интернет-портал И нф оШ О С , 
официальный портал Министерства информатизации и свя 
зи Республики Татарстан и обозреватель радиокомпании «1 о- 
лос России» Лада Кортун.
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АГОРИПМЙ ТРАНСПОРТ 
?НТСРОРИРУСА -  РОДА

СЕМЕЙНЫЕ ТАЙНЫ
Б олее месяца назад 

ж елудоч  но - к и шеч н ы й 
энтеровирус ЛЬ 71 бур
но проявился в Китае, 
вы рвав из ж изни  не 
одну сотню жертв. А  се
годня по своим малы-

ничего нельзя  и ск лю 
чить, поскольку Китай 
бли зок , а контакты  с 
ним очень активны.

Как пояснила Татья
на Еремеева, энтерови- 
руеные вспышки возни-

мере защищены: с тече
нием жизни, в резуль
тате т.н. «процесса пас
сивной им мунизации», 
у  них вырабатываются 
антитела к различным 
вирусам.

шам плачут на российс
кой территории, в Рес
публике Хакасии. У  пя
терых детей, посещав
ших детский сад «Елоч
ка» в Абакане, специа
листы выявили энтеро
вирус. двое из малышей 
погибли. Правда, серо- 
тип вируса пока не из
вестен. По информации 
помощника управления 
Р осп отр ебн ад зор а  по 
Хакасии Лю дмилы  Л е 
бедевой, д ля  углубленно
го исследования, матери
ал, взятый от больных, 
будет направлен в два 
1 Га уч но - исследовательс - 
ких института и россий
ски й  р е ги о н а л ь н ы й  
центр по надзору за по
лиомиелитом и энтеро- 
вирусным инфекция».

Х акасси я, расп оло
женная в юго-западной 
части Сибири, границ с 
Китаем, не имеет. Т ем  
не менее, ее территория 
относится к зоне эпи 
демиологического рис
ка. Как только стало из
вестно о первых прояв
лениях энтеровируса в 
Китае, российские спе- 
ци а л  и ст ы -в и р усо ло ги  
сразу предупредили ад
министрации дальнево
сточны х и сибирских 
областей о высокой ве
роятности того, что ин
фекция пересечет гра
ницу. В озм ож н о , эти 
прогнозы  подтверж да
ются.

Правда, ученые удер
живают общественность 
от эмоций и преждевре
менных клиш ». Канди
дат биологических наук 
Татьяна Еремеева, веду
щий сотрудник Отдела 
полиомиелита и других 
энтеровирусных инфек
ций И н сти тута  п о л и 
ом иелита и вирусных 
энцефалитов имени Ч у 
макова Р А Н , считает 
некорректным (до выяв
ления результата) свя
зывать вспышку заболе
вания в абаканском дет
ском саду с энтерови- 
русной эпидемией, ко
торую недавно пережил 
Китай. В то  же время

каю т спорадически, в 
разных местах. «П ок а  
н е и з в е с т н о , к а к о й  
именно серотип у  «аба
канского» энтеровируса, 
и даже если выявится, 
что это - №  71, то все 
равно потребуется срав
нить генотип, проявив
шийся в Китае, с тем 
г е н о т и п о м , к о т о р ы й  
выделен у нас», - отм е
тила вирусолог.

11ередача энтеровиру
сов происходит оралыю- 
ф екальным путем. З а 
болев ан и е  пр еи м ущ е
ственно протекает в ос
трой кишечной форме. 
Это опасное заболева
ние, легко воспламеня
ю щ ееся до масш табов 
эпидемии, имеет разную 
клиническую картину. В 
одном случае оно может 
проходить бессимптом
но, в форме легкой про
студы, мало отличаясь 
от обычного респиратор
ного вирусного заболе
вания. В крайнем вари
анте проявляется острая 
форма в виде серозного 
м енингита , и даж е — 
паралич.

Н е с о в м е с т и м ы й  с 
жизнью вариант как раз 
и выпал на долю  двух 
м алы ш ей, посещавших 
«Е лочк у »: они сконча
лись от тяж елой формы 
м е н и н го э н ц е ф а л и т а . 
М естн ая  прокуратура 
в о зб у д и л а  у г о л о в н о е  
дело, и заведующая дет
ск и м  садом  Ю л и я  
Ш м идт уж е дает пока
зания следователю  но 
ф акту трагедии в вве
ренном ей детском уч 
реждении.

Э н терови рус  им еет  
н ек ую  «п ед оф и ли чес- 
кую » склонность, пора
ж ая, главным образом, 
молодое поколение. Он 
вспыхивает в условиях 
тесного общения, в дет
садах, школах и др. Как 
пояснила Татьяна Ере
меева, энтеровирусные 
инфекции чаще возни
кают у  детей, посколь
ку их иммунная систе
м а ещ е  не о к р е п л а . 
В зр о с л ы е  в б о льш о й

Н а у к а  пока н е  до 
конца прояснила при 
роду вспышек энтерови
руса. Ц икл репликации 
( самовоспроизводства) 
у него относительно не 
больш ой, и у  всех вспы 
шек общий почерк: бур 
иое, агрессивное распро
странение, пораж ение 
с ла б ы х , не им ею щ их 
иммунитета. Существу
ет теория, получающая 
все больш е подтвержде
ний: по мере того как 
вирус циркулирует, он 
м еняется, накапливая 
свойства, которые дела
ют его вирулентным, т.е. 
опасным для человека 
В озн и к ш и е всп ы ш ки  
заболевания длятся м е
сяц- полтора и прекра
щаются сами собой, пос
л е  того, как вирус по 
р а зи т  о п р е д е л е н н о е  
(только  ему известное 
число жертв.

Л ю б и м ы й  «т р а н с  
порт», с помощью кото
рого эта зараза путеш е
с т в у е т  по  з е м н о м у  
тиару, - вода. «Энтеро- 
вирусы достаточно у с 
тойчивы в водной сре
де, и поэтому могут л е г 
ко распространяться» 
подчеркнула Еремеева. 
Э пидем ические риски 
м ож н о снять при с о 
блю дении гигиеничес
кой культуры  на всех 
уровнях ж изни общ е
ства. Главный фактор 
противостояния инфек 
ции - санитарные га 
рантии употребляемой 
воды, надеж ный у р о 
вень всей системы во- 
дообеспечения. Посколь
ку вирус выделяется с 
ф екалиями, очень важ 
н о  х о р о ш о  о ч и щ а т ь  
сточные воды, попада 
ющие в реки, иначе ин 
фекция легко транспор 
тируется на значитель
ные расстояния, попа
дает в водозабор. Т р е 
вожиться обо всем этом 
надо заранее — и посто 
янно.

Татьяна СИНИЦЫНА, 
обозреватель 

«РИА Новости»

п релестей  с е 
мейной жизни.
А большинство 
невест были мо
ложе 20 лет, да 
и как иначе: пе
ресидишь пару 
годков после со
вершеннолетия 
и сразу  ок а 
жешься в разря
де «старых дев».

Современные 
же россиянки по 
западноевропей
ским меркам вы
ходят замуж  
слишком поздно
— в среднем  
примерно в 23 
года. И отнюдь 
не потому, что
«на десять девчонок по 
статистике девять ребят». 
В целом, это, конечно, 
так, однако в молодом 
возрасте дефицита жени
хов не наблюдается. Да 
и выйдя замуж обзаво
диться потомством пре
красная половина росси
ян не спешит. Все боль
ше женщин предпочита
ют рожать первых детей 
после 25 и даже 30 лет.

Кроме того, из года в 
год растет число незаре
гистрированных браков
— сейчас каждая десятая 
пара России именно та
кая. А  подобные семьи, 
как показывают исследо
вания, впятеро реже об-

В год, посвященный в го 4-5% тех, кто 
России семье, сам бог ещ е не вкусил 
велел вспомнить об од
ной семейной проблеме.
Она не менее важна для 
общества и для будущего 
страны, чем те, что ме
шают россиянам жить в 
мире и согласии, п ло
диться и размножаться.
Речь идет о том, что с 
каждым годом все мень
ше россиян хотят связы
вать себя узами брака.

В самом деле, сейчас 
живут вместе со своими 
супругами или хотя бы 
партнерами менее поло
вины ж ителей России.
Точнее, лишь 47,5% — 
по сравнению с 60% де
сять лет назад. И по это
му показателю страна, 
оказывается, ныне поза
ди Европы всей. Такие 
данные привели авторы 
Европейского социаль
ного исследования, отчет 
о котором они недавно 
презентовали на пресс- 
конф еренции в «Р И А  
Новости».

Зато по числу разво
дов на душу населения, 
как рассказали ученые, 
россияне на одном из 
первых мест. А  вот по 
уровню повторных бра
ков — в самом низу спис
ка, уступая разве что 
Болгарии: снова окольце
вать себя позволяют ме
нее половины разведен
ных российских мужчин 
и около 23% женщин.

Подобная 
информация 
заставляет се
рьезно заду
маться. Ведь 
о ф и ц и а л ь 
ная демогра
фическая по
литика стро
ится, в пер
вую очередь, 
на повыше
нии рождае
мости. К о 
нечно. нет со
мнений, что 
это сегодня 
является для 
России про
блемой про
блем . По 
д а н н ы м  
О О Н , если 
убыль насе
ления в Рос
сии будет 
продолжать
ся теми же 
темпами, то 
к 2025 году' оно сократит
ся до 125-135 млн, а 
2050-му -  и вовсе до 100 
млн человек.

Однако теперь выясня
ется, что дето не только в 
малодетности семей, но и 
в том, что в России слиш
ком много одиноких лю
дей. Как свидетельствует 
последняя перепись насе
ления, в 2002 году число 
молодых мужчин и жен
щин, никогда не состояв- 
ших в браке, достигло 25 
млн человек — пятая часть 
взрослого населения Рос
сии. Кто же будет выпол
нять намеченные нацпро
ектами и федеральными 
программами црандиозные 
задачи, если миллионы 
россиян категорически не 
желают «вставал» в пары»?

Лю бопы тно, что, по 
данным первой перепи
си, которая была прове
дена еще в 1897 году, 
среди подданных Россий
ской империи в возрасте 
до 50 лет оказалось все-

заводятся потомством, 
нежели имеющие в пас
портах штамп ЗАГСа.

В  чем же причины та
кого заметного падения 
престижа семьи и желан- 
ности детей?

Немалую роль играют 
материальные трудности, 
ж илищ ная неустроен 
ность, неуверенность в 
завтрашнем дне — аргу
менте»!, которые приводи
ли в качестве оправдания 
многие участники опро
сов в России,. И их мож
но понять. Ну, как, ска
жем, решиться создать 
семью, если жите» негде? 
А  завести ребенка, когда 
не уверен, что сумеешь 
его не просто прокормить 
и одеть, но и дать ему 
хорош ее образование? 
Или — как снова выйти 
замуж, если в соседней 
комнате обитает бывший 
супруг?

Кризис института се
мьи -  это часть общего 
демографического кризи

са, охватившего россий
ское общество. И чтобы 
выйти из него мизерных, 
по большому счету, до
таций и льгот, на кото
рые сейчас делается ос
новной упор, совершен
но недостаточно. Авторы 
европейского исследова
ния считают, что госу
дарство должно вырабо
тать комплексную соци
ально-экономическую по
литику, ориентирован
ную, прежде всего, на ус
транение самих причин 
низкой рождаемости, на 
поддержку семьи.

Например, по их мне
нию, надо содействовать 
молодым парам в приоб

ретении ж илья , 
списывая при рож
дении детей часть 
ипотечного долга, а 
после третьего ре
бенка - закрывая 
его  полностью . 
Предлагается также 
создать гибкие усло
вия занятости мате
рей, чтобы они мог
ли сочетать воспи
тание своих малы
шей с работой . 
Н уж но принять 
срочные меры и для 
улучш ения репро
дуктивного здоровья 
женщин, для повы
шения культуры ре
гулирования дето
рождения, для из
менения всей ны
неш ней системы 
жизненных ценно
стей...

В общ ем , сде
лать надо много, и 
денег на это тоже 

надо много. Только дей
ствительно большие вло
жения могут принести 
ж елаем ы й  эф ф ект , о 
чем  св и д етельств ует  
опыт таких стран, как 
Франция, Дания, Ф и н 
ляндия. Там еще с сере
дины 90-х годов боль
ше всех в Евросою зе 
тратили  на сем ейную  
политику. И вот резуль
тат: рождаемость в этих 
государствах выросла и 
держ ится на высокой 
планке до сих пор.

Любые инвестиции в 
семью и в детей оправ
даны. Ведь для России, 
как и для большинства 
других стран Европы, 
это вопрос выживания, 
экономического роста, 
да и вообще, самого ее 
существования как ве
ликой державы.

М »сим  КРАНС, 
политический 
обозреватель 

«РИА Новости»
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ЗЕМЛЯ ДЫШИТ, ПОТОМУ ЧТО МОЛОДАЯ
Серия мощных землетрясе

ний произошла в мае 2008 года 
и Китае, число жертв превыси
ло 60 тысяч человек. Директор 
Геофизической службы Сибир
ского отделения РАН (г. Ново
сибирск), доктор геолого-мине- 
ралогических наук 
Виктор Селезнев в ин
тервью «РИА Новости» 
рассказал, в каких ре
гионах может про
изойти не менее силь
ное землетрясение, по
чему после сильных 
землетрясений в Япо
нии пет больш их 
жертв и разрушений, 
и как железная доро
га способствует умень
шению силы подзем
ных толчков.

- Как вы оценива
ете зем летрясение, 
произошедшее недав
но в Китае?

- Землетрясение в 
Китае сравнимо но 
энергии с миллионом 
бомб, сброшенных на 
Хиросиму и одновре
менно взорванных.
Это колоссальная энер
гия, которой можно было бы 
отапливать, освещать Китай 
много времени, но энергия 
ушла па разрушение.

- Как же можно измерить 
землетрясение определенной 
силы в бомбах?

- Энергию землетрясения ха
рактеризует такая величина, 
как магнитуда по шкале Рих
тера. Если магнитуда равна еди
нице, то это энергетический 
класс порядка 6. Что такое 6? 
Это 10 в 6-й степени джоулей 
- такая энергия выделяется. 
Вот атомная бомба, сброшен
ная па Хиросиму, - .это при
мерно 10 в 12-й степени. Маг
нитуда 5 - это примерно де
сять атомных бомо, таких, ка
кая упала на Хиросиму. У зем
летрясения в Китае была маг
нитуда 8, это примерно 10 в 
18-19-й степени.

А есть еще величина, не свя
занная с энергией землетрясе
ния, описывающая вызванные 
им колебания - сотрясаемость, 
тоже в баллах. Что такое, на
пример, 3 балла? Это значит 
лампочки закачались, если ме
бель задвигалась — значит, 4 
балла. Если в слабых домах тре
щинки появились, эго 6 бал
лов, если наступили разруше
ния - 7 баллов.

11о шкале Рихтера самые боль
шие землетрясения чуть больше 
8. Уникальное землетрясение 
магнитудой больше 8 произош
ло, когда было большое цунами.

После первого толчка в Ки
тае, магнитуду которого потом 
определили /,9, была очень 
большая активность. Каждые 5- 
10 минут происходили очень 
сильные землетрясения, с маг
нитудой больше 4.

На этой территории в Китае 
живут около 15 миллионов чело
век. Землетрясения с магниту
дой 8 в конкретных местах слу
чаются раз в сотни лет. Теперь 
именно в этом месте Китая та
кого сотни лет не будет. А где- 
нибудь рядом можег произойти.

-' На какой глубине проис
ходят землетрясения?

- Так называемые «коровые» 
землетрясения ( «  земной коре) 
обычно происходят на глубине 
10-20 километров. Земля уст- 
роена из плит, которые плава
ют, сталкиваются, одна начи
нает нырять под другую, и они 
сдавливаются. А когда плита 
ныряет, происходят большие 
землетрясения на глубине в сот
ни километров. Такое редкое 
землетрясение как раз и про
изошло в Китае. Г1о последним 
данным считают, что магниту
да этого землетрясения состав
ляла 7,9 по шкале Рихтера, а 
его глубина достигла примерно 
19 километров.

- Первый толчок был са
мый сильный?

- Существует два класса зем
летрясений. У одних бывают 
предвестники: в начале слабый 
толчок, потом - сильный. Такие 
землетрясения бывают реже.

надо построить более густую 
сеть сейсмических станций и 
провести наблюдения в течение 
нескольких лет.

Мы считали, что во;шс Но
восибирска землетрясения не 
происходят. А когда поставили

ствуя, как бы снимает большие 
землетрясения.

В 70-е годы мы разрабаты
вали мощные вибрационные ус
тановки, создающие микрозем
летрясения, с целыо прогноза 
землетрясений. Устанавливаем 
вибратор и каждый день про
свечиваем землю. Обрабатывая 
информацию в реальном вре
мени можно сделать краткос
рочный прогноз.

Сейчас одна такая установка 
работает на Вайкале. Еще одна 
система в настоящее время про
ходит испытания в Новосибир
ске. Взрывы, железная дорога
- все это может снимать на
пряжение.

- Как вообще человек сво
ей деятельностью влияет на 
землетрясения ?

- Экологические проблемы 
возникают тогда, когда человек 
или не может или не хочет 
предвидеть чрезвычайные ситу
ации. Или просто жалеет день
ги на то, чтобы избежать эти 
ситуации. Пожалел денег, не 
наблюдаешь за сейсмичностью
- построишь плохую карту. По-

Еще один класс - очень силь
ный толчок, все последующие 
слабее, активность спадает. 
Именно это произошло в Ки тае.

Мы размещали на Алтае сеть 
станций перед землетрясением 
2003 года. Установили приборы и 
обнаружили, что там затишье. А 
затем произошло землетрясение. 
Тогда нам впервые удалось заре
гистрировать достаточно густой 
сетью наблюдений то, что проис
ходит перед землетрясением.

Пока идут мелкие землетря
сения, крупного, как правило, 
не может быть. Оно может быть 
в другом районе, а в этом точ
но не будет, здесь уже разряд
ка произошла. В том мест»? Ал
тая, где произошли толчки, уже 
десятки лет  точно не будет 
крупного землетрясения. Но 
Горный Алтай большой, они 
могут быть в других местах, на 
сотни километров в сторону.

- А  как составляются про
гнозы землетрясений?

- Между логарифмами числа 
землетрясений и их энергией 
существует линейная зависи
мость. Например, на тысячу 
землетрясений с магнитудой 1 
приходится одно с магнитудой 
5, на две тысячи - два. Так мы 
можем сделать прогноз.

Но мелкие землетрясения - 
это слабая энергия, они далеко 
не распространяются, значит, 
надо организовывать густую сеть 
наблюдений. Если поставить 
много станций, можно регист
рировать все землетрясения и 
исходя из этого, прогнозиро
вать, как часто они будут про
исходить. Даже не наблюдая 
большие землетрясения можно 
сказать, что в том или ином рай
оне они будут происходить, на
пример, раз в 50 лет, в другом
- раз в 100 лет. Где-то раз в 
миллион лет, а где-то раз в год.

На основе этих данных де
лается карта сейсмического рай
онирования. И дома в разных 
районах нужно строить по-раз
ному. Где-то землетрясение 
происходит раз в миллион лет
— значит, можно не беспоко
иться. А там, где мощные тол
чки наблюдаются раз в 50 лет, 
здание наверняка подвергнет
ся землетрясению.

- Какие регионы России 
наиболее сейсмоопасны?

- Последняя карта сейсми
ческого районирования обнов
лялась вК1997 году. Судя но 
этой карте, районы, где могут 
происходить сильные землетря
сения, - Кавказ, Алтай, Саянс
кий регион, Якутия, Дальний 
Восток, Сахалин и Камчатка.

Эта карта должна обновлять
ся но мере накопления новой 
информации. Чтобы построить 
новую, более детальную карту,

несколько станций в районе го
да, то оказалось, что между 

эердском и Новосибирском до
статочно часто происходят мел
кие толчки. Что может приве
сти к большим разрушениям.

Считалось, что и Кузбасс - 
это не сейсмоопасный район. 
Из-за плохого наблюдения там 
до 1985 года было построено 
много домов без учета сейсми
ческой опасности. Все надо пе
рестраивать, потому что сейчас 
Кузбасс - это шести-семибалль
ная зона, местами даже вось
мибалльная.

- Что может влиять на сей
смичность какой-либо терри
тории?

- Например, добыча полез
ных ископаемых. Мы постави
ли станции там, где добывает
ся нефть, и определили, что в 
этих местах тоже происходит 
много землетрясений, но они 
техногенные. Миллионы тонн 
нефти выкачивают, миллионы 
тонн воды закачивают, поверх
ность земли иногда поднимает
ся на метр, возникают большие 
напряжения, и они тоже раз
ряжаются небольшими техно
генными землетрясениями. Они 
могут повредить скважины, 
вызвать аварию.

Например, в Кузбассе ежед
невно проводят сотни взрывов, 
что и спасает регион. Там уже 
более ста лет нет сильных зем
летрясений. Скорее всего, это 
потому, что там происходит 
много взрывов, сопоставимых по 
энергии с землетрясениями. В 
итого происходит больше мел
ких землетрясений и меньше - 
крупных.

Я посмотрел, как происходят 
землетрясения в пяти, 10 и 20 
километрах от железной дорого 
на Байкале. Оказываете*, что 
вблизи магистрали крупных зем
летрясений происходит меньше, 
а происходит больше мелких. 
Это говорит о том, что желез
ная дорога, постоянно воздей

строишь несейсмостойкие дома 
- они разрушаются, а люди гиб
нут. Землетрясение на самом 
деле не очень страшная вещь, 
страшнее - разгильдяйство.

Первые переселенцы в Си
бирь не знали, что там трясет. 
Но, как первый раз встряхну
ло, они сразу начали строить 
бревенчатые дома, которые ни 
одно землетрясение не разру
шит. А в Спитаке будут столе
тиями помнить землетрясение, 
которое было значительно мень
ше нынешнего китайского. По
тому что дома были построены 
плохо, неправильно.

- П о вашему мнению, в 
ближайшие столетия будут ли 
зем лет р я сен и я  си льн ей  и 
чаще?

- Чаще ничего не будет, все 
должно быть согласно закону по
вторяемости землетрясений. Со
отношение мелких и крупных 
землетрясений тоже должно вы
держиваться. На нашем отрез
ке времени закон как работа
ет, так и будет работать. То, 
что Земля дышит, означает, что 
она еще молодая.

Согласно одной из теорий 
идет плавка Земли. Вниз опус
кается железо, шлак выходит 
на поверхность, по верхней ча
сти земной коры происходит 
движение, плиты сталкивают
ся, находят друг на друга. И 
все :>то будет происходить до 
тех пор, пока у Земли будет 
достаточно энергии, чтобы этот 
процесс шел. Но как только он 
закончится, все, что надо вып
лавить, - расслоится, тогда на
ступит смерть Земли.

Я думаю, человечество до эго- 
го не доживет. Оно изменится, 
превратится во что-то другое. 
Не может вид жить так долго.

- Научится ли человечество 
прогнозировать зем летрясе
ния?

- Чтобы построить точную 
карту, надо поставить много 
станций, наблюдать десять лет.

Тогда долгосрочный прогноз сде
лан. Американцы в Калифор
нии поставили 600 станций, 
наблюдали шесть лет, карта 
получилась очень детальная. 
Осталось только строить нор
мально - и проблема решена.

Среднесрочный прогноз тоже 
возможен при достаточном фи
нансировании. Вот пример с 
Алтаем: мы поставили свои стан
ции за два года до землетрясе
ния и наблюдали заранее то, что 
там происходило. Значит, мы 
смогли это прогнозщювать.

Краткосрочный прогноз со
стоит из трех параметров: нуж
но предсказать магнитуду, мес
то и время. С магнитудой и 
местом все норма; о. Остает
ся один параметр - время. Когда 
именно произойдет землетрясе
ние, зависит отКмногих фак
торов. В Китае с десяток лет 
назад был удачный опыт: бук
вально за день людей вывели, 
и произошло сильное землетря
сение. Это, пожалуй, единствен
ный в мире удачный прогноз.

Я могу наблюдать за каким- 
то районом 100 лет, тратить на 
это каждый год по 10 милли
онов, а землетрясение произой
дет только через 100 лет. Тог
да будет жалко этих денег.

Возьмем в пример Японию, 
где произошло сильное земле
трясение, с магнитудой 8, по
чти такое же, как в Китае. 
Погибает 10-15 человек. Поче
му? Дома построены очень 
прочно, они не разрушаются, а 
ложатся. Японцы, уже зная, где 
и какой силы могут быть зем
летрясения, строят именно та
кие дома. Япония тратит мил
лионы долларов на сейсмологи
ческие работы. У  них был про
ект стоимостью 100 миллионов 
долларов только для того, что
бы все свои станции соединить 
оптиковолокпом. Японцы точ
но знают, что у них произой
дет землетрясение, какой силы 
и в каком месте. Эта карта у 
них построена хорошо. А вот 
когда - не знают.

Вообще непонятно, нужно 
нам знать время землетрясения 
или нет. Зачем мне знать, в 
какое время женщина родит 
ребенка, если я наблюдаю за 
тысячей женщин? Что главное? 
Хороший роддом и нормальное 
предродовое обслуживание. А 
родит она 5-го или 10-го числа 
- непринципиально.

Карта сейсмического райони
рования - это продукт, кото
рый государство должно иметь, 
и тогда оно будет знать, как 
строить. Сейчас в сейсмоопас- 
ных районах России при стро
ительстве учитываются данные 
карты 1985 года. По я утвер
ждаю, что эта карга неточная.

- Сколько денег надо еже
годно вклады вать бю дж ету 
России в геофизическую служ
бу, чтобы получить, и быст
ро, достаточно точную карту 
сейсмического прогнозирова
ния?

- Примерно 10 миллионов 
долларов в год нужно на служ
бу только по нашему региону. 
В России есть Геофизическая 
служба РАИ и Геофизическая 
служба Сибирского отделения 
РАН. Примерно 60% они де
лают, 40% - мы. Они следят за 
Кавказом, Дальним Востоком, 
за европейской частью, ведут 
полную обработку. А мы сле
дам за Сиоирью.

Сейчас меняется техника. 
Если раньше надо было больше 
людей держать на станции, сей
час можно поставить туда спут
никовую систему передачи дан
ных. У нас, к сожалению, та
ких станций единицы, из ста - 
меньше десяти. Для того что
бы сделать точную карту, с на
шей нынешней сетью нужно на
блюдать еще лет сто. Тогда бу
дет более-менее точная карта, 
и она уже не будет пересмат
риваться.
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кую пору бы л зарегистриро
ван лиш ь один такой случай 
—  «Золотой  л ев » 2003 года, 
полученный Андреем Звягин
цевым за «Возвращ ение».

В граф е «Е врови ден и е» 
учитывалась только  победа 
(п ер вое  м е с т о ),  а потом у 
балл  в этой категории про
ставлен только один раз —  
в 2008 году.

Категория «Грэм м и» пока 
пустует. Здесь учитывалось 
получение четырех главных 
наград («З ап и сь года», «А л ь 
бом  го д а », «П е с н я  год а », 
«Л уч ш и й  новы й  и сп о лн и 
т е л ь » ) .  Н о  россиянам  эту 
премию доводилось получать 
лиш ь в менее значимых но
минациях, например, в об-

В последние месяцы про
изошло много событий, зас
тавлявш их россиян испыты 
вать чувство законной гор 
дости за свою  страну. П о 
ч и с л у  п о д о б н ы х  п ов од ов  
2008 ' год, как показы вает 
рейтинг, составленный газе
той «Коммерсант», является 
одним из лучш их в новей
шей истории России.

Д ля  начала о том, по ка
ким правилам «Коммерсант» 
составлял рейтинг главны х 
достижений российской на
уки, культуры  и спорта на 
мировой арене в 1992-2008 
годах.

К аж ды й год в научной, 
сп ор ти вн ой  и к ультур н ой  
жизни России оценивался но 
десяти номинациям. В каж 
дой номинации начислялся 
один балл,- даже в том слу 
чае , е сли  п р о и зо ш ло  н е 
сколько однотипных событий 
(выигры ш и главных теннис
ны х турниров , завоевания 
золоты х медалей на чем пио
нате мира по фигурному ка
танию ).

Первая категория —  «Ч ем 
пионат мира по ф игурному 
катанию » —  как радует, так 
и огорчает. Радует тем , что 
в течение многих лет россий
ским фигуристам удавалось 
радовать российских б о л ель 
щиков золоты ми медалями 
м ировы х чем пионатов (в о  
многих случаях на чем пио
нате  б ы л о  за в оев а н о  н е 
сколько золоты х м ед алей ). 
Огорчает то , что в последние 
три года традиция, начатая 
ещ е в советскую  эпоху, не 
соблюдается.

Вторая категория —  побе
ды россиян в теннисных тур
нирах Б ольш ого  ш лем а  и 
Кубке Дэвиса - принесла в 
общ ий рейтинг немало б а л 
лов. В отдельные годы рос
сиянам удавалось выиграть 
сразу несколько турниров. И 
это при том , что в рейтинге 
не учитывались победы тен 
нисных пар, в которых один 
из партнеров бы л граж дани
ном другой страны.

В категории «Ч ем пи онат 
мира по хоккею » звание чем 
пиона бы ло  присвоено Р о с 
сии дважды: в 1993 и в ны 
нешнем годах.

Что касается мировых м у
зы кальны х событий, и тут 
российским  и сп олн и теля м  
удавалось завоевывать дей
ствительно высокие места в 
действительно серьезных чар
тах на Западе. Но пока выс
шими отметками м огут п о 
хвастаться лишь группы П П К  
(2001 год ) и «Т ату » (2 0 0 2  и 
2003 годы ).

В ф утболе три
умф высшей кате
гории  (з а в о е в а 
ние еврокубка, в 
о б о и х  с л у ч а я х  
К у б к а  У Е Ф А )  
бы л зарегистриро
ван лиш ь дважды 
в постсоветской  
и с т о р и и  —  в 
2005 году и в ны 
нешнем .

Н о б е л е в с к и е  
премии (в о  всех 
возможных номи
нациях) россияне 
получали в 2002 
и 2003 годах (в  
обоих случаях по 
ф изике).

Следующ ая ка
тегория - премии 
американской ки
ноакадемии ( «О с 
к а р »). Единствен
ный раз в постсо
в е т с к о е  в р ем я  
«Оскар» за лучший 
фильм на иност
ранном (д л я  ам е
риканцев, понят
н о ) языке получил Никита 
М ихалков за ф ильм  «У то м 
ленны е солнцем » в далеком 
уж е 1995 году.

О стальные заслуги в об ла 
сти кино вынесены в отдель
ную  категорию , в которой 
учтены главные призы на ве
дущ их мировых киноф ести
валях —  Каннском , Венеци
анском, Берлинском. Т о л ь 
ко главны е призы, то  есть, 
с о о т в е т с т в е н н о , З о л о т а я  
пальмовая ветвь, «З олотой  
лев», «Золотой медведь». Если 
в советское время представи
те л я м  Р осси и  д ов од и лось  
привозить на родину все эти 
статуэтки, то в постсоветс-

ласти классической музыки.
П о сумме баллов во всех 

категориях выставлялся ре
зультат за год. Н аиболее ус
пешными (четы ре повода в 
год для прилива патриотичес
ких чувств) бы ли 2002, 2003 
и - 2008 год. При этом, как 
подчеркивает «Ком мерсант», 
нынешний год не прошел еще 
даж е наполовину, так что 
есть масса возможностей для 
того, чтобы он стал не одним 
из лучш их, а самым лучшим 
годом для России в плане до
стижений всемирного масш
таба. Будем ждать!

«РИА Новости»

Первое в России, так как в Европе подобные мероприя
тия не в новинку. Да и «архи» в слове «архитектуры» не 
подчеркнешь, выставка приобрела куда меньший размах, 
чем аналогичная венецианская.

Впрочем, если Московское биеннале и не может похвас
таться размахом, то в своеобразии ему не откажешь. Кура
тор биеннале Барт Голдхоорн выбрал для выставки необыч
ный девиз: «Как ж ить?» Он подчеркнул, что уникальность 
этого биеннале в практичности: на выставке представлены, 
в основном, проекты ж илых домов. «Россия давно нужда
ется в принципиально новом решении жилищного вопро
са, так как проблема массового жилья остается нерешен
ной: даже при сегодняшнем росте цен ситуация не улучша
ется ни по количеству, ни по качеству построенного», - 
объяснил тему биеннале Голдхоорн.

К участию в выставке приглашены архитекторы из ю  
стран, в том числе СШ А, Великобритании, Швеции и I ер- 
мании Главной площадками для проведения события ста
ли сразу три места: Ц Д Х , Третьяковская галерея и Музеи 
архитектуры имени Щ усева. Достойное место среди пред
ставленных экспозиций занял и российский павильон.

Организаторы бьеннале особо отмечают, что все пред
ставленные на выставках проекты не утопичны, а вполне 
выполнимы. Некоторые уже имеют своих заказчиков. Ряд 
приехавших на событие архитекторов проведут мастер-клас
сы со специалистами. й

Настоящим подарком публике, которая пожелает посетить би
еннале будет выставленный на Крымском валу генеральный план 
развития российской столищ,!. В международном павильоне раоо- 
гшот многочисленные выставки, посвященные проектам жилищ
ной застройки окраин европейских городов.

Уже вручены награды некоторым участникам. Архитектором 
следующего года назван россиянин Сергей Скуратов. Среди лауреа
тов также выделяется Юрий Григорян - за проект киевского «Арсе
нал палас». Следующие но порядку на!рады получит: проект «пе 
зувий и сыновья» - жилой дом в Петербурге и «ДНК» - проект
квартала ПАНК в Адлере. м

Главный диплом по части архитектурной экоюяшии получили Клад 
Савинкин и Владимир Кузьмин - за стенд, состоящий из четырех 
разных часта! — большого бронзового, как памятник, макета, сделан
ного с использованием значительного количества ули чн ы х  материа
лов. Диплом второй степени получила студия АРХ 4, над стендом 
которой работали так же Влад Савинкин и Владимир Кузьмин. 1рстъя 
наград» досталась ВИТ КШ , совместной архипллурнои компании не
мецкого архитектора Хади Тегерани и компании «Ингега».

Безусловно, пока что Московское биеннале находится в тени 
знаменитого венецианского, но организаторы говорят, что нынеш
няя выставка была только пилотной. По их словам, сегодня не 
стоит вопрос о том, будет .ли она проводиться в дальнейшем. Уже 
решено, что новая выставка произойдет в 2010-ом. Сейчас решает
ся вопрос об объемах ее финансирования.

Валентин РАХМАНОВ, «РИА Новости»

_________  ШЕЙ
________________   ^ г . п ^ , П П > П 1 П  ь*г>_ ( У П Р В Я Н Н Я .

компьютеров. Единая система 
компьютерной проверки зре
ния школьников начнет дей
ствовать в столице в новом 
учебном году.

Ш калы уже обесп ечен  не
обходимой аппаратурой для 
компьютерной доврачебной ди
агностики зрения школьников. 
Предполагается, что полученные 
данные автоматически будут за
носиться в паспорт зрения 
школьника и направляться в по
ликлиники для принятия мер в 
случае выявления заболеваний.

Ддиная система обл>единяет 
школы, департаменты здраво

охранения и образования, ко
митет общественных связей 
столицы, а также городские 
поликлиники.

Уникальность системы зак
лючается в том, что для про
ведения диагностики не обя
зательно быть в[>ачом-офталъ- 
мологом, а полученные дан
ные полнее тех, которые по
лучают на обычном приеме 
врача в школе.

Известно, что делаемый в 
настоящее время упор на ос
трогу зрения не является ос
новой и в каких-то случаях 
не гарантирует от наличия за

болевания.
Также в Москве разработана 

не имеющая мировых аналогов 
система компьютерной провер
ки зрения дошкольников, кото
рая в ближайшее время будет 
внедряться в детских садах. М а
лыши не знают букв и цифр, 
поэтому разработана уникаль
ная система, использующая со
четания символы и цвета.

Интерес к такой компьютер
ной диагностике зрения уж е 
проявили в некоторых регио
нах России и за рубежом.

«РИА Новости»

В московских школах будут 
проверять зрение с помощью

В номере использованы п-----
Золотарева И., Коробейникова Д ,

фотокорреспондентов РИА Новости: 
жа Панина В., Пятакова С., Субботина С., 

Щеп и  на И.

14 июня 2008 г.
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Медведев пообещал поддержать 
русскоязычные СМИ за рубежом

■

Президент РФ Дмитрий Медведев 
заявил, что Россия будет поддержи
вать русскоязычные СМИ за рубежом 
и реагировать на попытки их вытесне

ния из информационного простран
ства, которые предпринимаются в не
которых странах. Заявление, как сооб
щает РИА Новости, было сделано 11

июня на Всемирном конгрессе русской 
прессы.

В чем конкретно будет выражаться 
реакция на вытеснение русскоязычных

СМИ, президент не уточнит^ Он также 
не назвал страны, в которых, по его 
мнению, русская пресса подвергает
ся давлению.

Медведев привел данные статисти
ки, согласно которым русскоязычную 
прессу читают около 300 миллионов 
человек в 80 странах мира.

Точной информации о количестве 
русскоязычных СМИ в мире (даже без 
учета интернет-ресурсов) не существу
ет. По информации на 2003 год, кото
рую приводит российский телеведу
щий и культуролог Константин Кова
лев, за пределами России и СНГ фун
кционировали до 250 русскоязычных 
газет, около 120 журналов, около 30 
радиостанций и до 60 телеканалов и 
телестудий.

Президент РФ, которого цитирует 
«Интерфакс», также пообещал содей
ствовать развитию электронных СМИ. 
Он заявил, что обеспечить свободу 
прессы может, по его мнению, техно
логический прогресс, а не государ
ственные гарантии.

Напомним, что весной 2008 года при 
Министерстве иностранных дел РФ 
было создано Федеральное агентство 
по делам СНГ -структура, которая, как 
писала «Независимая газета», будет 
заниматься вопросами СМИ, а также 
контактами с неправительственными 
организациями в ближнем зарубежье.

Журналисты учредили организацию 
по защите свободы слова

10 июня в офисе Народного защитника Грузии 
около 30 журналистов учредили объединение "Жур
налисты - за свободу слова".

В числе учредителей - журналисты печатных и 
электронных СМИ, редакторы, издатели, руководи
тели вещательных компаний.

Руководитель кабельного телеканала «Маэстро» 
Мамука Глонти ознакомил представителей СМИ с 
целями организации.

По словам Глонти, новое объединение будет вес
ти борьбу в защиту свободы СМИ, за совершенство

вание сферы свободы высказывания. Объединение 
также будет вести работу в плане информирова
ния общества с целью обеспечения свободы слова 
и высказывания.

По заявлению Мамуки Глонти, объединение гру
зинских журналистов станет членом различных 
международных организаций.

«Мы будем постоянно сообщать им о фактах дав
ления на журналистов в (рузии, чтобы была реак
ция с их стороны. Международные организации - это 
серьезная сила», - сказал Мамука Глонти.

В ходе учредительного собрания были избраны 9 
членов президиума объединения и его председатель.

[рузинские и международные наблюдатели отме
чают, что в последний период положение со свобо
дой слова в (рузии ухудшилось. Самым тяжелым в 
этом плане был 2007 год. Давая такую оценку, зару
бежные наблюдатели приводятсобытия ноября 2007 
года, когда грузинские правоохранители разгроми
ли и закрыли телекомпанию "Имеди", а также вре
менно запретили вещание радио "Имеди, и теле
компаний "Кавкасия" и "25-й канал".

Ф р ан ц у зск и е  расп ростран и тели  
газет объявили  забастовку

Сотрудники французской компании ЫМРРкруп- 
нейшего распространителя печатных национальных 
СМИ, 12 июня объявили забастовку, в результате 
которой в киоски не поступят национальные ежед
невные газеты, сообщает АРРБастующие протесту
ют против планов руководства ММРР провести ре
организацию компании, которая предусматривает 
сокращение части рабочих мест.

Между тем генеральный директор Реми Фимлан 
заявил в интервью радиостанции Ргапсе 1пЬ, что ре
структуризация вызвана объективными причинами.

По его словам, она позволит ежегодно экономить 
до 40 миллионов евро. Кроме того, сокращение чис
ленности персонала будет проходить не за счет мас
совых увольнений, а по мере ухода на пенсию по 
выслуге лет или по возрасту.

Как отмечает радиостанция Еигоре 1, забастовка 
не затрагивает региональную прессу и касается 
только ежедневных общенациональных изданий.

На сайте известной французской газеты 1_е Мопбе 
вывешен анонс, что 12 июня газету нельзя будет при

обрести в киосках, номер будет доступен 
только в электроном формате.

Крупнейшие национальные еженедельные 
издания, такие как АиригсГЬш еп Ргапсе, 1_а 
Сго1х, Без ЕсНоз, ЕЕфшре, 1_е Р1даго, Ргапсе 5о1г, 
1НТ.|оигпа1 би 0|тапсНе, ЫЬегайоп. 1_е Мопбе, 
Рапз ТиН, 1_а ТпЬипе обратились к бастующим 
с открытым письмом.

В документе, озаглавленном «Открытое 
письмо тем, что хочетубить ежедневную прес
су», утверждается, что предпринятая забас
товка только ухудшит ситуацию и не может 
способствовать разрешению конфликта.

Крупнейшие издания отметили, что пись
мо не относится ко всем служащим ЫМРРа к 
небольшой группе, которая на протяжении 
двух месяцев держит в заложниках нацио
нальную прессу. «Ваше поведение убивает 
ежедневные печатные СМИ. Остановитесь! 
Остановитесь немедленно!», - говорится в 
документе.
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ЛИТЕРАТУРА

ГРУЗИНСКАЯ ПОЭЗИЯ НА РУССКОМ ЯЗЫКЕ ЗАЗНУЧШ
о принципах перевода поэзии, напеча
танную в газете «Литература и жизнь» 
(позже -  «Литературная Россия»), № 
118, 5 онтября 1960 г Привожу выдер
жку из нее: «Перевод должен быть по
этичным, сохранять силу эстетическо
го воздействия на читателя, должен 
быть точным и красивым... Знание 
языка, талант и время -  вот что нужно 
для создания поэтических переводов, 
если не идеальных, то весьма близких 
к ним».

ликого Николоза, но пока что не публи
ковал: работа не окончена, им печата
лось только самое известное стихот
ворение «Мерани». Так вот. В 1998 году 
издательство ТГУ выпустило ориги
нальную книгу: «Мерани, 30 переводов 
на русский язык» (составитель и автор
предисловия ГМаргвелашвили, редак
тор ГЦицишвили, послесловие Д.Туха-

Натан Баазов на М еждународном русско-грузинском  поэтичес
ком фестивале, Батуми, 2007 год. и ли л пм р м

Ф ото Георгия ЧАНАДИРИ.

18 июня -  день рождения Натана Ба- 
азова. Дата не юбилейная, но в т.н. пи
сательском календаре («Саоджахо») 
ежегодно в этот день печатается его

телем драмсекции Союза писателей 
1. Не

фотография, его стихи или статьи о 
нем. И мне .......  хотелось бы тоже поздра
вить его. Ведь Натан с начала 80-х го
дов считается лучшим русским писа
телем в нашей [рузии. (Я не касаюсь
его заслуг в области физики и био
энергоинформатики, не моя прерога
тива). Широко известна и его обще
ственная деятельность.

Он является автором 22 книг (по
эзия, проза, публицистика, литерату
роведение). В этом году он планирует
издать большую книгу своих лиричес- 

1Й. Неких стихотворений. Не могу не отме
тить его принципиально новых статей, 
регулярно публикующихся в сборни
ках научных трудов нашей кафедры. 
Вот названия некоторых из них: «Конь 
вдохновения или конь мечты? Пушкин 
и Бараташвили», «Тайна ритмики гру
зинской поэзии», «К проблеме словот
ворчества в поэтической речи». В про
шлом году было напечатано его свое
образное исследование о поэтических 
переводах. Скоро в сборнике, посвя
щенном К.С.Герасимову, будет опубли
кована его многоплановая работа «О 
великий, могучий, правдивый и сво
бодный русский язык».

Творческая деятельность Н.Баазова

Грузии. Кстати, в «Антологию» включе
ны переводы и его стихотворений...

Натан Баазов свыше десяти лет яв
ляется председателем русской секции 
Союза писателей Грузии, существую
щей более 80 лет. (В связи с ликвида
цией творческих секций с 2005 года она 
называется объединением русских ли
тераторов).

Вернемся к основной теме моей 
статьи. „

Антология грузинской ПОЭЗИИ X X  
века создана впервые. Вообще же ан
тологии грузинских поэтов -  от Шота 
Руставели до поэтов середины про
шлого века -  издавались несколько 
раз. Первое солидное издание вышло 
в Москве в 1949 году, к 70-летию И.В.- 
Сталина: прекрасно изданный том -

Когда-то В.Маяковский написал: 
«Больше поэтов -  хороших и разных». 
И во всех вышеупомянутых антологи
ях переводчики были разные, но хоро
ших было мало. Эти разные перевод
чики переводили грузинских поэтов 
однотипно и весьма приближенно, а 
музыки стихов не звучало... В «Анто
логии» Натана Баазова осуществлено 
фактически невозможное: его перево
ды предельно близки к оригиналу и, в 
то же время, звучат на великолепном 
русском языке. Они сделались явле
нием русского языка!

Для прежних антологий «утвержда
лись» маститые редколлегии, имени
тые редакторы, известные составите
ли, а о большом количестве перевод
чиков я уже упомянул. Быгм/1 авторы и 
предисловий, и примечаний, не всегда 
квалифицированных. В «Антологии гру
зинской поэзии XX века» все наоборот: 
переводчик один, составитель один, 
автор предисловия один, автор приме
чаний один, но переводы -  совершенно

рели). Гия Маргвелашвили отобрал для 
этого издания 15 переводов, выпол
ненных известными русскими и гру
зинскими (В.Гаприндашвили, Ш.Нуцу- 
бидзе, ГЦагарели) поэтами, и 15 пе
реводов, осуществленных Н.Баазо- 
вым. Но это не было экспериментом 
Натана, - он наглядно доказал, что воз
можности языка неограничены, и по
шел дальше: насколько мне известно, 
на сегодня он является автором 60 (!) 
переводов этого великолепного, гени
ального стихотворения. Все переводы 
-  совершенно разные, а в двух он пре
дельно точно воспроизвел ритм гру
зинского стихотворения! И я бы посо
ветовал всем будущим переводчикам: ,
не пытайтесь переводить «Мерани», 
лучшего перевода вы никогда не сотво
рите...

Я уже давно понял : для Натана в пе
реводах поэзии (он переводит со мно
гих языков) нет ничего невозможного.

Следует отметить немаловажный 
акт: Гр'

различные и максимально приближен- 
 4. Эт -ные к грузинским стихам. Этот един

ственный автор огромной книги -  На
тан Баазов. И неудивительно, что при 
тайном голосовании члены комитета по 
государственным премиям единоглас
но присудили ему премию в области
художественной литературы.

подарок вождю. В 1958 году в столице
~ :ср • — .......
I I '-'""'П '- 1 — —--  '• I
СССР вышло «исправленное» издание: 
многие стихи были исключены, лири
ки явно прибавилось. В 1971 году, к 50- 
летию Советской Грузии, в «Мерани» 
была издана третья антология. Приба
вились стихи репрессированных и ре
абилитированных грузинских поэтов. 
В нее были включены и переводы не 
очень талантливых поэтов, но прибли
женных к руководству республики и 
Союза писателей. Отсюда -  и «каче
ство» переводов...

цднажды я беседовал с моим дру
гом, замечательным грузинским про
заиком -  прекрасно владеющей рус
ским язьжом Наной Канделаки, и вот 
что она мне сказала: «Я помню наи
зусть многие известные образцы гру
зинской поэзии, и когда я читаю их в 
переводах Натана, у меня возникает 
ощущение, что я читаю не русский, а 
грузинский текст».

факт: Грузия -  страна многонацио
нальная, и в антологию Нат_ан включил 
стихи армянских, азербайджанских, 
греческих, еврейских, осетинских, ук
раинских поэтов, пишущих стихи на 
грузинском языке. В книге -  немало 
стихов грузинских поэтов, посвящен
ных Украине и ряду других стран мира. 
Вот что он написал в предисловии: 
«Несмотря на чуть ли не ежедневно 
меняющуюся внешнеполитическую 
ситуацию, существуют (и будут суще
ствовать всегда) многовековые контак
ты в области науки и культуры между 
Грузией и Россией, а также странами 
ближнего и дальнего зарубежья».

В «Антологии» много стихов извес
тнейших грузинских поэтов минувше- 

Рс "

отмечена целым рядом литературных
  1̂ , -----------премий -  от премии комсомола Грузии 

(1985) до Государственной премии Гру
зии в области художественной лите
ратуры (2005). В 1998 году он был на
гражден Орденом Чести за высокоху- 
дожественные переводы грузинской 
поэзии и ее популяризацию.

Выходящая с 1927 года газета «Тби- 
лисис Университети», как и многие
другие грузинские газеты, поддержа-—  ■■ ■-----------------с0т ,у I К1ЧУ I ^ у «г II ■ — — —   *
ла представление Н.Баазова на Госу
дарственную премию: на развороте 
была опубликована моя статья «Грузин-

Нельзя не отметить, что самые луч
шие русские поэты, постоянно приез
жавшие в Тбилиси из Москвы, пере
водили грузинских поэтов и благода
ря им у любителей поэзии во всем 
мире была возможность читать мно
гие шедевры замечательной грузинс
кой поэзии. Но, к сожалению, русский 
читатель был вынужден знакомиться 
с теми русскими переводами, которые 
писались «на темы» грузинских по
этов. Причин было много: переводчи
ки не знали русского языка, подстроч
ные переводы, которые им предлага- 

бы ~.......
ская поэзия на руссном языке зазву------------------ 1; <(цчала по-новому» с подзаголовком: 
связи с изданием «Антологии грузин
ской поэзии XX века» (14 декабря 2004 
г., № 39). И мне хотелось бы познако
мить читателей «Свободной Грузии» с 
некоторыми фрагментами этой ста
тьи.

В 2003-2004 гг. вышло два издания 
«Антологии» Натана Баазова. В этот 
фолиант он включил 1110 переводов из 
230 поэтов. Книга была выпущена из
дательством «Мерани» и великолепно 
оформлена художником Тамазом Аба
шидзе. На четырех форзацах помеще
ны фотографии ста грузинских поэтов. 
Редактором книги является доктор 
филологических наук, профессор ТГУ 
Майя Тухарели. Титанический труд На
тан посвятил памяти своего отца, гру
зинского писателя Герцеля Баазова, 
жертвы репрессий конца 30-х годов. В
оптартр ЯП ПРТ ПН УШЙ был ПОвПСеДЭ-

лись, были не очень хорошего каче
ства, да и времени на «выполнение 
заказа» всегда было немного. Зато 
были солидные гонорары. Талантливые 
русские поэты зачастую не были хо
рошими переводчиками. «Переводы» 
звучали красиво, собирали полные 
залы, но были весьма далеки от содер
жания, смысла и музыки оригиналов...

Объявлялись всесоюзные конкурсы 
на лучшие переводы тех или иных гру
зинских поэтов и даже отдельных сти
хотворений. Именитым участникам 
конкурсов присуждались премии, но 
качество переводов не улучшалось. 
Литературоведы и переводчики соби
рались на конференции, дискутиро
вали, публиковались их научные ис
следования, писались диссертации, 
издавались книги. Часто высказыва
лось мнение: точный и красивый пе
ревод поэзии вообще неосуществим...

«Точность или нрасота?» - так Н.Баа- 
•эпп мя-чияп пялю объемистую статью

Когда я читал и перечитывал пере
воды грузинской поэзии, выполненные 
Натаном, я еще раз просмотрел нео
жиданную для многих наших специали
стов его работу «Тайна ритмики грузин
ской поэзии», упоминавшуюся выше.
И понял, что именно отличает его пере
воды от переводов большинства рус
ских поэтов, как местных, так и приез
жавших к нам, которые много десяти
летий пытались воспроизвести грузин
ские стихи на русском языке: почти все 
переводчики использовали наиболее 
распространенные поэтические фор
мы, ритмы, системы рифмовки... На
тан как переводчик (и прекрасный поэт) 
-  невероятно разнообразен, но это раз
нообразие -  не самоцель, он просто 
старается максимально приблизить 
свои переводы к грузинскому оригина
лу, вновь и вновь вчитываясь в перево
димые им стихи. В его антологии почти 
нет одинаково звучащих стихотворе
ний. И у меня внезапно возникла 
мысль: не поручить ли кому-нибудь из 
наших филологов -  написать докторс
кую диссертацию на основе «Антологии 
грузинской поэзии XX века» ?

Но почему же -  только XX века? Ведь 
Натан Баазов переводит и классику. В 
«Антологии» перед авторским предис
ловием опубликовано много отзывов о 
его творчестве: И.Богомолова, Э.Елигу- 
лашвили, ГМаргвелашвили, Дж.Чарк- 
виани... Из отзыва академика Георгия 
Цицишвили (кстати, автора моногра
фии о Гёрцеле Баазове): «Натаном Баа- 
зовым на высоком художественном 
уровне выполнены переводы современ
ных грузинских поэтов. Им также пере
водились грузинские классические по
эты -  Илья Чавчавадзе. Акакий Церете
ли, Николоз Бараташвили и другие».

го века о России, ее истории, ее писа
телях, политиках... И вот еще один от
зыв о переводах Натана, опубликован
ный в «Антологии». Его написал Нодар 
Поракишвили, возглавивший после 
смерти Игоря Богомолова кафедру... «г-- - -  -
истории русской литературы и у им,- 
Ив.Джавахишвили: «В течение не
скольких десятилетий я встречаю в 
грузинских и российских периодичес
ких изданиях поэтические переводы 
Натана Баазова. Многое отбираю и 
храню в архивах, кое-то использую в 
своей научной, писательской и журна
листской деятельности. Исследуя гру
зино-российские культурные взаимо
связи, нередко обращаюсь к его пере
водам стихов Ираклия Абашидзе, 
Александра Бегашвили, Теймураза 
Джангулашвили, Карло Каладзе, Анны 
Каландадзе, Мурмана Лебанидзе, 
Шота Нишнианидзе и многих других 
известных грузинских поэтов».

А закончить это свое небольшое ис
следование мне хотелось бы вот чем. 
Многие годы я изучал и анализировал 
творчество Владимира Маяковского. 
В «Антологии» опубликованы 12 посвя
щенных ему стихотворений -  И.Аба
шидзе, Х.Берулава, К.Каладзе. М.Ма 
чавариани. О.Шаламберидзе и др 

1бгПриближается юбилей великого поэта 
-  115 лет со дня его рождения. И я на
деюсь. что они прозвучат в эти дни в 
оригиналах и переводах. Привожу 
одно из них, его автор -  Энвер_Нижа- 
радзе. Название -  «Маяковский и Па
стернак».

Стих и  позу, и думы, и даты 
им судьба выделяла особо, 
но бурлящему нашему вену 
несомненно запомнятся оба... 
Рвались в бурю, 
в неведомость -  грудью, 
на ноторой и шрамы, и  банты. 
Оба -
мертвы в трагичеснои мизни, 
а в поэзии оба -  гиганты.

Очень коротко -  только о Бараташ- 
Нятян ПРПРЙЙП нею лиоику ве-

Дмитрий ТУХАРЕЛИ, 
доктор филологических наук, 

ппосЬессоо



«Рейтинг доверия»
Уровень доверия между народами Грузии и России выше, чем между элитами

Таковы показатели рейтинга дове
рия между странами и народами, ко
торый составила рабочая группа «Бе
лорусско-российский интеллектуаль
ный клуб» (БРИК).

Основная цель данного проекта - 
ежемесячный экспертный мониторинг 
отношений стран СНГ на уровне влас
тных элит и народов.

Уровень доверия между грузинской 
и российской элитами на 1 июня со
ставил всего 17%. А между грузинс
ким и российским народом доверие 
составляет 23%.

Следует отметить, что на уровне элит 
Россия больше всего доверяет Белару
си 59%, Армении-54% и Казахстану 52. 
В первой пятерке также Индия - 48% и

Латинская Америка 45%. Меньше все
го российская элита доверяет своим 
коллегам из Эстонии и [рузии - по 17%.

Российский же народ больше всего 
доверяет белорусам - 78%, индийцам 
-54%, украинцам 49%. Меньше всего 
грузинам - 23%, эстонцам - 25% и лат
вийцам 28%.

Грузия-ОпПпе

Триллионы на войну
Украина тратит на вооруженные 

силы в 10 раз меньше России и в 100 
раз меньше США.

В прошлом году страны мира потра
тили на армию 1,3 триллиона долла
ров. В сравнении с предыдущим го- 

( дом, по данным Стокгольмского меж
дународного института проблем мира 
(51РК1), расходы на военных увеличи
лись на 10%. Лидерами «гонки воору
жений» традиционно стали Соединен
ные Штаты, потратившие на милита
ризацию более 578 миллиардов дол
ларов. Наши соседи россияне отдали 
на нужды военных 45,6 миллиарда дол
ларов.

На таком фоне затраты Украины 
кажутся мизерными. По подсчетам 
экспертов 51РВ1, в прошедшем году 
мы потратили на Вооруженные силы 
всего 4,1 миллиарда долларов. Впро
чем, и эту цифру специалисты счита
ют завышенной. «Она включает в себя 
не только расходы на военных, но и 
затраты на весь силовой блок», -  по
яснил эксперт Центра исследований 
армии, конверсии и разоружения 
Михаил Самусь. По его словам, в дей
ствительности военный бюджет на
шей страны составляет не более двух 
миллиардов долларов. «С учетом ин
фляции-это не более 1% ВВП»,-под
считал Самусь.

СКОЛЬКО НАА0  АЕНЕГ
Расходы по статье «модернизация 

и переоснащение» Вооруженных сил 
сейчас составляют 200 миллионов 
долларов. Хотя эксперты утвержда
ют, что необходима сумма в 2,5-3 
раза больше. Иначе нет шансов на 
реализацию новых проектов и про
грамм. «Сроки использования техни
ки выходят, а заменить ее нечем, -  
говорит Михаил Самусь. — Если так 
пойдет и дальше, к 2011 году мы ста
нем просто потешной армией!». Эк
сперт напомнил, что в наследство от 
СССР Украине достался мощный во
енно-промышленный комплекс, но 
только 5% его продукции идет на нуж
ды украинских Вооруженных сил, все 
остальное экспортируется.

Еще одна «головная боль» Мини
стерства обороны -  переход к про
фессиональной армии. На эти цели 
необходимо около 10 миллиардов дол
ларов. Правительство планировало 
завершить реформу к 2011 году. Од
нако само препятствует этому, не вы
деляя дополнительного финансирова

ния. Премьер Юлия Тимошенко не раз 
обещала увеличить бюджет отрасли 
до 2-3% ВВП страны (4-5 миллиардов 
долларов), но до сих пор не сделала 
этого.

Поэтому эксперты сомневаются, 
что переход к профессиональной ар
мии состоится в срок. «2008 год прак
тически упущен, ведь бюджет так и не 
принят и мы все еще живем на 10 мил
лиардов гривен, выделенные еще при

РАСХОДЫ СТРАН НА ВОЕННЫЙ КОМПЛЕКС 
в 2007 году, доля в ВВП страны, %

В Азии больше всех тратит на воору
жение Китай. В 2007 году он пустил на 
эти цели 66 миллиардов долларов.

Первенство по приросту военных 
затрат за последние 9 лет принадле
жит Восточной Европе, отмечают в 
51РВ1. При этом локомотивом экспер
ты считают Россию -  ее доля в воен
ных затратах региона за последние 
пять лет достигла 86%. Всего в про
шлом году Кремль выделил на военные 

нужды 45,6 милли-

Афганистан 
попросил 50 
миллиардов 
долларов на 
восстановление

/йдомым
Стокгольмского международного 

института проблем мирз

премьер-министре Викторе Янукови
че», -  объясняет Самусь.

РОССИЯ НАРАЩИВАЕТ МУСКУЛЫ
Расходы США на военный комплекс-  
самые впечатляющие. По подсчетам 
экспертов 51РВ1, затраты по этой ста
тье надушу населения составляют 1,9 
тысячи долларов (В Украине -  89 дол
ларов). Таким образом, на Вашингтон 
приходится почти половина мирово
го военного бюджета -  578 миллиар
дов долларов. Ближайший «преследо
ватель» -  Великобритания -  потрати
ла на военных только 70 миллиардов. 
Эта страна, которая так и не завер
шила вывода войск из Ирака, стала 
также лидером милитаризации в Ев
р о п е .

арда долларов. 
Для сравнения, в 
предыдущие годы 
этот показатель не 
превышал 35,4 
миллиарда.

Настораживает 
зарубежных экс
пертов динамика 
роста военных 
расходов Грузии, 
Армении и Азер
байджана. Тбили
си за семь лет уве
личил эту статью 
расходов в 28 раз 
и сегодня тратит 
на эти цели 5% 
бюджета -  один 
из самых высоких 
показателей в 
мире. Расходы 
Азербайджана за 
прошлый год вы
росли почти в пол
тора раза. Ереван 
тратит на военные 
цели немного-272 
миллиона долла
ров в год. Но экс

перты 51РВ1 отмечают, что страна по
лучает от России и Ирана дополни
тельную помощь, размеры которой 
могут во много раз превышать соб
ственные затраты на вооружение.

Про гн о з - 1,5 три лли о н а

По прогнозам аналитиков 51РВ1, 
мир продолжит наращивать «военные 
мускулы». В 2008 году расходы на воо
ружение достигнут 1,5 триллиона дол
ларов. Не последнюю роль в этом иг
рает нынешний финансово-экономи
ческий кризис -  ряд стран использу
ют увеличение производства оружия 
для поддержания темпов производ
ства и снижения уровня безработицы.

Инна СААНОВА, «Дело»

На конференции стран-доноров, 
открывшейся 12 июня в Париже, аф
ганский президент Хамид Карзай по
просил в течение пяти лет предоста
вить 50 миллиардов долларов финан
совой помощи для восстановления 
Афганистана, сообщает Оег Зр1едеГ

пообещала, что США выделят Афгани
стану 10 миллиардов долларов на пе
риод с 2008-2009 годы. Поданным ВВС 
1Че\л/5. Великобритания готова выде
лить 1,2 миллиарда долларов. Всемир
ный банк -1,1 миллиарда.

Со своей стороны Франция пообе
щала в течение ближайших дух лет ока
зать Афганистану помощь в размере 
107 миллионов евро, а Германия - 420 
миллионов евро с 2008 по 2010 годы.

Кроме того, по некоторым данным, 
ФРГ планирует увеличить численность 
своего воинского контингента в Афга
нистане с 3500 до 4400 или 4800 воен
нослужащих.

В конференции участвуют предста
вители 65 государств и 15 международ
ных организаций, в том числе гене
ральный секретарь ООН Пэн [и Мун- 
Выделенные деньги должны пойти в 
первую очередь на усиление афганс
кой армии и сил безопасности и на 
развитие инфраструктуры.

Между тем, как сообщает 1_е Мопбе, 
главные организаторы конференции 
ООН, Франция, (ермания, а также Нор
вегия изначально дали понять, что сум
ма обещанной финансовой помощи, 
будет меньше запрошенной руковод
ством Афганистана и рассчитана не на 
пять лет, как предлагает Хамид Карзай, 
а на два года.

На конференции также планируется 
пересмотреть некоторые аспекты со
трудничества между Афганистаном и 
международным сообществом, чтобы 
повысить его эффективность, которая 
зачастую недостаточна, в частности в 
том, что касается борьбы с производ
ством и торговлей наркотиками.

От афганского руководства требу
ют активизировать проведение поли
тических и экономических реформ и, 
в особенности, усилить борьбу с кор
рупцией. Ранее в Конгрессе США был 
представлен доклад, согласно которо
му из 140 миллиардов долларов, вы
деленных США Афганистану с 2001 
года, только 26 миллиардов были по
трачены на восстановление.

Со своей стороны в докладе непра
вительственной Ассоциации по коор
динации возрождения Афганистана 
(АСВАВ), опубликованном в начале 
2008 года, отмечается, что почти поло
вина из 15 миллиардов долларов, вы
деленных Афганистану Великобрита
нией, США и другими странами, по
шла не на восстановление страны и 
помощь населению, а была израсхо
дована на нужды чиновников.



РАЗНОЕ

З лостн ая реци диви стка
Бриджит Бардо в пятый раз оштрафовали за неполиткорректные высказывания

Мусульмане - народ, который «раз
рушает нашу страну, навязывая свой 
образ жизни». Это суждение, выска
занное в открытом письме к Николя 
Саркози, обошлось французской акт
рисе Бриджит Бардо в 15 тысяч евро. 
Впрочем, звезде мирового кинематог
рафа 60-х к таким санкциям не привы
кать: за последние 11 лет ее уже в пя
тый раз штрафуют за расистские вы
ступления.

Письмо, о котором идет речь, было 
отправлено актрисой Николя Саркози 
в 2006 году. Тогда он был еще не прези
дентом Франции, а министром внут
ренних дел. Осенью 2005 года, во вре
мя устроенных иммигрантами погро
мов в Париже, Саркози сам подверг-' 
ся острой критике. Многим людям не 
понравилось, что министр назвал бун
товщиков «сбродом» и даже в какой- 
то степени прислушался к идеям пра
вых националистов, которые требова
ли депортации погромщиков.

Обратившись к министру внутрен
них дел, Бриджит Бардо акцентировала 
внимание прежде всего на том, что му
сульмане во время жертвоприношений 
не оглушают овец перед тем, как убить. 
А заодно известная защитница живот
ных высказала свое мнение по поводу 
приверженцев ислама как таковых.

Результат был закономерен: сужде
ния, подобные процитированному 
выше, оскорбили лучшие чувства 
французского Движения против расиз
ма и за дружбу между людьми (МРАР). 
Организация подала на Бардо в суд, 
который 3 июня 2008 года признал акт
рису виновной и вынес приговор.

Изначально обвинитель требовал, 
чтобы Бардо не только оштрафовали, 
но и посадили на два месяца в тюрь
му. На это суд не пошел. Однако поми
мо огромного штрафа 73-летнюю акт
рису приговорили к уплате компенса
ций нескольким антирасистским орга
низациям. Также Бардо обязали опуб
ликовать направленное против нее 
решение суда в официальном бюлле
тене основанного ею общества защи
ты животных.

Актриса не присутствовала на су
дебном заседании и не намерена об
жаловать приговор. По словам ее ад
воката, Бардо устала от судебных 
тяжб. Однако, как утверждает юрист, 
его подзащитная по-прежнему не со
бирается молчать, видя нарушения 
прав животных. Поэтому можно на
деяться, что попавшие в руки му
сульман французские овцы когда- 
нибудь все-таки станут умирать ме
нее м учител ьн о . Предыдущ ий 
штраф за расистские высказывания 
Бардо уплачивала после публикации 
своей ставшей бестселлером книги 
«Крик в тишине». В этом произведе
нии актриса, в частности, писала: «Я 
против  ислам изации  Ф ранц ии ! 
Наши предки, наши деды и отцы ве
ками отдавали свои жизни, изгоняя 
из Франции захватчиков, одного за 
другим, чтобы сделать нашу родину 
свободной страной, неподвластной 
никакому чужеземному игу. Но на 
протяжении последних двадцати лет 
мы смиряемся с подпольным, опас
ным и неконтролируемым проникно
вением элементов, которые не толь

В Великобритании бобры построи
ли плотину -  первую за последние 800 
лет. Как сообщается на сайте газеты ТЬе 
йаНу МаН, это произошло на реке Тэйл 
в графстве Девон. Издание поясняет, 
что популяция бобров, населявшая 
британский остров, была полностью 
уничтожена кXIII веку. Это произошло в 
результате активной охоты на зверей, 
обладающих ценным мехом. В после
дние годы в Великобританию стали 
ввозить бобров из Европы в надежде, 
что они приживутся и начнут размно
жаться. В настоящее время на остров 
завезено 15 особей. Однако большая 
часть этих зверей живет на озерах и не 
строит плотин. Двое бобров, которых 
поселили на реке Тэйл, стали первыми, 
кто принялся за строительство.

В Ростовской области возвели памятник экскаваторщику-чемпиону
В городе Батайск Ростовской обла

сти на Аллее Славы был открыт памят
ник экскаваторщику Николаю Кулишу, 
удостоенному за высокую производи
тельность труда различных наград и 
даже именного экскаватора. Памятник 
[ёрою социалистического труда был 
открыт накануне 80-й годовщины со дня

рождения Кулиша, сообщает «Интер
факс».

Сотрудники пресс-службы мэрии 
Батайска сообщили информагент
ству, что Кулиш был известен своими 
«новаторскими изобретениями» не 
только в городе, но и за его предела
ми. Он два раза подряд становился по

бедителем соревнований экскаватор
щиков Минводхоза СССР ( в 1970 и 
1971 годах). В 1971 году по итогам ра
боты за восьмую пятилетку его награ
дили орденом Ленина, а затем - и имен
ным экскаватором за номером 8056. 
Николай Кулиш стал почетным граж
данином Батайска в 1982 году.

Опра Уинфри сохранила звание самой влиятельной знаменитости
Известная американская телеведу

щая Опра Уинфри второй год подряд 
заняла первую строчку списка самых 
влятельных знаменитостей, который 
ежегодно составляет журнал РогЬез.

Согласно опубликованному в среду 
списку, 54-летняя телезвезда обошла 
игрока в гольф Тайгера Вудса и актри
су Анджелину Джоли, которые заняли 
второе и третье места соответствен
но.

В 2007 году Вудс также занимал вто
рое место, а третье досталось певице 
Мадонне, которая в новом списке опу
стилась на 21 место.

Поданным издания, за год Уинфри 
заоаботала 275 миллионов долларов.

к

.

тем не менее уступив создательнице 
серии книг о 1арри Поттере Джоан Ро
улинг, которая стала богаче на 300 
миллионов долларов и обеспечила 
себе звание самой состоятельной. 
Однако в общем рейтинге, который 
складывается не только из заработан
ных сумм, но и из упоминаний в СМИ 
и запросов в поисковых машинах, пи
сательница стала лишь девятой. Имен
но поисковые запросы обеспечили 
третье место Джоли.

В десятку самых влиятельных зна
менитостей также вошли поп-певица 
Бейонс Ноулз, футболист Дэвид Бэк
хем, актер Джонни Депп, репер^у-2, 
группа ТЬе РоНсе и актер Брэд Питт.

ко не подчиняются нашим законам, 
но с каждым годом все больше пыта
ются навязать нам свои».

За публикацию этой книги, в кото
рой помимо мусульман оскорблялись 
еще и гомосексуалисты, с неполиткор
ректной актрисы взыскали пять тысяч 
евро. Это случилось в 2004 году - за 
год до иммигрантских погромов в Па
риже. Некоторые внимательные чита
тели отмечали, что Бардо предсказа
ла эти погромы в «Крике в тишине».

В целом надо сказать, что суммы, в 
которые суд оценивает высказывания 
Бардо, со временем неуклонно растут. 
Особенно заметен последний скачок. 
Размер четырех штрафов, к которым

звезду французского кинематографа 
приговаривали в 1997-2004 годах, ва
рьировался между полутора и пятью 
тысячами евро. Теперь же Бардо при
дется расстаться с пятнадцатью тыся
чами.

Если учесть, что актриса не соби
рается отказываться от свободы выс
казывания своей позиции, можно пред
положить, что этот приговор не явля
ется последним. Интересно только, 
ограничится ли французское правосу
дие дальнейшим увеличением разме
ров штрафов или все-таки посадит 
злостную рецидивистку в тюрьму.

Татьяна ЕФРЕМЕНКО

Британские бобры 
впервые за 800 лет 
построили плотину
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Позаботьтесь о ногах

Миллионы людей в мире в той или иной степени 
страдают от патологии вен. Без надлежащего ухода 
и лечения нашим ногам грозит варикозная болезнь 
и множество ее осложнений.

Ноги устают не только, когда мы много ходим или 
бегаем. Как ни парадоксально, они утомляются, и 
когда мы просто долго сидим или стоим. Но это уже 
другая усталость. Если в первом случае отдых нуж
но дать натруженным мышцам, то во втором -  ве
нам . При венозной усталости в ногах замедляется 
ток крови, и единственный способ его ускорить 
заставить вены работать, то есть, нагрузить мыш
цы !

Каждая нога, по сути, настоящий насос, который 
качает кровь. Кровь движется, благодаря сокраще
нию мышц: они сдавливают вену и кровь стремить
ся «убежать». А «бежать» она может только вверх, 
благодаря тому, что в венах есть клапаны, которые 
открываются только в одну сторону.

Если вена «уставшая», створки клапанов могут 
смыкаться не полностью -  и тогда кровь получает 
возможность течь в обратную сторону. Это тормо
зит кровоток, а то и, вообще, может привести к сбро
су крови вниз. Ноги отекают -  красивого и приятно-

Г°  Известно, что в венах содержится значительная 
часть нашей крови. Если она по какой-то причине 
течет медленнее, то вскоре начинает накапливать
ся в тех или иных венах. В результате их стенки рас
тягиваются и утрачивают эластичность.

Верные признаки расширенных (варикозных) вен. 
быстрая утомляемость, зуд, чувство «свинцовых 
штанов» на ногах, судороги.

А ведь кровь обегает организм не просто так, она 
разносит кислород и питательные вещества по тка
ням. Если «кровяной курьер» медлит, то наруше

ние циркуляции крови заставляет ткани 
«голодать». Если варикозную болезнь не 
лечить, то могут возникнуть тяжелые ос
ложнения: тромбофлебит, трофические 
язвы, тромбоз глубоких вен.

ЧТО АЕЛАТЬ, ЕСЛИ НА НОГАХ 
УЖЕ ПОЯВИЛИСЬ «СИНИЕ ПРОЖ ИЛКИ»?

«Синие прожилки» -  не просто косме
тический дефект, они могут быть при
знаком различных венозных заболева
ний. Так что не тяните время, обращай
тесь к врачу-флебологу. И тогда велика 
вероятность, что даже если и лечение по
требуется-оно будет щадящим.

Последнее время в мировой врачеб
ной практике чаще всего используются 
безоперационные методы лечения вари
коза: расширенные вены удаляются с 
помощью инъенций специальных препа
ратов -  склерозантов. Больная вена 

«склеивается» и постепенно рассасывается. Ис
пользуя этот метод, легко убрать не только «синие 
прожилки», но и сосудистые сеточки и звездочки, 
что особенно важно для женщин.

При запущенных формах заболевания вен, к со
жалению, без оперативного лечения обойтись 
нельзя. Но даже в этих случаях флебосклерозиро
вание позволяет уменьшить объем хирургического
вмешательства

Любое лечение наиболее эф ф ективно на 
ранних этапах заболевания и должно прово
диться только опытными специалистами, в 
случае варикозной болезни -  врачами-фле- 
бологами.

ТЕСТ НА ВАРИКОЗ
Этот тест— полезная вещь для всех, кто не жела

ет заполучить в собственность серьезное и вовсе 
не украшающее заболевание — варикоз. Проэкза
меновать вены совсем просто: достаточно просмот
реть список симптомов и выбрать свои.

Обратите внимание: результаты некоторых воп
росов этого теста необходимо не прибавлять к ко
нечной цифре, а вычитать из нее.

1. Страдают ли варикозным расширением вен 
ваши родители? (нет 0; один из них +5; оба +10, 
родители и другие родственники +15)

2 Подолгу сидите или стоите в течение дня г (да 
0; иногда +5; часто +10; постоянно +15)

3. У вас плоскостопие? (нет 0; да +15)
4. Лишний вес? (нет 0; не более 10 кг +5; до 20 кг 

+ 10; свыше 20 кг +15)
5. Загораете на пляже или в солярии, принимае

те горячие ванны или посещаете баню? (нет 0; иног
да + 5; часто +10; постоянно +15)

6. Надеваете тесную одежду, утягивающее белье г

(нет0‘ иногда +5; часто +10; постоянно +15)
7 Носите узкую, неудобную обувь, туфли на вы

соком каблуке? (нет 0; иногда +5; часто +10; посто-

ЯН8° Поднимаете ли тяжести (имеются в виду не 
только нагрузки в тренажерном зале но и пакеты с 
продуктами, носите ли детей на руках)? (нет 0; иног
да + 5; часто +10; постоянно +15)

9. Занимаетесь силовыми видами спорта, боль
шим теннисом, футболом, горными лыжами, сноу
бордом, степ-аэробикой? (нетО; иногда +5; часто 
+ 10 ; постоянно+15) п

10. Совершаете авиаперелеты? (нет 0; раз в год 
+ 5' два-три раза в год +10; чаще трех раз в год +15)

11. Беспокоят судороги в мышцах ног по н°чам- 
(нет0‘ иногда +10; часто +20; постоянно +30)

12 Ощущаете тяжесть и покалывание в ногах в 
конце дня? (нет 0; иногда + 5; часто +10; постоянно

П . Имеете ли привычку сидя подгибать под себя 
ноги или сидеть нога на ногу? (нет 0; иногда +5; час
т о + 10 ; постоянно+15)

14. Посещаете ли бассейн? (нет 0; иногда -5, час
то -10; постоянно -15)

15. Как часто гуляете пешком? (редко 0; иногда -э,
часто-10; постоянно-20)

16. Как часто употребляете в пищу овощи и Фрук- 
ты? (никогда +10; иногда 0; часто-5; постоянно -10)

17 Для женщин: количество беременностей (ни 
одной 0; одна +10; две +20; три и более +40)

Подсчитайте результаты
До 50 баллов
Скорее всего, ваши вены вне опасности. Если ос

новную часть времени вы проводите сидя и мало 
двигаетесь — следите за состоянием вен, откажи
тесь от вредных привычек, не набирайте лишнии
В0С

От 50 до 120 баллов
Есть предрасположенность к развитию варикоз

ной болезни или ранняя ее стадия. Пришло время 
обследовать вены и получить консультацию врача- 
флеболога, освоить специальный комплекс упраж
нений, отказаться от силовых видов спорта и посе
щения сауны или солярия. Многие неприятные сим
птомы поможет снять регулярное ношение компрес
сионного трикотажа.

От 120 до 255 баллов
Высокая вероятность варикозного расширения 

вен. Избегайте факторов риска и обязательно прой
дите обследование у врача-флеболога, вместе с ним 
подберите оптимальную для вас программу профи
лактики и лечения.

Если вы обнаружили у себя признаки варикоз
ной болезни или предрасположенность к ней, вра
чи настоятельно рекомендуют своевременно прой
ти обследование во флебологической клинике.

К акие болезни можно заесть око ладом?
Врачи средневековой Европы уве

ряли своих пациентов, что шоколад 
успокаивает печень, способствует пи
щеварению, облегчает сердечную 
боль. Шоколад ели при лечении тубер
кулеза, анемии, подагры, для сниже
ния температуры. Да и сейчас врачи, 
например, из Американской ассоциа
ции диетологов утверждают, что со
держащиеся в шоколаде минералы и 
антиоксиданты помогают предупре
дить некоторые болезни.

Тем, кто заботится о своем здоро
вье, многие кардиологи советуют не 
пить кофе, а есть шоколад. Он полез
нее для сердца, чем красное вино, чаи 
или яблоки: снижает риск образова
ния тромбов, улучшает показатель 
давления. 40 граммов черного шоко
лада приносят пользу, равноценную 
стакану красного вина.

Как показали исследования, прове
денные медиками Калифорнийского 
университета, при употреблении пра
вильного шоколада в крови фиксиру
ется снижение концентрации лейнот- 
риена - вещества, которое склеивает 
клетки крови, то есть способствует 
образованию тромбов и закупорке 
сосудов.

целители давно используют полез
ные свойства шоколада в своей прак
тике. Так, кардинала Ришелье лечили 
шоколадом от многих недугов. Да и со

временные исследователи считают, 
что употребление шоколада создает 
ощущение комфорта, поднимает на
строение, помогает снять стресс.

Шоколад повышает содержание в 
мозге фенилталамина, который сти
мулирует ощущения, напоминающие 
те, что возникают в состоянии влюб
ленности. Шоколад помогает женщи
нам легче переносить недомогания 
«критических дней», считает калифор
нийский врач Дебора Уостерхауз.

Шоколад бощэит, повышает рабо
тоспособность. Еще бы, ведь он содер
жит физиологически активное веще
ство - теобромин. Этот алкалоид- силь
нодействующее средство, один грамм 
его, например, для кролика смерте
лен. Поэтому любителям шоколада, 
особенно горького, следует помнить: 
ни одним продуктом не следует зло
употреблять. А уж таким - особенно.

Следует также иметь в виду, что в 
зернах какао много азотосодержащих 
веществ, к примеру, щавелевой и мо
чевой кислот, которые негативно ска
зываются на обмене веществ. Заду
маться об этом есть резон тем, кто 
страдает ожирением, подагрой, не го
воря уже о сахарном диабете, заболе
ваниях печени и почек, гипертоничес
кой болезни.

Дубильных веществ в какао-бобах 
больше, чем клетчатки или воды, - до

5,8%. Это тревожный факт для тех, кто 
страдает запорами. А уже упоминав
шийся теобромин и кофеин оказыва
ют возбуждающее действие на мыш
цу сердца и нервную систему.

Обычно люди выбирают шоколад по 
вкусу - независимо от рецепта и обер
тки. По стандарту шоколадом считает
ся кондитерское изделие, изготовлен
ное на основе какао-бобов с сахаром 
без добавления или с добавлением 
некоторых других видов сырья (оре
хов, цукатов, изюма, сухого молока и 
др.). В шоколаде не допускается^ ис
пользование жиров - заменителей ка
као-масла, за исключением начинки.

Натуральный шоколад всегда со
держит какао-масло. Коричневый цвет 
ему придает какао-порошок, от про
центного содержания которого зави
сит интенсивность цвета. На него вли
яет также наличие в продукте молоч
ного жира. Вкус шоколада зависит от 
соотношения какаосодержащих ком
понентов и сахара.

В списке ингредиентов натурально
го шоколада какао-масло обычно сто
ит на первом месте. Если же изгото
витель указал, что его шоколад сделан 
на основе гидрогенизированного жира 
или растительных масел, то вы имее
те дело не с шоколадом, а со «сладкой 
плиткой». Сладкая плитка не имеет 
права называться шоколадом и стоить

она должна гораздо дешевле натураль
ного шоколада.

При покупке обращайте внимание 
на дату выпуска и срок годности, на то, 
рядом с чем выложен шоколад на при
лавке. Ведь он легко впитывает посто
ронние запахи и теряет свой приятный 
аромат, а также весьма чувствителен 
к колебаниям температуры и влажно
сти окружающего воздуха. _ •

Если шоколад без добавлении, то 
его срок хранения полгода, с добавле
нием сухих молочных продуктов или с 
начинкой - три месяца. Температура 
хранения должна быть в пределах плюс 
18 градусов - минус 3 градуса. При тем
пературе выше 24 градусов в глазури 
шоколадных конфет плавится какао- 
масло.
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Что мог скрывать Пушкин

Фугу
Ежегодно в Японии регистрируется до 30 случаев 

отравления рыбой фугу, 60% отравлений приводит 
к летальному исходу. Пик смертей пришелся на 1974 
г (34 человека). Дело в том, что фугу (ее еще называ
ют иглобрюхом) содержит в себе ядтетродотоксин. 
Он в 25 раз опаснее, чем кураре, в 275 раз сильнее 
цианистых препаратов. Смертельную дозу яда мож
но получить, даже прикоснувшись голой рукой к внут
ренностям рыбы.

Чем же привлекает людей иглобрюх? Вкус его, 
конечно, изыскан. Обычно эту рыбу готовят в виде 
сасими - ее филе режут на ломтики и едят в сыром 
виде, лишь на секунду макая в соевый соус, сдоб
ренный тертой редькой и красным перцем. Наре
занное на тонкие полоски мясо фугу похоже скорее 
на застывшую желатиновую корочку или полупроз
рачное сало, которое буквально тает во рту. Впро
чем, чисто вкусовые качества не могут объяснить 
столь странную, почти религиозную любовь япон
цев к этому кушанью. Возможно, немалую роль в 
этом играют и вопросы престижа. Блюдо сасими из 
фугу на четверых стоит до 750 долларов. Пригла
сить знакомого провести вечер в таком ресторане - 
широкий жест даже для обеспеченного японца.

Рыба фугу издревле считалась на японском сто
ле деликатесом для избранных и бесстрашных, т.к. 
процесс поглощения блюд из этой рыбки сочетался 
со вполне определённым риском оказаться рядом 
со своими предками, пусть и почитаемыми, но в 
компании с которыми хочется оказаться как можно 
позднее.

Итак, фугу. Она же рыба-собака, иглобрюх, фа- 
хак и диодонт в одном лице/морде, блюда из кото
рой наряду с их легендарностью считаются ещё и 
самыми древнейшими -  известно, что ещё за не
сколько тысячелетий до н.э. древние японцы уже 
вкушали блюда из фугу. Опасна рыбка тем, что бук
вально всё в ней -  печень, молока, икра, глаза, ки
шечник и кожа -  наполнено сильнейшим природным 
ядом нервно-паралитического действия -  тетродо- 
токсином. По своим качествам этот яд превосходит 
печально известные кураре и цианид, а в одной рыб
ке его столько, что можно отправить на тот свет 30- 
40 человек! Фугу обитает в водах, омывающих Япо
нию и Корею, в длину же достигает порядка 70 см. В 
токийских ресторанах (как известно, Токио -  один 
из самых дорогих городов мира) цены на блюда из 
фугу просто заоблачные: 750$ за сашими из фугу 
на четверых! Дело не в редкости продукта, рыбы-то 
как раз достаточно, а в трудоёмкости её приготов
ления, ведь разделывать и готовить блюда из фугу

имеют право только дипломированные специ
алисты, окончившие специальные курсы: це
лых два года повара изучают специфические 
методы и приёмы, ведь иногда отличить от
равленный кусок от обычного можно только по 
малейшему изменению цвета Поеле двух лет
него обучения сдаётся государственный экза
мен, в течение которого необходимо разде
лать рыбку, приготовить тарелку сашими и 
при этом уложиться в 20 минут.

Разумеется, малейшая ошибка стоит пова
ру.. Нет, не жизни (а раньше было и такое), а 
смены специализации как минимум -  в древ
ности же, согласно законам чести повар, при
готовивший фугу неправильно, должен был 
последовать вслед за отравленными гостями. 
Сегодня же в ресторанах, где подают фугу, её 
можно есть вполне безбоязненно, а те случаи 
отравления, которые тем не менее происхо
дят в настоящее время, приходятся на долю 
самоучек, решивших приготовить фугу в до
машних условиях и не имеющих должных зна
ний.

Японцы относятся к фугу со священным трепе
том, возможно, это связано с национальным отно
шением к смерти, которую каждый самурай должен 
встретить как подобает и ни в коем разе не стра
шиться её. Кстати, смерть от дегустации блюда из 
фугу считается почётной вровень со смертью на 
поле боя. Но помимо этого есть ещё один аспект, 
тщательно замалчиваемый в официальных кругах 
-  несмотря на обработку, искусное разделывание и 
промывание мяса перед употреблением, в фугу всё 
равно остаётся яд... И в этих оставшихся малых до
зах он действует как наркотик, вызывая опьянение, 
обезболивая и разрывая все связи с реальностью. 
И высшим пилотажем повара, имеющего право го
товить фугу, является приготовление блюда, кото
рое введёт его гостей в состояние эйфории.

В специализированном ресторане можно зака
зать комплексный обед из фУгУ: сначала вам пода
дут фугусаши (сашими из фугу), причём кусочки 
будут выложены каким-либо хитрым способом, об
разуя картину, пейзаж или иную композицию. Ку
сочки фугу обмакивают в специальный соус, куда 
входят момиджи-ороши (тёртый дайкон), асацуки 
(мелко нарезанный лук), красный перец и понзу (ук
сусный соус). После фугусаши подаётся суп фугу- 
зосуи, основанный на бульоне из фугу с добавлени
ем риса и сырого яйца. В конце трапезы подаётся 
слегка обжаренная фугу.

В процессе приготовления повар подаёт кусочки 
фугу в строго определённом порядке, постепенно 
повышая концентрацию яда и следя за состоянием 
своих гостей, чтобы не позволить им съесть боль
ше безопасной нормы.

Несмотря на опасности, таящиеся в маленькой 
рыбке, каждый год японцы съедают свыше 20 тыс. 
тонн фугу, что заметно превышает естественную кон
центрацию этой рыбы в море и наталкивает на мыс
ли о искусственном разведении фугу, чем японцы и 
занимаются, [урманы же утверждают, что у выра
щенных в неволе фугу вкус, что называется «не тот». 
К тому же японским учёным удалось раскрыть сек
рет ядовитости фугу -  всё дело в том, что именно 
ест рыба в течение своей жизни. Учёные выяснили, 
что тетродотоксин появляется в организме рыбы 
после того, как она полакомилась, скажем, моллюс
ком или морской звездой, являющихся ядовитыми. 
И если кормить фугу неядовитой пищей до  и её саму 
можно будет поглощать без опасений, т.к. отсут
ствие яда ни в коем случае не повлияет на вкусовые 
качества, [урманы же утверждают совершенно об
ратное и мы отчасти склонны с ними согласиться, 
ведь секрет популярности и «вкусности» фугу имен
но в её ядовитости и остроте употребления, когда 
каждый кусочек может оказаться последним. Ведь 
недаром же мудрые японцы говорят: «Тот, кто есть 
фугу -  глупец. Тот, кто не ест-тоже».

Казалось бы, чего мы не знаем о Пушкине? Сегод
ня -  несколько фактов из биографии Александра 
Сергеевича, которые сам он, надо полагать, не афи
шировал.

-Пушкин помнил себя с 4 лет. Он несколько раз 
рассказывал о том, как однажды на прогулке за
метил как колышется земля и дрожат колонны, а 
последнее землетрясение в Москве было зафик
сировано как раз в 1803 году. И, кстати, пример
но, в то же время произошла первая встреча с 
Пушкина с императором -  маленький Саша чуть 
было не попал под копыта коня Алексанрда I, кото
рый тоже выехал на прогулку. Слава Богу, Алек
сандр успел придержать коня, ребенок не постра
дал, и единственный, кто перепугался не на шутку 
-  это няня.

-А в знаменитый лицей Пушкин, оказывается, по
ступил по блату. Лицей основал сам министр Спе
ранский, набор был невелик- всего 30 человек, но у 
Пушкина был дядя -  весьма известный и талантли
вый поэт Василий Львович Пушкин, который был
лично знаком со Сперанским.

Кстати, в списке успевающих учеников, который 
подготовили к выпускному вечеру, Пушкин был вто
рым с конца.

-Зато в лицее Пушкин в первый раз влюбился. 
Очень любопытно почитать даже не список его по
бед, а отзывы о нем разных людей. Его брат, напри
мер, говорил, что Пушкин был собою дурен, ростом 
мал, но женщинам почему-то нравился. Что и под
тверждается восторженным письмом Веры Алексан
дровны Нащокиной, в которую Пушкин тоже был 
влюблен: Пушкин был шатен с сильно вьющимися 
волосами, голубыми глазами и необыкновенной 
привлекательности». Впрочем, тот же брат Пушки
на признавал, что, когда Пушкина кто-то интересо
вал, он становился очень заманчив. С другой сторо

ны, когда Пушкину было неинтересно, разговор его 
был вял, скучен и просто несносен.

-Первая дуэль Пушкина случилась в лицее, а во
обще его вызывали на дуэль больше 90 раз. Сам 
Пушкин предлагал стреляться больше полутора со
тен раз. Причина могла не стоить выеденного яйца 
-  например, в обычном споре о пустяках Пушкин мог 
неожиданно обозвать кого-нибудь подлецом, и, ко
нечно, это заканчивалось стрельбой.

-Еще у Пушкина были карточные долги, и доволь
но серьезные. Он, правда, почти всегда находил 
средства их покрыть, но, когда случались какие-то 
задержки, он писал своим кредиторам злые эпиг
раммы и рисовал в тетрадях их карикатуры. Однаж
ды такой лист нашли, и был большой скандал.

-А вот что пишут о Пушкине иностранцы. Оказы
вается, Евгений Онегин -  это вообще первый рус
ский роман (хотя и в стихах). Так написано в «Бри
танской энциклопедии» редакции 1961 года. Там же 
написано, что до Пушкина русский язык был вооб
ще не пригоден для художественной литературы.

-Кстати, в России в 1912 и 1914 годах выходили 
сборники стихов Пушкина, которые теперь стали 
библиографической редкостью: составителем 
сборников был некий В. Ленин, а предисловие на
писал А. Ульянов. Ленин-был псевдоним издателя 
Сытина (его дочку звали Еленой), а литературовед 
Ульянов был просто однофамильцем.

-Наверное, самый забавный факт, который, прав
да, не имеет отношения к, собственно, биографии 
Пушкина. В Эфиопии несколько лет назад постави
ли памятник Пушкину. На красивом мраморном по
стаменте высечены слова: «Нашему поэту».
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Установлено: дети продлевают жизнь своим родителям

Демографы пришли к выводу, что, 
несмотря на все тяготы, обусловлен
ные родительскими обязанностями, 
наличие детей продлевает людям 
жизнь. Известно, что матери заболе
вают некоторыми видами рака реже, 
чем бездетные женщины. Очевидно, 
родители более осторожны и предпо
читают здоровый образ жизни, пишет

ЗьббеШзсЬе 2ейипд
Ученые, работающие в уни

верситетах Лондона и Осло, 
проанализировали биогра
фии 1,5 млн норвежцев в воз
расте от 45 до 68 лет. Они рас- 
смотрели более 60 тысяч 
смертных случаев и попыта
лись установить связ_ь между 
образованием, семейным по
ложением и количеством де
тей, с одной стороны, и про
должительностью жизни -  с

^Д ем ограф ы  Эмили [рундю 
и Эйстэин Кравдаль стали 

первыми, кто занялся темой о связи 
отцовства и продолжительности жиз
ни; до сих пор интерес существовал 
только к теме о связи материнства и 
смертности. В результате исследова
ния выяснилось, что эффект «роди
тельства» схож для обоих полов. На
пример, риск смерти матери двоих 
детей на 50% меньше, чем у бездет

ной женщины той же возрастной груп
пы (от 45 до 68 лет). Риск смерти отцов 
ниже на 35%, чем у бездетных мужчин.

То, что матери живут дольше, чем 
бездетные женщины, имеет, с одной 
стороны, физиологические причины; 
с другой стороны, на мужчин и женщин 
оказывают влияние социальные фак
торы. «Родители реже идут на риск, 
чем люди, не имеющие детей, кроме 
того, в старости они получают поддер
жку от своих детей», -  считает Крав
даль.

При всем том может существовать 
и обратная зависимость: возможно, 
люди, изначально менее здоровые, 
реже имеют детей. Какая связь силь
нее - нельзя определить лишь на осно
ве статистических данных. Поэтому 
Кравдаль отказывается подтвердить, 
что рождаемость, которая сейчас в Ев
ропе растет, укрепляет здоровье на
ции. «К сожалению, мы не можем де
лать настолько далеко идущие выво
ды»,-говорит он.

Эпидемия благоразумия среди подростков США
Гл0п01 «оиии.о аку^пикянг.ниетиней- году «защищались» меньше половины видим такого же прогрессСовременные американские тиней

джеры стали творить гораздо меньше 
глупостей, чем их ровесники в 90-х. Как 
показало исследование центра Контро
ля и профилактики заболеваний, ны
нешние школьники меньше занимают
ся сексом, реже употребляют наркоти
ки и курят сигареты, сообщает агент
ство Ргапсе Ргезз

Кроме того, поданным националь
ного исследования рискованного пове
дения среди молодежи, подростки 
чаще используют презервативы при 
половых актах, пристегиваются ремня
ми безопасности и отказываются са
диться в машину с подвыпившим во
дителем.

Например, в 2007 году только 15% 
опрошенных учеников старшей школы 
заявили, что у них было больше 3 поло
вых партнеров, при том, что в 1991 в 
своей полигамности признавались 
19% респондентов.

В 2007 году 48% опрошенных хотя бы 
раз в жизни занимались сексом, в 1991 
году-54% .

62% школьников, ведущих активную 
половую жизнь, заявили, что во время 
последнего полового акта использова
ли презерватив, в то время как в 1991

году «защищались» меньше половины 
-48% опрошенных.

В 2007 году около 35% тинейджеров 
выпили по меньшей мере 1 алкоголь
ный напиток за последний месяц, в 1991 
году-42% .

С 1999 года количество студентов, 
балующихся травкой, упало с 28%до 
20%. В то же время, количество моло
дых людей, сидящих на амфетаминах 
сократилось с 2001 почти вдвое: с 10% 
до 4%.

Практически вполовину снизилось 
количество студентов, носящих при 
себе оружие: в 2007 го д у -17%, в 1991 
году -33 %.

В 2007 только 12% подростков зая
вили, что они очень редко или никогда 
не пристегивались ремнями безопас
ности - 35%опрошенных говорили то же 
самое в 1991 году. Почти на 10% сокра
тилось число охотников кататься на 
машине подвыпившим водителем: 27 
% в 2007 году против 36% в 1991.

«Мы довольны тем, что все больше 
учащихся старшей школы избегают те 
вещи, которые могут навредить их здо
ровью, - сказал Ховелл Уэшлер, дирек
тор Отдела Здоровья подростков и 
школьников.- Но, к сожалению, мы не

видим такого же прогресса, например, 
среди латиноамериканских тинейдже
ров.

Несмотря на то, что число молодых 
белых американцев и афроамерикан
цев, имеющих сексуальный опыт, 
уменьшилось, у латиносов никаких из
менений не наблюдается (в 2007 году 
не девственниками себя признали 
52%, в 1991 году 53%).

Как показал опрос, школьники из 
латиноамериканских семей чаще под
вергаются риску. Они более, чем чер
ные и белые студенты, склонны к суи
циду, чаще употребляют тяжелые нар
котики : кокаин, героин, экстази - чаще 
ездят с пьяными водителями и неред
ко проводят сутки и больше без еды, 
пытаясь похудеть, сказал Уэшлер на 
пресс-конференции.

А вот чернокожие тинейджеры более 
сексуально активны и больше смотрят 
телевизор: 63% молодых афроамери
канцев проводят у «ящика» 3 и более 
часов в день (27% белых, 43% латиноа
мериканцев).

А вот по показателю «курение сига
рет» всех обогнали белые : курят 23 % 
белокожих школьников, 17% латиносов 
и 12% черных.

Интеллект укорачивает 
жизнь - если ты муха

Швейцарские ученые Тадеуш Кавеч- 
ки и Джоеп Бургер из Лозаннского Уни
верситета заявили, что они открыли 
«негативную взаимосвязь между раз
витием умственных способностей мухи 
и продолжительностью ее жизни», пи
шет агентство Ргапсе Ргезз.

Чтобы провести исследование, ре
зультаты которого опубликованы в жур
нале Е\го1ийоп, швейцарцы разделили 
пополам группу мух, пойманных в райо
не города Базель на Северо-западе 
Швейцарии. Одну часть насекомых они 
оставили в естественном состоянии, в 
то время как «интеллект» других мушек 
поднимали по методам «собаки Павло
ва», т.е. учили их ассоциировать запах 
и вкус с какой-то конкретной пищей или 
пережитым опытом.

Что интересно, мухи, оставленные в 
своем естественном состоянии, прожи
ли намного дольше, чем их«умные»со- 
родичи. Их продолжительность жизни 
составила прожили 80-85 дней против 
50-60 дней жизни, прожитых мухами- 
»интеллектуалами».

Другими словами, «чем умнее муха, 
тем короче ее продолжительность жиз
ни»,- считаютученые. Это наиболее ве
роятное объяснение феномена, по
скольку увеличение нервной активнос
ти ослабляет у мухи другие жизненно 
важные механизмы.

По мнению исследователей, этот 
опыт объясняет, почему мухи, как и мно
гие другие животные, в процессе эволю
ции едва ли развили свои умственные 
способности -  это не выгодно.

Вся правда про поцелуи

Важные решения надо принимать на сытый желудок
 .....................   г+-\1Л  ПГЧГ'ПгНм М п п гн

Ученые британского Кемб
риджского университета вы
явили, что голодные люди 
чаще принимают поспешные 
и невыгодные решения, чем 
сытые. Отказ от еды влечет за 
собой понижение в организ
ме уровня вещества серото
нин, известного также как 
«гормон счастья». Недостаток 
этого вещества в мозгу зас
тавляет человека вести себя 
агрессивно и импульсивно, 
пишет ТЬе йаПуМа|1.

В исследовании приняли 
участие 20 добровольцев.
Они должны были проиграть 
ситуацию, в которой один че
ловек предлагает другому по
делить деньги, причем не
справедливо. Если предложе
ние принято, оба игрока получают 
свою долю, если предложение откло
нено, никто ничего не получает. Пер
вый опыт был проведен сразу после 
ланча.

Естественно, многие испытуемые 
обиделись на то, что с ними поступи
ли несправедливо, и отвергли до тре
ти нечестных предложений других иг
роков, хотя это значило, что они оба 
останутся с пустыми руками.

Однако когда все проголодались и

уровень серотонина понизился -  коли
чество отказов подскочило до 80%, 
пишет журнал Заепсе.

Другими словами, недостаток серо
тонина повысил вероятность того, что 
человек в запале чувств примет невы
годное для себя решение. «Результа
ты проведенного исследования дока
зывают, что серотонина играет реша
ющую роль в принятии социального 
решения, поскольку он удерживает аг
рессию по контролем», - отмечает док

тор философии Молли 
Крокетт. Как исследова
тель, она подчеркнула, 
что «стресс и изменения 
в рационе, естественно, 
заставляют уровень серо
тонина колебаться».

Как известно,источни
ком «гармона счастья» 
служит аминокислота 
триптофан, которая со
держится во многих видах 
пищи, включая мясо, мо
лочные продукты, орехи, 
злаки , бананы, соевые 
продукты, рыбу. Слиш
ком малое содержание 
серотонина в организме 
ведет к депрессии, в то 
время, как избыток вызы
вает ощущение эйфории, 

как после приема экстази.
Кстати, обычные антидепрессанты, 

такие как прозак, работают именно по 
этому принципу - увеличивая уровень 
серотонина в мозге.

Однако, как показало другое иссле
дование, внезапные решения нередко 
оказываются наилучшими. Поскольку 
постоянное обдумывание одной вещи 
может воспрепятствовать тому, что в 
мозг попадет другая полезная инфор
мация

Поцелуй это не просто мимолетный 
флирт, а важнейшее условие для про
должения романтических отношений. 
Научные исследования лишь подтвер
ждают это расхожее мнение, передает 
телеканал РОХЫе\л/з.

Именно на стадии поцелуя человек 
«отбраковывает» неугодного ему партне
ра, полагают сексологи. Как оказалось, 
59% мужчин и 66% женщин из числа 
респондентов полностью теряли влече
ние к своим партнерам после первого 
поцелуя. При этом до этого они испыты
вали тягу к серьезным романтическим 
отношениям. Таковы результаты опроса, 
проведенного учеными университета 
З Ш Х  в Олбани (американский штат 
Нью-Йорк).

Сексологам также удалось найти раз
ницу в отношении полов к любовному 
поцелую.

Для мужчин это короткая дорога к 
сексу или, наоборот, финальный аккорд 
любовного контакта. При этом не важ
но, был ли любовник в давних отноше
ниях со своей партнершей или нет.

Женщины обычно используют поце
луй для придания особого статуса сво
им отношениям с мужчиной. В отличие 
от представителей сильного пола, они 
никогда не станут заниматься сексом 
без прелюдии в виде поцелуя.

По данным ученых из колледжа Яа- 
байета в Пенсильвании, поцелуи на 

биохимическом уровне снимаюту парт
неров напряжение, снижая уровень гор
мона кортизола. Кроме того, мужская 
слюна содержит некоторое количество 
андрогена тестостерона, который дей
ствует на женщин возбуждающе.



го вы эта знлпи?
14 мня 2008 г.

З а в тр а к  сп а сет  о т  о ж и р е н и я
Помните, знаменитая поговорка 

советует ужин отдать врагу, обед раз
делить с другом, но завтрак обяза
тельно съесть самому. Почему же 
именно утренняя трапеза такая цен
ная?

Многие относятся к завтраку слегка 
пренебрежительно, считая его не са
мой важной трапезой. Другие созна
тельно пренебрегают утренней едой, 
боясь поправиться. А кто-то просто 
находит множество «уважительных» 
причин, таких как нехватка времени и 
отсутствие аппетита по утрам, для того 
чтобы отказать себе в полноценном 
питании в начале дня. А между тем и 
медики, и диетологи сходятся во мне
нии, что лишать себя завтрака не сле
дует ни в коем случае, ведь утренний 
прием пищи приносит огромную 
пользу организму.

Врачи считают, что человек, кото
рый привык завтракать, менее подвер
жен стрессам в течение дня, чем его 
«голодные» собратья. Кроме того, ут
ренний прием пищи необходим мозгу- 
для того, чтобы лучше концентриро
ваться и запоминать информацию. 
Недаром люди, не отказывающие 
себе в завтраке, реже попадают в ав
томобильные аварии. Исследования 
показывают, что хороший завтрак по
вышает работоспособнрсть примерно 
на 30%, поэтому, если вам предстоит 
тяжелый день в офисе, не забудьте 
утром снабдить организм запасом 
энергии.

Тем, кто боится поправиться, сле
дует знать, что отсутствие утренней

трапезы не только не улучшает фигу
ру, но и, напротив, способствует на
коплению лишних килограммов. Дело 
в том, что, когда вы спите, ваш обмен 
веществ замедляется и не «просыпа
ется», пока вы не поедите. Поэтому, 
если вы пропускаете завтрак, то до 
обеда ваш организм сожжет намного 
меньше калорий, чем мог бы, если бы 
вы позавтракали. К тому же организм, 
лишенный утренней порции энергии, 
включает инстинкт самосохранения и 
во время обеда накапливает калории 
с удвоенной энергией. Кроме того, хо- 
рошеньно проголодавшись к обеду, вы 
рискуете съесть больше, чем необхо
димо.

Однако далеко не каждый сразу пос
ле пробуждения способен проглотить 
что-нибудь питательное. Специалисты 
считают, что все дело в позднем и ка
лорийном ужине. Если, передтем как 
лечь спать, вы совершили набег на

холодильник, вполне естественно, 
что утром вы не испытываете голо
да. Если вы поужинаете чуть рань
ше обычного, даже самый ранний 
завтрак перестанет казаться вам 
отвратительным. Еще один способ 
приучить себя завтракать - делать 
утреннюю гимнастику. Конечно, 
занятия спортом требуют време
ни, но зато замечательно улучша
ют аппетит и идут на пользу фигу
ре и здоровью. Тем же, кто никак 
не может выкроить дополнитель
ные полчаса по утрам, диетологи 
рекомендуют брать завтрак с со
бой на работу. Пока вы доедете до 

офиса, вам удастся окончательно про
снуться и подготовиться к приему 
пищи. А позавтракав утром, вы суме
ете дожить до обеда без дополнитель
ных перекусов, которые, как известно, 
бывают намного более калорийными, 
чем кажутся на первый взгляд.

Для того чтобы ваш завтрак принес 
максимальную пользу, следует внима
тельно отнестись к выбору продуктов 
для утренней трапезы.

Рекомендуется начинать день со 
стакана фруктового сока или мине
ральной воды, чашки чая или нофе без 
сахара. Жидкость поможет организму 
проснуться и начать процесс пищева
рения.

Лучшей утренней едой диетологи 
считают кашу. Злаки содержат полез
ные углеводы, а также витамины груп
пы В (улучшают работу нервной сис
темы) и витамин Е (замедляет процес
сы старения). Кроме того, любая каша

- это хороший источник клетчатки, ко
торая выводит из организма шлаки и 
контролирует усвоение жира из про
дуктов, съеденных за день.

Не пренебрегайте молочными про
дуктами. Стакан молока или кефира, 
пачка творога, попавшие в ваш желу
док в начале дня, снабдят организм 
ценными витаминами группы В и ви
тамином А.

Хлеб, о вреде которого так долго 
рассуждали раньше, теперь полнос
тью реабилитирован диетологами. 
Специалисты считают, что, если вы не 
станете намазывать свой бутерброд 
толстым слоем сливочного масла, ни
какого вреда фигуре он не принесет. 
Ну а тем, кто хочет не только сохранить 
форму, но и избавиться от ненужных 
выпуклостей, стоит выбирать хлеб из 
муки грубого помола.

А вот классический английский зав
трак, который включает в себя яични
цу с беконом, лучше готовить пореже. 
Избыток жира и холестерина вряд ли 
пойдет на пользу вашим сосудам, а 
слишком сытная трапеза, вместо того 
чтобы подарить вам заряд бодрости, 
нагонит сон и апатию.

(отовые завтраки, типа мюсли или 
кукурузных хлопьев, тоже не так хоро
ши, как обещает реклама. Они дей
ствительно содержат ценные витами
ны и микроэлементы, но зачастую в 
нагрузку к полезным веществам вы 
получаете слишном много сахара и 
калорий. Особенно осторожно следу
ет относиться к шоколадным хлопьям 
и хлопьям в глазури.

Э та  з л а я  и  п о л е з н а я  к р а п и в а

Иан неприятно летом ожечься 
о нрапиву! Случайно не заметишь 
ее в траве, но сразу же почувству
ешь, нан после приносновения н 
ж гучим  листьям полыхнет ножа, 
затем она понраснеет, припухнет  
и  будет еще неноторое время на
поминать о неприятной встрече. 
Но столь уж  встреча неприятна? 
Нрапива, производя не слиш ном  
хорош ее первое впечатление, 
оназывается, уже давно  получи
ла статус унинального растения!

Целебные свойства
Растение содержит витамины С,

К, В2, каротин, пантотеновую кислоту, 
хлорофилл, соли железа, калия, каль
ция, серу, сахара, белки.

Крапива повышает свертываемость 
крови, увеличивает количество гемог
лобина, тромбоцитов и эритроцитов, 
снижает концентрацию сахара в крови, 
оказывает мочегонное, ранозаживляю
щее и общеукрепляющее действие, 
она нормализует в организме липид
ный обмен, повышает тонус кишечни
ка и сердечно-сосудистой системы, 
помогает в стимуляции, регенерации 
и эпителизации пораженных тканей.

Крапива показана при кровотечени
ях, анемии, атеросклерозе, болезнях 
почек, мочевого пузыря, печени и жел
чного пузыря, при геморрое, туберку
лезе, при нарушении обмена веществ, 
в период выздоровления.

Используют ее и при лечении гноя
щихся ран и язвочек (их посыпают по
рошком из листиков крапивы, высу
шенных на солнце) - растение облада
ет превосходными бактерицидными 
свойствами. А еще сок свежей кра
пивы втирают в кожу головы для укреп
ления и роста волос.

При соприкосновении с крапивой 
жгучие волоски, пропитанные кремне
земом, ранят кожу. В ранку из внут
ренней полости волоска вытекает жид
кость, содержащая муравьиную кисло
ту, которая раздражает кожу, вызывая 
сильное жжение. Потому-то свежие 
крапивные веники использовали как 
отвлекающее средство при заболева
ниях суставов, ломоте. При ревматиз
ме следует каждый день в течение 1-3 
минут бить себя свежей крапивой или 
посыпать порошком из нее больные 
места.

Кстати, сам ожог будет быстро из
лечен, если смочить его при помощи 
бинта водочной настойкой молодой 
жгучей крапивы.

Ценный пищевой продукт
Это уникальное растение не столь 

популярно в кулинарном плане, а зря, 
ведь в нем так много витаминов и все
возможных микроэлементов.

В первую очередь из крапивы го
товят салаты. Для этой цели пригод
ны лишь молодые листочки, так как они 
не такие жесткие, по сравнению со ста
рыми, которые к тому же часто накап
ливают нитраты.

Из молодых побегов и листьев кра
пивы варят вкусные и питательные щи.

Кроме того, листья и побеги кра
пивы можно засаливать и использо
вать, как это делают, например, на 
Кавказе, в виде приправы к мясным 
блюдам.

П ротивопоказания 
и предостережения

Нельзя часто употреблять кра
пиву в пищу людям, у которых ва
рикозное расширение вен, а также 
лицам, страдающим тромбоф ле
битом, так как это растение очень 
сильно сгущ ает кровь - ее сверты
ваемость значительно повышает
ся. Следует также помнить, что бе
ременным женщинам категоричес
ки запрещается есть крапиву, так 
как она м ож ет спр овоцировать  
схватки и вызвать преждевремен
ные роды.

Прежде чем использовать крапиву 
в медицинских или кулинарных целях, 
помните: нельзя собирать растения 
вдоль автотрасс и рядом с промыш
ленными предприятиями!

В пищу годятся только лишь моло
дые растения, которые собираются 
в мае-июне.

Для медицинских целей можно со
бирать и в течение лета. Но опять же, 
отрывайте лишь молодые побеги, по
скольку в старых листьях накаплива
ются нитраты.

Обезопасьте свои руки резиновы
ми перчатками.

РЕЦЕПТЫ ИЗ КРАПИВЫ
Салат из крапивы
100 г крапивы, несколько перышек зеленого лука, петрушка, укроп. Расти

тельное масло - 30 г
Молоденькие листочки крапивы хорошо промыть и измельчить их в миске, 

после чего добавить туда зеленого лука, петрушки и укропа. Все это переме
шать, постепенно подливая растительное масло. Соль, перец- по вкусу.

Салат из крапивы с орехами
50 г крапивы, 25 г грецких орехов, сок лимона или сметана. Соль, перец-по

вкусу _
Молодые листья крапивы ошпарить кипятком, порубить, толченые грецкие 

орехи развести в отваре крапивы (1/4 стакана на 25 г орехов), перемешать с 
листьями, добавить сока лимона или соуса, сметаны.

Омлет с крапивой
50 г крапивы, 2 яйца, 1/2 головки репчатого лука
Ошпарить крапиву кипятком, измельчить, потушить репчатый лук, залить 

взбитым яйцом, запечь, посыпать зеленью.
Крапива соленая
1 кг крапивы, 25 г соли
Молодые листья и побеги нрапивы вымыть, измельчить, уложить в банки, 

пересыпая солью (50 г соли на 1 кг зелени).
Нрапива квашеная
1 кг крапивы, 20 г соли, 2 моркови, 2 яблока, брусника или клюква, тмин
Молодые побеги крапивы моют, укладывают в эмалированную посуду вмес

те с морковью, яблоками, брусникой или клюквой, тмином (на 5 кг крапивы 
нладут100гсоли).

Щи с крапивой
50 г крапивы, 25 г морнови, 400 мл мясного бульона, 15 г репчатого лука, 

несколько перышек зеленого лука, 1/2 яйца, 15 г топленого масла, 10 г сметаны,
соль,специи . .

Измельченную крапиву потушить с топленым^маслом 10-15 минут. Морковь, 
нарезанную кубинами, и шинкованный репчатый лук пассеровать на жире. Кра
пиву и овощи заложить в кипящий бульон на 20-25 минут. За 2-3 минуты до 
завершения варки добавить лавровый лист, специи. При подаче к столу доба
вить дольки вареного яйца, сметану, зелень.
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По горизонтали: 1. Французский композитор, автор балетов 
«Коппелия», «Сильва». 4. Хищное животное семейства псовых, пи
тающееся падалью. 7 Первое публичное выступление артиста на 
театральной сцене или концертной эстраде. 10. Красное десертное 
вино 11. Незаменимая аминокислота. 12. Боязнь возвращения 
домой, в семью после выписки из психиатрической больниць . 1 ь. 
Площадка для катания на роликовых коньках. ГоР°Д в ° рр^ 6^  . 
кой области. 18. Одна из самых ярких звезд неба. 20. На г  ус и в  14 
17 веках- должностное лицо в государственных учреждениях. 21. 
Останки костра. 22. Стилистическая фигура. 23. ПеРекРЬ'™® или 
покрытие сооружений, имеющее геометрическую форму выпук
лой криволинейной поверхности. 25. Странствующий богомолец. 
26. Мягкий ароматный сорт сыра. 28. Зло, неприятность- 29. Часть 
здания, выступающая за основную линию фасада. 31. Шелковая 
или хлопчатобумажная ткань с рубчиками. 32. Птица семейства 
дооф. 33. Буква кириллицы. 34. Всякий хлеб в зерне или на корню. 
36 Итальянский композитор, автор оперы «Под яростным солнцем 
любви». 39. Телескоп для фотографирования небесных объектов. 
43 Репейник. 44. Донос (устар.). 45. Мусульманская священная кни
га. 46. Высший дипломатический представитель Ватикана. 4/. ьи- 
лач, богатырь.

По вертикали: 1. Система украшения сооружения или изде:  
лия 2 Автор повести-сказки «Старик Хоттабыч». 3. Письменный 
стол с полками и ящиками. 4. Натуральная текстильнаг1 нить жи
вотного происхождения. 5. Разновидность джема. 6. Плоское коль
цо с нанесенными на боковой поверхности штрихами, делящими 
окружность на равные части. 7 Единица метра и ритма ® музыке. 8.
Рынок 9 Напиток. 13. Индийское философское учение. 14. Мужс
кое имя. 16. Итальянский поэт, лауреат Нобелевской премии.17 
Сочетание противоположных по значению слов («Живои 19.
Комедия английского драматурга Бенджамина Джонсона. 2 ^'Р°м_ 
коговоритель. 21. И аромат, и зловоние. 24. Метание дротиков в 
мишень. 27 Специальность врача. 29. Порода короткошерстных 
кроликов. 30. Материя, изготовленная из луба^ 34. Мошенник. 35. 
Пианист, играющий на танцевальных вечерах. 37 Приспособление
в плуге 38 Алланит. 39. (ора около Сочи. 40. Большая конусообраз
ная сеть для ловли рыби с судов. 41. Узкая полоска кожи, соединя
ющая верх обуви с подошвой. 42. Пустая женщина, думающая только 
о своей внешности.

По горизонтали: 1. Стеклянный сосуд для лекар
ства. 4. Копье для охоты на крупных морских живот
ных. 8. Яркая красная краска. 12. Картина. ^ Н е д о 
еденный кем-то кусок. 14. Еврейский пасхальный хлеб. 
15. Особо точные переносные часы, ход которых прак
тически не зависит от колебаний температуры, меха
нических вибраций и тяги заводной пружины. 16. Бо
гиня охоты и войны в западносемитской мифологии. 
19. Род многолетних трав семейства лютиковых. 22. 
Женское головное драгоценное украшение. 24. Назва
ние Крыма после его присоединения к России. 27. Пер
сонаж пьесы Шекспира «Отелло». 28. Промежуток, 
расстояние между чем-нибудь. 31. Сооружение для 
подъема и спуска. 34. Редкий вид рубина и сапфира, 
дающий преломление лучей света в форме звезды. 
37. Ложь. 40. Бог мудрости в египетской мифологии. 
42. Самая яркая звезда в созвездии Орел. 43. Наме
рение. 45. Инструмент для выпускания жидкости из 
полости тела. 50. Французский киноактер («Граф Мон
те-Кристо», «Фантомас», «Жюльетта»). 51. Князь, при
ближенный Ивана Грозного, влиятельный опричник, об- 
виненный в измене и умерший в заключении. 52. Рим
ский император. 55. Рассказ Антона Чехова. 56. Мо
шенник. 57 Созвездие Южного полушария. 58. Учащий
ся. 59. Вид загадки.

По вертикали: 1. Народно-героический эпос у уз-' 
беков, каракалпаков, казахов, башкир, горноалтайцев.
2. Дом-дворец в Италии. 3. Древнегреческая река заб
вения. 5. Телефонное приветствие. 6. Повесть Альбе- 
ра Камю. 7 Способ обработки материалов. 8. Поправ
ка 9. Предварительное объявление о спектакле, кон
церте. 10. Вспомогательная теорема. 11. Народный 
английский танец. 17. В балете: выход одного или не
скольких исполнителей. 18. Вдавшийся в берег реч
ной залив, заводь. 20. Жительница европейской сто
лицы. 21. Единица энергии. 23. Титул князей в Индии. 
25. Дряблость. 26. Опера Петра Чайковского. 29. Пред
ставитель народа, живущего на Кавказе. 30. Приток 
Рейна. 32. Сооружение для стрельбы. 33. Библейскии 
праведник. 35. Вздор, чепуха. 36. Представитель ос
новного населения европейского государства. 38. Фут
ляр для папирос. 39. Пробел между буквами и слова
ми в типографском наборе. 41. Эстонский певец(ба- 
ритон), народный артист СССР43. Хилое, недоразви
тое существо. 44. Автор сценариев к фильмам «Куроч
ка Ряба», «[решные апостолы любви». 46. Бой быков. 
47 Клумба прямоугольной формы. 48: Кастрирован
ный жеребец. 49. Состояние взаимной вражды, раз
молвка, раздор. 53. Кувшин, ведро по-старорусски. 54. 
Валюта страны «Восходящего солнца».
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14 ипня 2008 г.

Семь причин смерти 
от сердечного приступа

Согласно множеству исследований сердечные приступы во м ногом  предотвратимы. Но 
наждый год множество лю дей умирает именно от этого заболевания.

В этой статье приведены 7 основных причин развития инфарнта, и  сназано нан не стать 
частью этой удручающ ей статистини.
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1. Мы курим .
Риск смерти от сердечного приступа в 4 раза 

выше у курильщиков. Многие считают, что главная 
опасность курение - развитие рака, но это не со
всем верно, курение основная причина - сердечно 
сосудистых заболеваний. 40 % смертей вызван
ных развитием сердечнососудистых заболеваний 
вызваны курением.

Курение действует на сердечнососудистую сис
тему следующим образом: Кровяное давление по
вышается, что повышает риск сердечных присту
пов.

Токсические вещества в табаке повреждают 
стенки артерий. Угарный газ от горения табака 
уменьшает способность крови нести кислород к 
тканям в том числе и к сердцу.

Происходит сужение кровеносных сосудов несу
щих кровь к нашим ногам и рукам.

Конечно, бросить курить сложно, но необходи
мо делать попытки, не стоит отчаиваться если вы 
бросали, а потом снова закурили. Стоит пробовать 
снова и снова.

2. Мы не ходим.
Есть четкая связь между физической активнос

тью и риском сердечнососудистых заболеваний.
У физически активных людей риск сердечного 

приступа уменьшен наполовину.
Исследования показывают, что достаточно 30 

минут умеренной физической активности вдень 
(типа быстрой ходьбы) в день для подобного сни
жения.

Сердце это мускул и как любой мускул становит
ся более сильным при тренировках.

Физическая активность делает сердце сильней, 
что позволяет перекачивать больше крови с каж
дым ударом.

Понижает кровяное давление, увеличивает диа
метр артерий кровоснабжающих сердце.

Понижает содержание в крови, плохого холесте
рина и триглецеридов.

Уменьшает риск диабета, который является 
фактором риска для сердечных приступов.

3. Мы едим слиш ком
много насыщенных жиров.
Насыщенные жиры к ноторым в частности отно

сятся все животные жиры. Плохо распадаются и 
легко откладываются на стенках артерий приводя 
соответственно к артериосклерозу.

Насыщенные жиры приводят к повышенному про
изводству холестерина превышающего его потреб
ность в организме.

Необходимо стремиться к тому чтобы насыщен
ные жиры составляли не более 10% от общего чис
ла калорий которые мы потребляем в день.

4. Мы потребляем слиш ком много продук
тов содержащих гидрогенизированные жиры.

[идрогенизация - процесс включения дополни
тельных групп водорода в растительные масла, та
кие жиры становятся твердыми при комнатной 
температуре. Другими словами они становятся на
сыщенными жирами. Также такие жиры считает
ся, нарушают работу клеток артерий и сердца.

Стоит избегать высокого потребления таких жи
ров. Их содержат такие продукты как печенья, пон
чики, круасаны сделанные в фабричных условиях.

Твердые маргарины.
Жареные продукты фаст-фуда.

5. Мы не едим достаточно много ф руктов 
и овощей.

Вещества содержавшиеся в фруктах действуют 
как антиоксиданты, укрепляют стенки капилляров, 
препятствуют слипанию тромбоцитов.

Поддерживают в норме артериальное давление.

6. Слишком много стресса
в нашей жизни.
Вы чувствовали когда-нибудь сильные головные 

боли, мышечные боли, беспокойство, бессонницу 
и необоснованную усталость? Если да то скорей 
всего у вас повышенное нервное напряжение.

Около 80% людей страдают от постоянного 
стресса, что может привести к развитию сердеч
нососудистых заболеваний.

Стоит внести большее спокойствие в свою жизнь.
Прогуливаться сколько вы можете.
Добавить витамины группы В к своей еде. Эти 

витамины обладают успокаивающим и расслабля
ющим эффектом.

Сделайте орехи частью вашей диеты. Они содер
жат множество веществ полезных для расслабле
ния мышц.

Массаж, сеанс массажа поможет расслабиться 
и снять напряжение.

Находите время для общения с друзьями.
Хотя бы несколько дней в месяц оставляйте сво

бодными не планируйте никаких дел на них.

7. Мы пьем слиш ком  много алкоголя.
5-7% гипертонии происходят из-за повышенно

го потребления алкогольных напитков. А почти 50% 
сердечных приступов вызваны высоким артери
альным давлением.

Стоит ограничить потребление не более 2 бока
лами вина вдень.

З аклю чение :
Используя эти принципы, вы значительно улуч

шите свою жизнь и вряд ли попадете в статистику 
смертей от инфарктов.

1изкая самооценка женщины
помогает ей выйти замуж

Американские ученые из Университета Техаса 
выяснили, что низкая самооценка женщины помо
гает ей выйти замуж.

Как уже было доказано ранее, женщина при вы
боре мужчины прежде всего оценивает, какие отно
шения ей нужны. Если речь идет о долгосрочных 
отношениях, то она будет обращать внимание на тех, 
кто способен позаботиться о будущей семье. Если 
же интерес только сексуальный, то выбираются 
физически сильные и привлекательные мужчины.

Авторы исследования утверждают, что еще одним 
важным критерием является оценка женщины своей 
внешней привлекательности, сообщает РИА «Новости».

Ученые определили четыре главных фактора, вли
яющих на выбор партнера: это хороший набор ге
нов, обеспечивающих здоровье, внешнюю привле
кательность и ум; уровень финансового достатка; 
желание иметь детей и родительские качества; пре
данность и верность. Логично, что каждая женщина 
ищет мужчину с самыми высшими показателями 
по всем критериям. Но эти запросы могут изме
няться в зависимости от оценки собственной при
влекательности женщин. Те, кто испытывает комп
лекс неполноценности из-за своей внешности, лег
че отказываются от своего идеала.

Пользователей сотовой 
связи поражает опасная
болезнь - номофобия

В Великобритании стремительными темпами 
распространяется новый вид болезненной зависи
мости-номофобии; каждый пятый британец пани
чески боится остаться без контактов по мобильно
му телефону.

Как установлено в новом исследовании, страх, что 
телефон может разрядиться, что на мобильном сче
те могут закончиться деньги, что трубка потеряется 
или абонент окажется вне зоны доступа, испытыва
ют 53% взрослых пользователей сотовой связи.

Исследователи утверждают, что «номофобия» 
является реальным феноменом для многих людей. 
Страх остаться без мобильника почти неизбежно 
настигает человека, который стремится быть актив
ным 24 часа в сутки 7 дней в неделю.

Мужчины в большей степени, чем женщины, бо
ятся остаться без мобильной связи -  в этом при
знаются 48% женщин и 58% мужчин. Более 20% из 
опрошенных 2163 заявили, что никогда не выключа
ют свои телефоны, а каждого десятого постоянно 
быть на связи обязывает работа. Об этом пишет 
1пберепс1еп{ (полный текст на сайте 1поРге5за.ги).

По словам около 55% респондентов, главное, что 
крепко привязывает их к мобильным, -  это контак
ты с друзьями или родственниками. Около 9% гово
рят, что при выключенном телефоне они чувствуют 
себя неспокойно.

Для того, чтобы избегать номофобии, эксперты 
предлагают оставлять близким альтернативный кон
тактный телефон и создавать дополнительный спи
сок всех контактов на случай утраты или кражи те
лефона.
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Е В РО -2008
РЕЗУЛЬТАТЫ ПРОВЕДЕННЫХ МАТЧЕЙ

суббота, 7 июня 2008
Гр А Швейцария 0-1 Чехия
Гр А Португалия 2-0 Турция

воскресенье, 8 июня 2008
Гр В Австрия 0-1 Хорватия
[р В [ермания 2-0 Польша

понедельник, 9 июня 2008
Гр С Румыния 0-0 Франция
Гр С Нидерланды 3-0 Италия

вторник, 10 июня 2008 
Гр О Испания 4-1 Россия
Гр О Греция 0-2 Швеция

среда, 11 июня 2008
Гр А Чехия 1-3 Португалия
[р А Швейцария 1-2 Турция

четверг, 12 июня 2008
Гр В Хорватия 2-1 [ермания
[р В Австрия 1-1 Польша

пятница, 13 июня 2008 
(р С Италия 1-1 Румыния
Гр С Нидерланды 4-1 Франция

ПОЛОЖ ЕНИЕ К О М А Н Д  НА 14 ИЮНЯ

Группа А

Новости от 1_1ЕРА.СОМ
Как же рад Рууд!

Ван Нистелрой отметил, что до начала поединка 
со «скуадрой адзуррой» голландцы совершенно не 
знали, как все сложится. «Конечно, мы не знали сво
ей истинной силы, - признался нападающий в ин
тервью еиго2008.сот. - Матч со сборной Италии дол
жен был показать, на что мы способны. Однако наша 
игра превзошла все ожидания. Мы ведь победили 
абсолютно заслуженно. Я же взял идеальный старт 
- забил гол в первой же встрече. Это добавит мне 
уверенности накануне следующих матчей. Было 
очень приятно наконец дать выход эмоциям после 
стольких часов изнурительной работы».

Три травмированных немца

С б о р н ы е И + / - О

П ортугалия 2 4 6

Чехия 2 -1 3

Турция 2 -1 3

Ш вейцария 2 -2 0

С б о р н ы е  И

Группа В

+ / - О

Один из двух лучших бомбардиров ЕВРО-2008 
Подольски повредил стопу, Янсен травмировал пле
чо, а у другого крайнего защитника немцев, Лама, 
повреждения голени и икроножной мышцы. «Сей
час я действительно чувствую боль, но в понедель
ник точно буду здоров», - сказал Лам. Чтобы про
биться в четвертьфинал, немцам в заключитель
ном матче группы В в Вене нужно нефроиграть авст
рийцам. Тренер сборной (ермании Йоахим Лев зая
вил: «Надеюсь, что все трое будут здоровы, но по
смотрим за дальнейшим развитием событий. Сей
час еще очень рано давать какие-то прогнозы».

Рецепт Свенссона

Хорватия 7~~ 2 6

Германия 2 1 3

Австрия 2 -1 1

Польш а 2 -2 1

| Группа С л

С б о р н ы е И + / - О

Нидерланды 2 6 6

Румыния 2 0 2

Ф ранция 2 -3 1

Италия 2 -3 1

1 1
С б о р н ы е И + / - О

Испания 1 3 3

Швеция 1 2 3

[реция 1 -2 0

Россия 1 -3 0

По словам ключевого полузащитника сборной 
Швеции Андерса Свенссона, в матче со сборной Ис
пании, которая на старте одолела россиян (41), подо
печным Ларса Лагербека придется гораздо сложнее, 
чем в первом поединке с греками (2:0). Вместе со 
своими партнерами Свенссон наблюдал за матчем 
сборной Испании по телевизору и был восхищен иг
рой дружины Луиса Арагонеса. «Сборная Испании - 
одна из лучших команд в мире по контролю мяча, - 
заявил игрок «Эльфсборга». - Возможно, в поединке 
с ними нам придется действовать «вторым номе 
ром». Однако и в таких матчах можно побеждать».

Час «икс» для Сычева
Форвард сборной России Дмитрий Сычев , кото

рый в последнее время был определен Гусом Хид
динком в правые полузащитники, признал, что ре
зультат матча с испанцами все еще лежит грузом на 
душе. «Другое дело, что у нас нет другого шанса, кро
ме как обыграть [рецию. Все мысли только об этом. 
Эмоций должно хватить, и главное, чтобы хватило 
агрессивности, - сказал Сычев, добавив пару слов о 
собственной замене в перерыве. - Естественно, было 
обидно, как и любому игроку, которого меняют, тем 
более в перерыве. Так было лучше для команды, I ы- 
верное».

Неминуемый Шимунич
После победы со счетом 2:1 и выхода в плей-офф 

защитник Йосип Шимунич отдал должное хорватс
ким болельщикам. «Думаю, эта победа много для 
них значит, - сказал защитник. - Несколько моих 
друзей прислали мне сообщения, что Загреб сошел 
с ума. Все празднуют, причем с полным правом. У 
нас великолепные болельщики». Впрочем, несмот 
ря на победу Шимунич не теряет чувства реальнос
ти. «Приятное ощущение, но мы пока ничего не дос
тигли, - добавил Шимунич. - Перед турниром мы
поставили себе задачу выйти в четвертьфинал и 
теперь решаем ее от матча к матчу».
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Д онор  — дарящ ий ж изнь
Сегодня Всемирный День донора 

нрови. Он был выбран и учрежден 
тремя организациями, выступающи
ми за добровольную безвозмездную 
сдачу нрови: Международной Феде
рацией обществ Красного Креста, 
Международной Федерацией орга
низаций доноров нрови и Междуна
родным обществом по переливанию 
нрови.

Слово «донор» происходит от ла- 
тинсного допаге— «дарить». Библей- 
сное выражение: «не оснудеет руна 
дающего» н донору имеет самое не
посредственное отношение. Взрос
лый человен без угрозы своей жизни 
может потерять оноло литра нрови. 
На станции переливания нрови он от- 

* дает 400 мл, ноторые очень быстро 
восстанавливаются организмом. Од
новременно получают мощный сти
мул н работе эндонринная и иммун
ная системы организма. Замечено, 
что люди, длительное время сдаю
щие нровь, не подвержены простуд
ным заболеваниям и гриппу, реже 
страдают оннологичесними и сердеч
нососудисты м и заболеваниям и. 
Благотворно влияет донорство и на- 
психичесное здоровье человена. 
Всемирный День донора нрови дает 
возможность выразить признатель
ность людям, ноторые добровольно 
сдают свою нровь, не получая за это

особого вознаграждения, тем, нто 
делает это на регулярной основе: два, 
три или больше раз в году. В этот 
день демонстрируется, нан системы 
здравоохранения и лица, разрабаты
вающие политину, работают над 
тем, чтобы сделать переливание нро
ви более безопасным и доступным 
для людей во всем мире.

Всеобщее внимание привлекает
ся н необходимости регулярной сда
чи нрови для предотвращения ее не- 
хватни в больницах и нлининах, осо
бенно в развивающихся странах, где 
количество донорской нрови крайне 
ограничено. Из 80 стран с низкими 
показателями наличия донорской 
нрови (менее 10 случаев донорства 
на тысячу человен), 79 являются раз
вивающимися.

По информации Центра Новостей 
ООН, ежегодно во всем мире доноры 
сдают более 81 миллиона 450-ти мил
лиграммовых доз нрови. Однано, не
смотря на эти цифры, для многих 
больных во всем мире переливание 
нрови либо недоступно, либо связа
но с огромным рисном. В мире во
семь из десяти нуждающихся чело
вен не м огут получить безопасную 
донорскую нровь.

По случаю празднования Всемир
ного Дня донора нрови в [рузии пред
ставители власти Грузии в знак доб

рой воли приняли участие в сдаче 
нрови.

В Грузии работнини сферы здра
воохранения призывают власти стра

ны тах. Видимо, люди разучились со
страдать, совершать добрые дела и 
бескорыстно помогать тем, нто в э- 
том очень нуждается.

4 АГОШН0» -

ФЛОРЫ
Министерство труда, здра

воохранения и социальной 
защиты [рузии зарегистри
ровало уникальный препарат 
«САЛХИНО» в капсулах, что 
очень удобно для приема. Его 
производство налажено на 
фармацевтическом пред
приятии «САЛХИНО». В 
нрасиво оформленной упа- 
новне 105 напсул. Стольно, 
сколько необходимо для одного нурса лечения больного.

Совокупность компонентов лечебных растений монахи издревле на
зывали Божьей аптекой. Именно к таной натегории относится и есте
ственное лекарство «САЛХИНО».

Наличие в препарате «САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие 
лечебные качества прошли проверну и подтверждены в лабораториях, 
нлининах, на нафедрах десятков научно-исследовательских институтов 
[рузии, России, Азербайджана и Унраины. Ленарство зарегистрирова
но также в Минздравах ряда стран, где получены государственные па
тенты и соответствующие лицензии.

Ф арм акологические  действия: «САЛХИНО» упорядочивает 
функционирование желудочно-кишечного транта и мочеполовых орга
нов. Укрепляет иммунитет, препятствует росту микроорганизмов, сни
мает запоры, обладает свойствами рассасывать опухолевые образова
ния, убирает гной с любых мягких тканей.

«САЛХИНО» незаменимо при лечении и профилактике маститов, 
мастопатии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизис
той оболочки, кольпита, простатита, полости рта, пульпита, парадонти- 
та, воспалительных заболеваний дыхательных путей, бронхита, холеци
стита, нолита, гепатита, нефрита, радикулита, геморроя.

«САЛХИНО» - экологически чистое растительное лекарство, облада
ющее антибиотическими качествами. «САЛХИНО» особенно эффекти
вен при лечении стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Срав
нительно меньше воздействует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛХИНО» в аптеках, а за консультацией 
можете обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Давида Агмашенебели, 115,
тел. 95-90-60.

СЕМЕЙНАЯ ФИРМА 
АСК9РАВА

Семейная фирма Ас н ура в а 
является хранителем древнего метода лечения 

на протяжении уже двух с половиной веков.

Методом Аскурава, без 
хирургического вмеш а
тельства, эффективно и 
безболезненно, лечат пе
реломы любых видов, вы
вихи, мениски, остеохон
дроз, пертесс, подагру и 
другие заболевания кос
тей.

Фамильная «тайна» 
и по сей день остается 
тайной, и аналогов ей не 
сущ ествует во всем  
мире.

Сегодня ф ирмой ру
ководит кавалер Ордена 
Чести Грузии, академик 
Н ациональной акаде
мии [рузии, лауреат Все
российского  Выставоч
ного Центра, член акаде
мий Народной медици
ны Китая, И зраиля, 
США, проф ессор Бичи- 
ко Аскурава.

Эффективность ме
тода А скурава  теперь 
уже известна во многих 
странах, где откры ты  
филиалы ф ирмы. 

Убедившись в эфф ективности метода, многие ортопеды 
мира считают, что при некоторых видах травм он в два-три 
раза превосходит хирургический метод лечения.

[ р у з и я . ч  Тбилиси, у л .  Л е селид зе . 25/ у л »-14верш^-5 
Теп. ( + 995 32 999694/988684/9529351 
моб. 877 41 19 11 Бичи&О,


